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João Azevêdo assinou, ontem, convênios com 104 prefeituras e prometeu, para janeiro, a segunda etapa da parceria, com outros 104 municípios do estado. Página 13

Estado destina R$ 106 mi para construção de creches

Centro especializado 
para tratar idosos é 
inaugurado no Trauma
Governo também entregou 100 novos respiradores, um investimento de R$ 6 milhões 
que visa a modernização do parque tecnológico da rede hospitalar da Paraíba. Página 4

 Colunas

Cerca de 90% dos brasileiros pretendem 
comprar via smartphone no Natal. O mercado de 
apps, entenda aqui, varejo on-line, tem a atenção 

dos brasileiros para valer  Página 17
Georgina Luna

A Parahyba transmudada em João Pessoa 
se transporta para outras direções. Grande e 
desnecessário erro. É possível ser mar, sem 

negar ser rio.  Página 2
Clóvis Roberto

Alerta Ministério da Saúde afirma que Paraíba registra 
o maior número de casos de zika do país. Página 4
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Últimas

Confirmados os primeiros casos 
da variante Ômicron no Brasil

Após surto em PE, PB investiga 
11 casos de coceira “misteriosa”

Casal com passagem recente pela África do Sul testou 
positivo para a variante do coronavírus em SP. Página 25

Paraíba
Aids: tratamento evolui, 
mas o preconceito persiste

Prefeitura da capital anuncia 
concurso para 804 vagas

Hoje é o Dia Mundial de Combate à Aids, cujo objetivo é 
trabalhar a prevenção e conscientização da população. Página 5

edital deverá ser publicado em abril e as provas estão 
previstas para junho e julho do ano que vem. Página 8

Seis cidades paraibanas notificaram casos suspeitos das 
lesões, cujas causas ainda são desconhecidas. Página 20

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

460.580

22.093.195

261.504.022

9.529

614.754 

5.199.821
Fonte - PB: SeS-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

5.771.771

309.191.944 

7.986.627.861

Festivais de cinema ‘Álbum em Família’ integra o Comunicurtas, 
que tem início hoje; Fest Aruanda anuncia programação. Páginas 9 e 12

Foto: Divulgação Foto: Ascom/Botafogo

Metas para 2022 Técnico do Botafogo, Gerson Gusmão, revela, 
ao Jornal A União, os planos do clube para a próxima temporada. Página 21 
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Ano Novo Prefeitura de JP permite presença de pessoas na 
praia durante o Réveillon, mas veta instalação de tendas. Página 6

Foto: Marcos Russo/Arquivo

IBGE Número de empregos cresce no estado e 
taxa de desocupação recua para 14,5%. Página 17
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Entre as políticas públicas mais relevantes do Governo 
da Paraíba, as ações de segurança alimentar, sem dúvida, 
ocupam um patamar especial. Os números relacionados 
aos programas alimentares corroboram o quanto a gestão 
estadual tem se empenhado para minimizar os problemas 
gerados pela pandemia de Covid-19, no que diz respeito ao 
fornecimento de alimentação para quem mais precisa. Afora 
os restaurantes populares, que oferecem comida ao preço 
simbólico de R$ 1,00, na atualidade o governo disponibiliza, 
diariamente, 42 mil refeições. São dois os programas que 
cumprem essa ação de cunho social e inclusivo: o Tá na Mesa 
e o Prato Cheio.  

É oportuno ressaltar que as ações de segurança alimentar 
que estão sendo realizadas nas distintas regiões do Estado 
são possíveis graças ao equilíbrio fiscal em que o Estado 
se encontra. Os programas são subsidiados com recursos 
próprios, assim como ocorre com o programa do leite. 

No caso do Tá na Mesa, a ação governamental transcende 
a questão de segurança alimentar – são fornecidas mais de 
25 mil refeições diárias. O programa emergencial, que atende 
a 83 municípios, assegurou a manutenção do funcionamento 
de restaurantes, que foram obrigados a fechar as portas no 
auge da pandemia. Assim, o programa também contribuiu 
para a manutenção e a geração de empregos diretos e 
indiretos. Os investimentos superam os R$ 4,5 milhões. 
O Prato Cheio, que atende pessoas em situação de rua 
e vulnerabilidade social está presente em João Pessoa, 
Campina Grande, Guarabira, Patos, totalizando, diariamente, 
o fornecimento de mais de 5.200 refeições para o público que 
está abaixo da linha de pobreza. 

Na Paraíba, a sensibilidade da gestão quanto à 
necessidade de manutenção de programas perenes de 
segurança alimentar – afora os que são vinculados às ações 
emergenciais – tem se concretizado na ampliação dos 
restaurantes populares. Nas duas últimas semanas, foram 
inauguradas as unidades de Cajazeiras, no Sertão, e de 
Guarabira, no Brejo. E estão programadas a entrega também 
em Pombal, São Bento e Monteiro.

Segurança alimentar Janelas, portas e paredes
Quando as ruelas já quase nem são 

caminhos, é impossível lembrar a última 
vez que certas portas e janelas foram 
abertas ou fechadas. Antes remédios 
irremediáveis do brilho diurno e segu-
rança do mundo noturno, muitas delas 
perderam os sentidos, deixaram de pro-
teger a si mesmas e não guardam mais 
que vazios de amontoados de restos e 
lembranças, cada vez mais distantes e 
raras. Por vezes e sorte, poucas se tor-
naram telas de artistas improváveis em 
grafites que trazem algo sobre vivência.

As portas e janelas emparedadas de-
monstram vergonha, medo de ser ruim, 
medo de ter sido bom e até um certo 
de pedido de desculpa à cidade. E lá se 
vão passagens secundárias e terciárias 
a tornarem-se desertos, acinzentar-se 
com o tempo, inibir-se pelo esvaziamento 
humano e imobiliário. Rejeitadas figuras 
do composto central da cidade, abando-
nadas para serem escarradas pelo tempo, 
vomitadas pelos próprios donos, morado-
res da cidadela.

Enquanto sinais desse adorme-
cer sonâmbulo são perceptíveis com 
mais força em vias mais famosas, como 
a General Osório e suas resistências 
concretas, a Duque de Caxias, em suas 
trincheiras pontuais, talvez por tei-
mosia militar em guerrear, em outros 
pontos menos pomposos fecham-se 
em paredes.

Eis que se distanciam pelas ruas 
Amaro Coutinho, Sá Andrade, entre 
tantas de ilustres desconhecidos. Pa-
recem becos esperando Milagres. Se-
ria em vão? Portas e janelas já não se 
abrem, ao contrário, emparedadas não 
mostram a rua, nem relevam à rua sua 
própria destruição interna.

E eu, passageiro vagabundo do 
tesouro cada vez mais esquecido e ir-
reconhecível, escuto cantorias em ilhas 
de pontos centrais quando a noite se 

aproxima. Talvez os negros escravos res-
surgem do passado em rodas misturadas 
dos índios primeiros cidadãos e brancos 
também pobres trazidos por mares per-
didos a mando de outros para construir 
algo e depois cantar um réquiem para sua 
própria obra.

Revolucionários que criam barrica-
das para manter os alicerces. Resistência 
insistente de visionários em lojinhas, 
cafés e restaurantes que teimam em fais-
car vida naquela região. Contrapontos à 
destruição, quase a repetição do “Nego” 
da bandeira, só que um novo grito para 
que a cidade cresça sem diminuir-se.

A Parahyba transmudada em João 
Pessoa se transporta para outras dire-
ções. Grande e desnecessário erro. É pos-
sível ser mar, sem negar ser rio. Aqui, qual 
o contraditório entre ser doce e salgado, 
se ambos são ingredientes da própria 
formação. Basta saber ir, mas deixar-se 
permanecer. Que os tijolos seculares não 
desmoronem e, um dia, quem sabe, jane-
las e portas se desemparedem.

Carminha
São instantes nem sempre tão fu-

gidios quanto possam parecer. 
- Tudo bem, seu Luiz?! 
 Vou indo por algum desígnio ocul-

to, talvez pela sombra mesma que co-
meça a se estender meando a calçada, 
quando ouço, bem  em cima de mim, 
o “seu Luiz” de trato familiar. Era por 
Luiz, e não havia de ser de outro modo 
que vinham os chamados de minha 
mãe. Luiz é o que ouço de dona Edith há 
sessenta e um anos, desde que a ela me 
apresentei, correndo atrás, entrando 
na marinete onde a mocinha entrou, 
descendo na esquina onde desceu, e 
mal entra em casa ouve-me as palmas 
e o nome entrando afoitos 
pela janela da rua São Se-
bastião, na Torre. 

E emparelha comigo, 
agora, esse rapaz moreno, 
de máscara, com um “seu 
Luiz” que parecia vir de 
meus próprios domínios. 

Notou que eu não o 
reconhecia, baixou a más-
cara e apresentou-se: “Sou 
André, de Carminha”. Aí 
veio e rolou um novelo 
grande por cima de mim.

 Carminha de muitos 
filhos e filhas e de nenhum pai. Carmi-
nha na nossa cozinha, na lavagem de 
roupa, nas conversas, ganhando avulso, 
uma vez que a irmã é que era a empre-
gada efetiva, digamos assim. 

Guardava os seus segredos para 
manter aquela filharada toda e con-
seguir levantar do nada, de uma beira 
de rio molhada, na linha do trem, um 
pequeno  caixão de casa de tijolo e 
telha, filhos e irmãos no mutirão até 
fechar a cumeeira. Isso na Presidente 
Rodrigues Alves de Mandacaru. Um 

nome mui distinto para a modernização 
do Rio de Janeiro, mas irrelevante para 
as homenagens da nossa cidade. Salvo 
por Carminha.   

Na troca da nossa casa (com planta 
de Mário Di Láscio) pela morada no 
apartamento, escasseou a constân-
cia de nossa amiga. Como perdemos o 
convívio com minha prima de Bayeux, 
também Carminha, que não sobe de  
elevador. 

A Carminha de Mandacaru passou 
a só aparecer para se queixar, coita-
da, o coração cansado, certas comidas 
proibidas, ela fazendo pouco da proi-
bição: “Nem precisava proibir, não é 

não, seu Luiz?! A carestia 
já faz isso”

Descascava batata, 
prosando na cozinha, 
quando ouviu o grito do 
meu neto de 5 anos, cor-
rendo do bate-bola comi-
go para gritar por socorro: 
“Carmin, Carmin, vovô est 
tombé”. Eu me debatendo 
no chão, chutando o ar, e 
Carminha sem entender, 
salvo pela aflição no olhar 
do filho de Belinha, o Nor-
mandinho. 

Como o tempo corre, inda mais 
quando envelhecemos! 

 No ano passado, antes da pande-
mia, nossa amiga teve um AVC. Mas 
já havia deixado a Rodrigues Alves 
de Mandacaru, “um tiroteio, seu Luiz, 
ninguém dorme com a guerra”. Estava 
na casa de uma filha para os lados de 
Tibiri.  

- E como vai ela, agora, André?  
E André, que é pastor: - Vai bem, 

seu Luiz. Está mais em cima, foi cha-
mada. 

 E emparelha 
comigo, agora, esse 
rapaz moreno, de 

máscara, com um ‘seu 
Luiz’ que parecia vir 

de meus próprios 
domínios   

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

Esporte espetacular

Fotolegenda
Foto: Roberto Guedes
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Rompimento consolidado? 
Possivelmente. Cássio Cunha 
Lima (PSDB) e a vereadora li-
cenciada Eva Gouveia (PSD) 
não estão mais conectados 
pelo Instagram. O motivo? O 
ex-senador teria ficado con-
trariado porque Eva ingressou 
na base do governador João 
Azevêdo (Cidadania), na con-
dição de secretária executiva 
de Articulação Política.   

Rompimento iminente 
Nos maços de cigarro, a prática, 
por força de lei, já é usada há 
muitos anos. Agora, tudo cami-
nha para que os refrigerantes 
também tenham estampados 
em seus rótulos um texto de 
advertência sobre o malefício 
do consumo abusivo do produ-
to. A proposta – PLS 9/2017 – já 
foi aprovada pela Comissão de 
Assuntos Sociais (CAS) do Se-
nado, de forma terminativa.  

Para Jeová Campos, as emendas de re-
lator, criadas em 2019, têm comprado 
deputados e senadores “na cara dura, 
na frente da população brasileira e do 
Supremo, para que Bolsonaro continue 
a fazer o Brasil uma casa da imoralidade 
pública”. O orçamento secreto teria sido 
usado para negociar a liberação de re-
cursos para parlamentares em troca de 
apoio a Bolsonaro, no Congresso.  

CompRa “na CaRa duRa” 

Jeová Campos CRitiCa ‘legalização’ do oRçamento 
seCReto: “É uma pRomisCuidade esCanCaRada” 

RefRigeRante: malefíCios 

A aprovação, pelo Congresso Nacional, do Projeto de Resolução do Congresso Nacional 
nº4/2021, que ‘legalizou’ as chamadas emendas de relator-geral (RP9), vem sendo alvo de 
críticas, em Brasília e na Paraíba. Elas são chamadas de ‘emendas do orçamento secreto’ 
por um detalhe muito peculiar – que gera desconfianças quanto à legalidade de sua exe-

cução: não há limite de valor, nem obrigatoriedade de identificar o parlamentar que indicou 
o gasto – a rigor, são recursos definidos a bel prazer pelo senador ou deputado que esteja na 
função de relator do orçamento. Contrária à proposta, a senadora Simone Tebet (MDB) disse 

que “Não estamos falando apenas da violação do princípio da publicidade, da afronta à deci-
são do Supremo Tribunal Federal. Estamos oficializando a pessoalidade do Orçamento”. Ela 
se referiu à recente decisão do STF que considerou o orçamento secreto inconstitucional. 
“É uma promiscuidade escancarada que está sendo usada para que o presidente consiga 

tudo o que ele quer do Congresso, inclusive não sofrer um processo de impeachment 
pela Casa. É uma vergonha sem precedentes o que estamos vendo. Bolsonaro fazen-

do o que bem quer, transformando o país num quintal de negociatas”, cravou, em 
opinião enviada à coluna, o deputado estadual Jeová Campos (PSB).   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Apesar de não ter cravado que não será can-
didato a governador, os indícios mostram que 
Romero Rodrigues disputará cadeira no parla-
mento brasileiro, na condição de candidato a 
deputado federal. Na entrevista, porém, ele não 
quis informar uma data para anunciar, oficial-
mente, qual o cargo que disputará. “Não vou 
estabelecer nenhum prazo agora”.

“não vou estabeleCeR  
nenhum pRazo agoRa”  

“o pResidente eRRou” 

pRova de sanidade 

“Romero Rodrigues reafirmou que não apoia-
rá a reeleição de Jair Bolsonaro (PL), de quem 
foi aliado, em 2018. “A gente tem que ser 
franco. Tenho respeito pelo presidente, é uma 
pessoa bem intencionada, liberou recursos 
para o combate à pandemia. Mas errou ao 
não recomendar a vacina e a não se vacinar, 
e também ao ser contra o uso de máscaras”. 

“Como diz o ditado popular: quem tem ideia fixa 
é doido. E nesse caso, nos testes que fiz, eu passei 
em todos”, disse, bem-humorado, Romero Rodrigues 
(PSD), em entrevista a uma emissora de TV, referin-
do-se ao fato de que não tem apego à ideia de ser 
candidato a governador. “Não há demérito nenhum 
em exercer qualquer outro cargo público”. 
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Em audiência com corregedor nacional do Ministério Público, João Azevêdo destacou o trabalho integrado das polícias
O governador João Aze-

vêdo recebeu, ontem, no Pa-
lácio da Redenção, em João 
Pessoa, o corregedor nacio-
nal do Ministério Público, 
Marcelo Weitzel, e o procura-
dor-geral de Justiça, Antônio 
Hortêncio Rocha, ocasião em 
que destacou os avanços e 
investimentos do Estado no 
fortalecimento da política de 
segurança pública.

Na oportunidade, o go-
vernador ressaltou o traba-
lho integrado das forças de 
Segurança que tem resultado 
no reforço e reestruturação 
do segmento e a injeção de 
recursos na tecnologia e na 
valorização de pessoal. “Te-
mos aprimorado, cada vez 
mais, a nossa atuação, com 
investimentos de R$ 100 mi-
lhões nos Centros Integrados 
de Comando e Controle em 
João Pessoa, Patos e Campina 
Grande, nas 1.600 câmeras 
com reconhecimento facial e 
identificação de placas de veí-
culos, promovemos mais de 
cinco mil policiais e estamos 
fazendo o concurso da Polícia 
Civil, com 1.400 vagas”, frisou.

O secretário de Estado 

Governador apresenta avanços 
da Segurança Pública na Paraíba

da Segurança e da Defesa So-
cial, Jean Nunes, detalhou os 
números positivos do setor. “A 
Paraíba é o Estado do Norte/
Nordeste com o menor índice 
de letalidade policial, também 
somos a melhor Segurança 
do Norte/Nordeste de acor-
do com o Centro de Liderança 
Pública, estamos interligando 

e interconectando os serviços 
da Polícia Civil, apreendemos 
mais de quatro toneladas de 
drogas e mais de três mil ar-
mas, reduzimos em 15% o 
índice de furto de veículos e 
está em andamento o maior 
concurso público da história 
da Polícia Civil após 13 anos 
com mais de 95 mil inscritos, 

garantindo uma melhor pres-
tação de serviços à popula-
ção”, pontuou.

O corregedor nacional 
do Ministério Público, Marce-
lo Weitzel, fez uma avaliação 
positiva do encontro com o 
governador João Azevêdo. 
“Nós tivemos uma conversa 
franca e objetiva e trocamos 

experiências acerca de todo 
o esforço que o Estado vem 
fazendo nessa área tão sensí-
vel à sociedade e à economia. 
É de se louvar o trabalho que 
está sendo feito, há um avan-
ço notório na minimização 
dos problemas da segurança, 
com a Paraíba sendo desta-
que na região Nordeste. Essa 
é uma política de estado, um 
caminho longo, mas que be-
neficia às pessoas porque in-
vestir em segurança garante 
um ambiente favorável ao ci-
dadão”, declarou.

O procurador-geral de 
Justiça, Antônio Hortêncio 
Rocha, destacou a importân-
cia da integração de esforços 
para melhorar a segurança 
pública. “O diálogo inicial com 
o governador é de suma im-
portância para abertura de 
portas, deixando clara a in-
tenção do Ministério Público 
de construir com o Governo 
e seus órgãos de Segurança 
as melhores soluções sobre o 
tema no nosso Estado”, falou.

 Participaram também 
da reunião, os secretários de 
Estado Sérgio Fonseca (Admi-
nistração Penitenciária); de-

legado-geral da Polícia Civil, 
André Rabelo; comandante-
geral da Polícia Militar, Eul-
ler Chaves; comandante do 
Corpo de Bombeiros, Marcelo 
Araújo; e o procurador-geral 
do Estado, Fábio Andrade. 

Ainda estiveram pre-
sentes o coordenador-ge-
ral Benedito Torres Neto; o 
coordenador de Correições 
e Inspeções, Marco Antonio 
Santos Amorim; o coorde-
nador substituto da Coorde-
nação Disciplinar, Marcelo 
José de Guimarães Moraes; a 
coordenadora substituta de 
Correições e Inspeções, Vera 
Leilane Mota Alves de Souza, 
e e o membro da Comissão 
do CNMP do Sistema Prisio-
nal, Controle Externo da Ati-
vidade Policial e Segurança 
Pública, Douglas Oldegardo 
Cavalheiro dos Santos. Eles 
foram acompanhados pelo 
procurador-geral de Justiça, 
Antônio Hortêncio Rocha 
Neto; pelo corregedor-geral 
do MPPB, Álvaro Gadelha, 
e pelos promotores de Jus-
tiça, Ricardo Alex Almeida, 
Guilherme Lemos e Túlio 
César Neves.

Embaixador do Azerbaijão conhece potencialidades da PB
João Azevêdo também 

recebeu ontem, mas na 
Granja Santana, o embaixa-
dor do Azerbaijão, Elkhan 
Polukhov, ocasião em que 
apresentou as oportunida-
des de investimentos e as 
potencialidades da Paraíba 
em áreas estratégicas, como 
energias renováveis, turis-
mo, educação, ciência e tec-
nologia.

Na oportunidade, o 
chefe do Executivo estadual 
ressaltou a eficiência da 
gestão fiscal do Estado que 
tem viabilizado a atração de 
grandes empreendimentos. 
“Várias empresas têm se 

instalado na Paraíba, como 
a Whirlpool e a fábrica de 
painéis solares Balfar, que 
tem gerado emprego, renda 
e promovido o desenvolvi-
mento do nosso Estado. O 
Polo Turístico Cabo Branco 
também irá receber grandes 
empreendimentos, inicia-
remos, em breve, a draga-
gem do Porto de Cabedelo 
e estamos preparados para 
receber novos investimen-
tos”, frisou.

Ele também destacou 
os avanços da Paraíba na 
área da educação. “Nós te-
mos universidades em todo 
o Estado, ampliamos a oferta 

de ensino integral e técnico 
que prepara mão de obra de 
acordo com as potencialida-
des de cada região e somos 
reconhecidos nacionalmen-
te pela qualidade do nosso 
ensino remoto durante a 
pandemia”, acrescentou.

Parcerias
Por sua vez, o embai-

xador Elkhan Polukhov 
demonstrou o interesse de 
firmar parcerias com a Pa-
raíba no turismo, comércio 
e cultura. “Nós queremos 
fazer uma exposição cultural 
para apresentar o nosso país 
à população da Paraíba, tra-

balhar com a gestão estadual 
em projetos importantes e 
concretos e esperamos vol-
tar novamente para cons-
truir mais uma agenda po-
sitiva no Estado”, comentou.

Os secretários Deusdete 
Queiroga (Infraestrutura, 
Recursos Hídricos e Meio 
Ambiente); Gilmar Martins 
(Planejamento, Orçamento 
e Gestão); e Ronaldo Guerra 
(chefe de Gabinete do gover-
nador); além da professora 
visitante da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
Leila Bijos; e Moisés Curi, 
assessor da Embaixada es-
tiveram presentes.

Corregedor nacional do Ministério Público, Marcelo Weitzel, encontra o governador João Azevêdo no Palácio da Redenção

Foto: Secom-PB

Elkhan Polukhov demonstrou interesse em firmar parcerias com a Paraíba

Foto: Secom-PB



Últimas
Edição: Emmanuel Noronha      Editoração: Ednando Phillipy4  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 1º de dezembro de 2021

Governo do Estado também entregou 100 respiradores que serão doados a oito hospitais da rede pública

O governador João Azevê-
do inaugurou ontem o Comple-
xo de Atendimento Avançado 
no Trauma do Idoso (CAATI), 
situado no Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador Hum-
berto Lucena, no bairro Pedro 
Gondim, em João Pessoa. Além 
da entrega dos leitos especia-
lizados, o chefe do Executivo 
também anunciou a distribui-
ção de 100 respiradores que 
serão doados a oito hospitais 
da rede estadual.

Outros sete hospitais tam-
bém serão contemplados: Hos-
pital de Emergência e Trauma 
Dom Luiz Gonzaga Fernandes 
(Campina Grande), Complexo 
Hospitalar Regional Deputa-
do Janduhy Carneiro (Patos), 
Hospital Infantil Arlinda Mar-
ques (João Pessoa), Hospital da 
Polícia Militar General Edson 
Ramalho (João Pessoa), Hospi-
tal Regional de Guarabira, Ma-
ternidade Frei Damião (João 
Pessoa) e Maternidade Dr. Pe-
regrino Filho (Patos).

O CAATI já conta com 10 
leitos em condições de assis-
tência intensiva e passa a ter 
um total de 30 leitos, sendo 20 
de enfermaria especial e 10 de 
Unidade de Terapia Intensiva. 
A nova modalidade assistencial 
visa garantir tratamento com 
acompanhamento familiar 24h, 
inclusive aos internos da UTI. 

Durante a solenidade, João 
Azevêdo reiterou o compromis-
so do Governo do Estado com a 
saúde, como as obras previstas 
para o Hospital da Mulher, para 
o Hospital de Clínicas de Cam-
pina Grande, a ampliação do 
Hospital de Guarabira, dentre 
outras. Os novos equipamen-
tos representam investimentos 
de aproximadamente R$ 6 mi-
lhões e irão modernizar o par-
que tecnológico das unidades 
de saúde e, consequentemente, 
melhorar a atenção à popula-
ção paraibana. O Hospital de 
Trauma de João Pessoa é uma 
das unidades que receberão os 
ventiladores pulmonares.

O secretário de Estado da 
Saúde, Geraldo Medeiros, ce-
lebrou as iniciativas, tanto do 

Centro do Idoso, quanto a aqui-
sição dos respiradores para os 
hospitais estaduais. Em relação 
ao centro especializado de aten-
dimento, Medeiros observou a 
importância da ação, visto que 
“os Hospitais de Trauma, em ge-
ral, não têm uma área específica 
para o atendimento ao idoso. 
Sabemos a alta mortalidade 
desses pacientes quando têm 
um tempo de internação pro-
longado, [então precisavam de 
um local para que pudessem] 
ser atendidos rapidamente e 
receber alta com agilidade para 
que não desenvolvam outras 
doenças”, justificou. 

Geraldo Medeiros também 
deu destaque à aquisição dos 
respiradores, que, de acordo 
com ele, são ventiladores de alta 
qualidade, que são encontrados 
atualmente nas grandes UTIs do 
país. “Essas duas ações, elas vêm 
contemplar esse hospital e os 
demais com esses equipamen-
tos, oferecendo aos servidores 
públicos as condições de traba-
lho que tanto almejam”, disse. As 
iniciativas vão garantir também 
atendimento de qualidade aos 

Centro Especializado do Idoso é 
inaugurado no Trauma da capital

Foto: Secom-PB

Novos equipamentos representam investimentos de aproximadamente R$ 6 milhões e irão modernizar as unidades de saúde

Paraíba tem o maior número de casos de zika do Brasil

Dados divulgados no Bole-
tim Epidemiológico de número 
43 do Ministério da Saúde apon-
tam que a maior incidência de 
casos confirmados de zika no 
Brasil se encontra na Paraíba. 
No total, entre 3 de janeiro e 16 
de outubro, o Estado confirmou 
1.335 casos da doença. A Bahia 
aparece em segundo com 854 
confirmações. 

Ainda segundo a pasta, 
os números representam um 
aumento de 345% de casos de 
zika entre os paraibanos, em 

comparativo com os dados de 
2020, com 300 casos da doen-
ça. O Nordeste é a região com 
maior número de casos de zika, 
chegando a 4.252 casos, repre-
sentando 74,5% dos registros.

Além dos dados relativos 
até os primeiros dias de outu-
bro, a Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) publicou, ontem, 
números atualizados de arbovi-
roses na Paraíba. Até o dia 26 de 
novembro foram confirmados 
1.454 casos prováveis em 2021, 
sendo pelo menos 100 casos 
contabilizados neste Boletim 
Epidemiológico. Além da zika, 
o Estado apresentou ainda o 

aumento significativo de casos 
prováveis de todas as arbovi-
roses. A dengue aparece com o 
maior destaque com o registro 
de 14.346 casos prováveis até 
o momento, representando um 
crescimento de mais de 1.100 
casos suspeitos nas últimas qua-
tro semanas. Já a chikungunya 
teve 9.437 casos prováveis noti-
ficados neste ano, sendo mais de 
640 casos também nas últimas 
quatro semanas. Totalizando as 
três arboviroses, a Paraíba regis-
tra mais de 25.000 casos prová-
veis neste ano. Em 2021 foram 
testadas, pelo Laboratório Cen-
tral de Saúde Pública da Paraíba 

(Lacen-PB), 9.686 amostras de 
sorologia para chikungunya, das 
quais 5.777 foram reagentes. Em 
relação à sorologia para dengue, 
foram testadas 7.941, sendo que 
1.825 reagentes. Já para zika, 
2.348 das 6.419 amostras foram 
positivas. A técnica do Núcleo 
das Arboviroses da SES, Carla 
Jaciara, destaca a necessidade de 
ampliar os cuidados que evitam 
a proliferação do mosquito vetor. 
“Chamamos a atenção da popu-
lação para a limpeza de suas resi-
dências e demais ambientes que 
possam acumular água onde 
o mosquito possa se proliferar. 
Somente assim alcançaremos 

a redução de casos em nosso 
Estado”, ressaltou.

O Ministério da Saúde pre-
tende atenuar a incidência dos 
casos e mobilizar a sociedade 
sobre a importância de manter 
uma rotina de cuidados em rela-
ção ao mosquito vetor, através da 
campanha “Combata o mosquito 
todo dia”, lançada nessa terça-
feira. O objetivo é evitar surtos e 
epidemias das doenças causadas 
pelos arbovírus. 

Caso não sejam tratadas 
corretamente, as arboviroses 
podem levar à morte em casos 
graves. Até a Semana Epidemio-
lógica 46 de 2021, houve 15 re-

gistros de óbitos suspeitos por 
arboviroses, distribuídos nos 
municípios de João Pessoa (6 ca-
sos) e Alcantil, Bayeux, Cabedelo, 
Conde, Desterro, Queimadas, 
Sapé, Uiraúna e Patos (com um 
caso cada). Do total, 10 foram 
descartados e quatro confirma-
dos para dengue em João Pessoa, 
Alcantil e Patos. Um caso segue 
em investigação.

No Brasil, entre as princi-
pais arboviroses de circulação 
urbana (dengue, zika e chikun-
gunya), zika foi a única que não 
registrou óbitos em 2021.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Região de Campina tem menor ocupação em leitos Covid

O Centro Estadual de Re-
gulação Hospitalar informou a 
internação de 10 pessoas, entre 
segunda-feira e ontem, para o 
tratamento da Covid-19, che-
gando ao total de 85 pessoas 
hospitalizadas em unidades de 
referência do Estado. A ocupa-
ção total de leitos de UTI (adul-
to, pediátrico e obstétrico), em 

todo o Estado, é de 16% e 7% 
em leitos de enfermarias para 
adultos.  Entre as macrorregiões 
de Saúde, os menores índices  
são vistos na região sediada por 
Campina Grande, e outros 69 
municípios, onde estão ocupa-
dos 5% dos leitos de UTI e 4% 
em enfermarias. O Sertão regis-
tra 30% de ocupação nos leitos 
de UTI e 5% em leitos de enfer-
maria. Em seguida, a Região Me-
tropolitana de João Pessoa tem 

29% de leitos de UTI e 15% de 
leitos de enfermaria ocupados. 
Ontem, a Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) registrou no-
vos 65 casos de contaminação 
pela doença, sendo 15 mode-
rados e graves que precisam de 
acompanhamento hospitalar. 
Além disso, apenas uma morte 
foi confirmada, vitimando uma 
mulher residente em Araçagi, 
de 66 anos. A paciente era por-
tadora de hipertensão e faleceu 

em um hospital público. Com 
isso, a Paraíba totaliza 460.580 
casos confirmados da doença, 
sendo 354.667 pacientes con-
siderados recuperados e 9.529 
vítimas fatais.

O Ministério da Saúde in-
formou que a Paraíba já aplicou 
5.771.771 de vacinas contra 
Covid-19 das 6.677.063 doses 
recebidas. No total, 3.070.745 
pessoas foram vacinadas com a 
primeira dose e 2.396.931 com-

pletaram os esquemas vacinais, 
representando 79,59% da po-
pulação acima de 18 anos. 

Entre o total de vacinados 
com o esquema primário com-
pleto, sem considerar a dose 
de reforço, 2.332.660 tomaram 
as duas doses e 64.271 utiliza-
ram imunizante de dose única. 
Um total de 487.250 pessoas 
estão com esquemas vacinais 
atrasados na Paraíba, com base 
nos aprazamentos preconiza-

dos pelo Ministério da Saúde. 
O número se refere às pessoas 
que receberam a primeira dose 
e não receberam a segunda, ou 
que receberam ambas as doses 
do esquema primário e ainda 
não receberam o reforço.

Cerca de 9.468 pessoas 
com alto grau de imunossupres-
são receberam a terceira dose 
e 294.627 pessoas a partir de 
60 anos foram vacinadas com 
doses de reforço.

Leia mais na Página 19

Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

paraibanos.  O governador João 
Azevêdo comemorou que, neste 
mês de dezembro, a Paraíba 
deve zerar a fila de espera para 
cirurgias no Estado pela rede 
pública de saúde, que no início 
da gestão passava das 12 mil 
pendentes. 

“Esse projeto tem sido vis-
to pelos outros estados e eles 
não acreditam que nós estamos 
conseguindo fazer isto. O com-
promisso que nós tivemos de 

zerar essa fila nós cumprimos 
em dezembro”, enfatizou. O go-
vernador prestou uma home-
nagem em discurso aos profis-
sionais da saúde que atuaram e 
estão atuando na linha de frente 
do combate à Covid-19. 

Ele ressaltou ainda a efi-
ciência da gestão da saúde no 
Estado. “Olhar para trás e ver o 
quanto o nosso Estado avançou, 
sobretudo, na saúde, nos dá 
muita alegria. Há poucos dias, 

recebemos do Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada 
[Ipea], a nota 10 pela conduta 
adotada no enfrentamento da 
Covid-19”, lembrou.

Estiveram presentes tam-
bém à solenidade os secretários 
de Estado da Saúde, Geraldo 
Medeiros, Daniel Beltrammi e 
Renata Nóbrega; o líder do Go-
verno na Assembleia, Ricardo 
Barbosa, a direção do hospital 
e demais servidores.

A Câmara Temática da 
Assistência Social do Con-
sórcio Nordeste publicou 
uma nota de repúdio ao Go-
verno Federal, pela exclusão 
de 57,9 mil famílias da re-
gião Nordeste do Programa 
Auxílio Brasil. Segundo o 
presidente do Consórcio, o 
governador do Piauí, Wel-
lington Dias (PT), os gesto-
res irão buscar junto a De-
fensoria Pública Nacional 
dos Estados incluir essas 
famílias. 

“Vimos a público ex-

pressar a nossa preocupa-
ção e indignação diante da 
exclusão de beneficiários do 
Programa Bolsa Família e do 
Auxílio Emergencial, do di-
reito à renda, com a implan-
tação do Programa Auxílio 
Brasil”, diz a nota. Em todo o 
país, mais de 148,4 mil famí-
lias inscritas no Programa 
Bolsa Família perderam o 
benefício. Ainda segundo a 
nota, o Nordeste foi a região 
mais afetada do país. “Em 
seus aspectos operacionais, 
o Programa Auxílio Brasil 
traz graves implicações 
para a gestão pública. Mas 
é na exclusão da população 

mais vulnerável, no que se 
refere ao direito à segurança 
de renda, e no seu caráter 
temporário, em consequên-
cia da ausência de recursos 

para o seu financiamento 
continuado, é onde residem 
os impactos mais negativos 
do novo programa”. 

Além disso, o Consórcio 

Nordeste ressaltou que o 
programa aumenta a desi-
gualdade no país, sobretudo 
no Nordeste, em um período 
de vulnerabilidade social, 
devido à pandemia. “O Auxí-
lio Brasil, além de não aten-
der ao desafio urgente de 
responder à grave realidade 
social do país, diante das 
desigualdades, da fome, da 
pobreza e da desproteção, 
intensificada com a pande-
mia, desconsidera as desi-
gualdades regionais.”

O presidente do Con-
sórcio, o governador do 
Piauí, Wellington Dias (PT), 
ressaltou, em vídeo publi-

cado, que os gestores irão 
procurar, através de meios 
legais, junto ao Governo Fe-
deral, incluir as famílias que 
perderam o benefício. “Re-
cebemos com muita preocu-
pação e até indignação esse 
modelo excludente que dei-
xa de fora pessoas e famílias 
que têm baixa renda com-
provadamente e deixam de 
receber o Bolsa Família. [...] 
Por essa razão vamos seguir 
junto com a Defensoria Pú-
blica dos estados com nos-
sos procuradores, buscando 
junto ao Governo Federal 
contemplar as pessoas que 
ficaram de fora”, disse.

Excluídas 57,9 mil famílias do NE do Auxílio Brasil
Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com Em todo o país, mais de 148,4 mil famílias 

inscritas no Programa Bolsa Família perderam o 
benefício, sendo o Nordeste a região mais afetada 

do Brasil pela medida do Governo Federal, 
com o programa aumentando a desigualdade 
no país, sobretudo no NE, em um período de 
vulnerabilidade social, devido à pandemia  
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Tratamento da Aids evolui, 
mas o preconceito persiste
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A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) distri-
buiu, ontem, 27.260 testes 
de Covid-19 para os 223 
municípios paraibanos. 
O intuito é identificar os 
casos de infecção com 
o vírus SARS-CoV-2 por 
meio dos TR-AG, o teste 
de antígeno, e mapear o 
Estado para complemen-
tar as ações de assistência 
e vigilância em saúde.

De acordo com o se-
cretário de Saúde da Pa-
raíba, Geraldo Medeiros, a 
ação de vacinação da popu-
lação junto à expansão da 
testagem em larga escala é 
importante para resposta à 
pandemia, contribui para 
promover o monitoramen-
to e o controle da doença 
no Estado. Por isso é reco-
mendada a prioridade da 
utilização dos TR-AG para 
os municípios nas ações de 
assistência e vigilâncias.

Geraldo Medeiros 
explica que o resultado 
do teste é disponibilizado 
em cerca de 15 a 20 mi-
nutos e não necessita de 
um ambiente laboratorial 
ou equipamentos para ser 
processado, é de fácil ma-
nipulação e pode ficar em 
temperatura ambiente.

Após 40 anos do surgimento da doença e 36 do primeiro caso na Paraíba, a desinformação ainda é muito grande

André Resende
andreresendejornalismo@gmail.com

Quatro décadas se passaram 
desde o primeiro diagnóstico de 
pessoa com HIV no mundo. Na Pa-
raíba, são 36 anos desde o primeiro 
caso de Aids. De lá para cá, a ciência 
evoluiu e a doença, que era vista 
muitas vezes como uma sentença 
de morte, sobretudo no início, se 
tornou em uma condição crônica 
que é tratável e possível de viver. 
Mesmo assim, o preconceito é um 
problema que não evoluiu juntamen-
te com o tratamento, e datas como 
a de hoje, Dia Mundial do Comba-
te à Aids, funcionam 
como remédio para 
esse mal social.

Ivoneide Lucena, 
gerente operacional 
de Condições Crôni-
cas e IST da Secre-
taria de Estado da 
Saúde (SES), avalia 
que para além dos es-
forços que são feitos 
anualmente pelo Go-
verno do Estado, nos trabalhos de 
diagnóstico e prevenção, esse últi-
mo em parceria com a Secretaria de 
Educação, é preciso haver também 
uma campanha de conscientização 
e o combate ao preconceito.

“São 40 anos desde que tivemos 
conhecimento do vírus, e ainda as-
sim, quatro décadas depois, a desin-
formação é muito grande. O precon-
ceito é reflexo dessa desinformação. 
As pessoas ainda pensam que é uma 
sentença de morte, têm uma ideia da 
doença na primeira década, quando 
não existiam os retrovirais. Na ver-
dade, passou a ser uma doença crô-
nica, com tratamento eficaz, como 

diabetes ou hipertensão”, comentou.
As mazelas sociais refletem na 

condição do paciente diagnosticado 
com o vírus HIV. Ivoneide Lucena 
explica que, além dos problemas 
em decorrência direta da Aids, mui-
tos pacientes passam a precisar de 
acompanhamento psicológico, pois 
desenvolvem doenças da mente. “Os 
desinformados que recebem o diag-
nóstico acham que estão receben-
do uma sentença de morte, por 
isso é importante o trabalho de 
informação e também a oferta 
de acompanhamento com psi-
cólogos", explicou.

O psicólogo Gleidson 
M a r q u e s 
t ra b a l h o u 
por cerca 
de três anos 
e meio em 
uma orga-
nização não-
governamen-
tal que oferece 
acolhida aos 
pacientes, 
a Casa de 

Pessoas Vivendo e Con-
vivendo com HIV/
Aids (CapVC). Na 
ONG, ele pres-
tou atendimen-
to psicológico a 
mais de mil pesso-
as que foram diag-
nosticadas com o 
HIV. Gleison Marques 
ressalta que o impac-
to do resultado do exa-
me desperta geralmente 
três tipos de transtornos: 
estresse pós-traumático, an-
siedade e depressão.

“Muitos pacientes ainda reprodu-

Doença
Aids se transformou em 

uma doença crônica, com 
tratamento eficaz

ProgrAmAção DEzEmbro VErmElho

n Dia 1º/12 
Ação de abertura do Dezembro Vermelho com 
oferta de teste rápido de HIV, Sífilis e Hepatites, 
distribuição de preservativo, teatro da preven-
ção, conversas com a população sobre o que é 
o HIV, as formas de prevenção e aspectos rela-
cionados à infecção. Parque Solon de Lucena, 
João Pessoa, às 8h.

n Dia 17/12 
Oferta de teste rápido de HIV, Sífilis e Hepatites 
virais e distribuição de preservativos na Rua da 
Areia, João Pessoa, a partir das 14h.

O primeiro passo para com-
bater o preconceito é a informação 
e a conscientização. Esse é um 
dos dois focos da SES, no trabalho 
pedagógico que atua tanto para 
a prevenção da doença, como na 
desconstrução de conceitos prévios 
por meio de informações. Somente 
em 2021, foram ofertados cursos a 
distância com 400 vagas para pro-
fessores e estudantes sobre a Aids 
e as demais Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs). “Nós focamos 
na educação entre pares, no diá-
logo na escola, não estimulando, 
como muitos acabam interpretan-
do, mas qualificando, informando, 
para que as pessoas, quando forem 
iniciar suas relações sexuais usem 
proteção, tenham autocuidado”, 
explicou Ivoneide.

De acordo com a  gerente 
operacional de Condições Crônicas 
e IST da SES, o Governo do Estado 
tem investido com recursos próprios 
na aquisição de preservativos, foram 
mais de dois milhões somente neste 
ano, para serem distribuídos no Es-
tado. Ivoneide Lucena relatou que 
o Governo Federal tem reduzido 
gradualmente, ano a ano, o envio 
de preservativos para distribuição 
gratuita, e por isso, entendendo a 
importância das campanhas pre-
ventivas, o Estado tem atendido a 
demanda com a compra feita com 
os próprios recursos.

 “São insumos que fazem 

com que as pessoas passem a ter 
uma prática sexual mais segura. 
A probabilidade de uma pessoa 
fazer sexo com segurança estando 
com preservativo na bolsa é muito 
maior do que não estando com o 
preservativo com ela”, acrescentou 
Ivoneide. Outra ação do governo 
que ajuda a rede de apoio aos 
pacientes com HIV é o suporte que 
dá às ONGs no Estado. Atualmente, 
a SES trabalha em parceria com 12 
instituições.

C o m o 
f o r m a  d e 
estimular o 
cuidado aos 
pacientes, o 
Governo Es-
tadual publica 
anualmente 
dois editais, 
um voltado 
para projetos 
e outro para 
casas de apoio, com verbas direcio-
nadas a dar suporte orçamentário 
para ações de acolhimento e aten-
dimento aos pacientes. De acordo 
com Ivoneide Lucena, ainda neste 
mês será publicado um edital que 
contemplará dez projetos voltados 
ao atendimento de pessoas com 
HIV com previsão R$ 35 mil para 
cada um deles.

“É uma forma do Governo do 
Estado oportunizar o atendimento 
e o cuidado com os pacientes em 

regiões, cidades, que nós não con-
seguimos chegar completamente. 
A gente sabe que alguns espaços 
ainda são precários nesse aspecto, 
e nesse caso, com essa ajuda, as 
instituições vão nos ajudar ofere-
cendo essa educação em saúde, 
com o trabalho de prevenção e 
diagnóstico precoce”, acrescentou.

Além do eixo da educação 
para prevenção, a SES também 
tem somado esforços para o diag-
nóstico cada vez mais cedo. Com 

a orientação 
dos profissio-
nais da saúde 
a ofertarem 
cada vez mais 
o teste rápido, 
os pacientes 
descobrem 
mais cedo a 
Aids e iniciam 
o tratamen-
to mais cedo 

também, fator determinante para 
melhora da qualidade de vida e 
para evitar que aquela pessoa passe 
o vírus para outras sem saber.

Trabalhando nas duas linhas 
de ação, a Paraíba tem feito seu 
papel na melhora da qualidade 
de vida das pessoas que convivem 
com o HIV, mas, sobretudo, contri-
buindo para o fim do preconceito e 
a desinformação que, ao contrário 
do tratamento, não evoluem e me-
lhoram com o passar das décadas.

“É preciso desconstruir a ideia 
de é uma doença que só afeta ho-
mossexuais, profissionais do sexo, 
pessoas mais velhas. A maior parte 
dos atendimentos que fiz eram de 
pessoas jovens, muitas com apenas 
um parceiro ou parceira, heteros-
sexuais. É preciso conscientizar que 
a doença existe, que devemos nos 
prevenir, mas que deixou de ser a 
doença que as pessoas viam na mí-
dia na década de 1980”, completou 
Gleidson Marques.

Doença em números
Uma estimativa feita pela Se-

cretaria de Estado da Saúde indica 
que, a cada um caso notificado 
como HIV na Paraíba, outros 10 
não são notificados. Neste caso, a 
Paraíba tem este ano até agora, 660 
pessoas diagnosticadas com HIV e 
Aids, desta forma, estima-se que 
pode haver outras seis mil pessoas 
com HIV, mas que nunca foram 
diagnosticadas.

Com relação à distribuição de 
casos de Aids segundo o sexo, a 
Paraíba tem a maior prevalência 
na população masculina, com 124 
casos notificados, enquanto na 
feminina foram 42. Fazendo um re-
corte por faixa etária, a maior con-
centração dos casos foi observada 
em pessoas com idade entre 20 a 
59 anos, sendo a maioria entre 20 e 
29 anos, com 46 casos notificados, 
o que representa 27,7% do total.

Estado aposta em ações de conscientização

zem aquela ideia do imaginário coletivo 
de sentença de morte. Então isso gera 
ansiedade, depressão, estresse pós-
traumático. As pessoas não sabiam 
como falar para a família, com o compa-
nheiro ou companheira, uma situação 
muito desconfortável por não saber 

como as pessoas pró-
ximas vão lidar com 

o diagnóstico”, re-
latou, Gleidson.

Estimativa feita pela 
Secretaria de Estado da Saúde 

aponta que, para cada 
caso confirmado de HIV, 

outros 10 não são notificados

Foto: Pixabay

DiA munDiAl
n Hoje, 1º de dezembro, é o 
Dia Mundial de Combate à 
Aids, cujo objetivo é trabalhar a 
prevenção e conscientização da 
população sobre a doença. 

Pb distribui 
mais 27 mil 
testes de 
Covid-19
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Decisão foi tomada em reunião ontem e visa reduzir a circulação de pessoas e a proliferação da Covid-19

PMJP proíbe barracas e tendas 
nas praias durante o Réveillon

Ítalo Arruda 
Especial para A União

Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

As pessoas que preten-
dem festejar o Réveillon na orla 
de João Pessoa estão proibidas 
de instalar tendas, barracas, 
mesas e cadeiras nas areias das 
praias. A decisão foi tomada 
após uma reunião realizada, 
ontem, entre a Prefeitura e 
equipes da Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS) para definir 
novas regras para o enfrenta-
mento da Covid-19 na capital.

De acordo com a diretora 
da Vigilância em Saúde de João 
Pessoa, Aline Grisi, a medida 
tem como objetivo reduzir a 
circulação da Covid-19 e suas 
variantes. Segundo ela, várias 
equipes farão a fiscalização nas 
imediações da orla, inclusive, 
nos bares e restaurantes, que, 
por sua vez, estão autorizados 
a realizar eventos privados, res-
peitando as normas estabeleci-
das pelo decreto municipal. 

“Os estabelecimentos 
deverão cobrar dos clientes a 
apresentação do cartão de vaci-
nação, no caso de pessoas com 
o esquema vacinal completo; 
e o cartão de vacinação mais 
um teste PCR para aqueles que 
tiverem tomado apenas uma 
dose”, informou Aline, ao refor-
çar que os demais protocolos 
como distanciamento mínimo 
entre mesas e cadeiras, dispo-
sição de álcool em gel, e uso de 
máscaras para circulação den-
tro do estabelecimento também 
devem ser cumpridos.  O bar 
ou restaurante que descumprir 
essas medidas, além de ser no-
tificado, poderá ser interditado 
imediatamente”, frisou. 

O prefeito Cícero Lucena 
também anunciou na segunda-
feira o cancelamento das festas 
de rua do Réveillon para evitar 
aglomerações e a circulação 
do coronavírus, mesmo com o 
avanço da vacinação. A praia 
está liberada para a população, 
usando máscaras e mantendo o 
distanciamento social. 

Outros municípios
O cancelamento das festi-

vidades do Réveillon 2022 de-
vido a pandemia da Covid-19 
também ocorre em vários mu-
nicípios, em especial na Região 
Metropolitana de João Pessoa.  
A preocupação dos gestores é 
que a aglomeração nas ruas au-
mente os casos da doença, por 
causa da circulação de turistas 
principalmente nas áreas de 
praia. A Prefeitura Municipal de 

Conde é uma das que tomaram 
essa decisão.  De acordo com 
a prefeita Karla Pimentel, não 
haverá mais Réveillon na orla, 
visando evitar uma possível dis-
seminação de Covid-19. 

A decisão foi tomada pela 
gestora após reuniões com sua 
equipe de auxiliares e órgãos 
de saúde estaduais. Conforme a 
prefeita, o momento é de manter 
redobrados os cuidados. “Vamos 
dar a nossa contribuição para 
que todos possam, o mais breve 
possível, voltar à normalidade 
que esperamos”,afirmou.

Karla Pimentel destacou 
que o trabalho de combate à 
pandemia não pode ser desper-
diçado para que novas restrições 
tenham que ser adotadas. “O 
mundo assiste ao surgimento 
de uma nova variante, que tem 
elevado o número de infecções 
em vários países, por isso não 
podemos arriscar e colocar todo 
o nosso esforço até agora em 
vão”, pontuou.

O prefeito de Lucena, Leo 
Bandeira, também informou 
que não vai haver festa pública 
de Réveillon no município. Um 
novo decreto será publicado nos 
próximos dias com todas as me-
didas de combate à doença. 

Algumas prefeituras confir-
maram no início de novembro o 
cancelamento do Réveillon nas 
áreas públicas. Uma delas é Baía 
da Traição, no Litoral Norte da 
Paraíba. “Não vamos fazer even-
tos que promovam aglomeração 
no intuito de resguardar a popu-
lação local, em sua maioria de 
indígenas”, pontuou o secretário 
de turismo e eventos da cidade, 
Josias Viana. O secretário disse 
que foi definido que os eventos 
públicos serão retomados a par-
tir do Carnaval 2022.  A tradicio-
nal queima de fogos e a deco-
ração natalina foram mantidas. 

Outro exemplo é Cabedelo 
que anunciou oficialmente no 
dia 16 de novembro o cancela-
mento dos shows de fim de ano. 
A medida segundo o prefeito Vi-
tor Hugo é a precaução com re-
lação a novos casos de Covid-19. 
Porém, os eventos particulares 
estão permitidos. 

A assessoria de comunica-
ção da Prefeitura de Bayeux, in-
formou que não pretende realizar 
festividades com shows abertos 
durante o fim de ano. Em Guara-
bira,  segue confirmada apenas 
a programação de Natal.

O prefeito de Cajazeiras, 
José Aldemir Meireles, decla-
rou que as comemorações de 
Réveillon e Carnaval estão can-
celadas: “A recomendação é que 
todo mundo fique em casa”. 

Trânsito

Mais oito câmeras de monitoramento 
entram em funcionamento hoje em JP

Utilizar a tecnologia a 
favor da segurança viária. 
É com este objetivo que a 
Prefeitura de João Pessoa, 
por meio da Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob-JP), segue 
investindo na instalação de 
câmeras de monitoramen-
to para fiscalizar o trânsito 
em pontos considerados es-
tratégicos. Por isso, a partir 
de hoje, oito novos equi-
pamentos estarão sendo 
ativados em bairros como 
Varadouro, Manaíra, Torre, 
Penha, Brisamar, Colinas do 
Sul e Centro.

Com as novas câmeras, 
sobe para 93 o número de 
equipamentos que poderão 
ser observados tanto pelos 
agentes de mobilidade in-
tegrantes do Centro Opera-
cional de Trânsito e Trans-
porte (COTT), quanto pela 
população em geral, através 
do APP Monitora Jampa. De 
acordo com George Morais, 
superintendente de mobili-
dade urbana, os novos locais 
foram escolhidos após ava-

liação técnica, levando-se 
em consideração aspectos 
como segurança e ocorrên-
cia de trânsito.

“Seguindo a política de 
investimento para garantir 
a segurança viária também 
através da tecnologia, em 
menos de um ano, passamos 
de 70 para 93 câmeras. São 
equipamentos modernos, 
com qualidade full HD e 
alcance no raio de até 600 
metros” afirma George Mo-
rais. Ele acrescentou: “Esta-
mos em constante avaliação, 
observando as necessidades 
de João Pessoa, para garan-
tir a segurança de todos que 
formam o trânsito. Estes 
oito aparelhos foram colo-
cados em locais que apre-
sentaram problemas, como 
elevado índice de aciden-
tes e infrações de trânsito, 
além disso, também esta-
mos atendendo anseios 
dos próprios moradores”.  

Ligadas 24h
Todas as câmeras de 

responsabilidade da Se-

mob-JP são monitoradas por 
agentes do COTT. Eles traba-
lham em regime de plantão, 
todos os dias, entre 6h e 0h. 
Além de observarem o flu-
xo dos veículos e fiscaliza-
rem infrações, eles também 
acionam órgãos parceiros 
quando há ocorrências 
emergenciais, a exemplo do 
Corpo de Bombeiros, Polícia 
Rodoviária Federal (PRF), 
Energisa, Polícia Militar, e, 
ainda, equipes de outros 
órgãos públicos.

App Monitora Jampa
Usuários dos sistemas 

Android e IOS, podem con-
ferir as imagens, em tempo 
real e gratuitamente, das 93 
localidades de João Pessoa, 
que possuem câmeras da 
Semob-JP. Ao acessarem, 
símbolos de câmeras na cor 
verde indicam que as ima-
gens estão liberadas, já na 
cor amarela, sinalizam que o 
acesso está indisponível por 
estarem em uso para fisca-
lização, através dos agentes 
que integram o COTT.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Em sua 64ª edição da 
campanha “Natal Permanen-
te da LBV na Paraíba – Jesus 
o Pão Nosso de Cada Dia!” a 
Legião da Boa Vontade busca 
arrecadar mais de 20 tonela-
das em cestas de alimentos. As 
cestas serão entregues a cerca 
de mil famílias, ou seja, mais 
de quatro mil pessoas, em si-
tuação de vulnerabilidade so-
cial nos municípios de Alagoa 
Grande, Alagoinha, Araçagi, 
Bayeux, Cabedelo, Campina 

Grande, Dona Inês, Guarabira 
e João Pessoa.

Segundo Vânia Bessi, nas 
Unidades da LBV em Campi-
na Grande e João Pessoa, as 
famílias beneficiadas são as 
que participam dos serviços 
de convivência e fortaleci-
mento de vínculos mantidos 
pela instituição. Em outras 
localidades, a LBV analisa o 
IDH do município e busca a 
parceria de ONGs e Cras para 
que possa assistir as famílias 
amparadas por esses órgãos 
de Assistência Social.

A caravana da Boa Von-

tade inicia suas entregas das 
cestas na próxima segunda-
feira, dia 6, na zona rural de 
Guarabira. Na terça-feira, dia 
7, estará no Dona Inês (comu-
nidade Quilombola Cruz de 
Menina). As entreguas segui-
rão encerradas no dia 17 no 
município de Alagoa Grande 
(na comunidade Quilombola 
Caiana dos Crioulos, Sitio Bar-
reiras e Sítio Tanque).

As pessoas que quiserem 
participar da campanha po-
dem fazer doações pelo site 
da LBV  www.lbv.org.br, pelo 
0800 055 50 99 ou via trans-

ferência bancária pela chave 
do PIX: e-mail: pix@lbv.org.br.

Outra forma de partici-
par da campanha é levando 
doações pessoalmente nas 
unidades da LBV em Campi-
na Grande e em João Pessoa 
situada à Rua das Trincheiras, 
703 no bairro de Jaguaribe. 
Mais informações podem ser 
obtidas pelo fone (83) 3212-
9203. Em Campina Grande 
a LBV está localizada na Rua 
Bráulio Araújo de Gusmão, 
402 - Distrito Industrial – In-
formações pelo fone (83) 
3341.1426.

LBV prepara a campanha Natal Permanente
Foto: Divulgação/LBV

Campanha distribuirá cestas básicas com famílias carentes em várias cidades

SERVIÇO 
Locais onde os novos 
equipamentos foram 
instalados:
 
n 1 - Parque Solon 
de Lucena x Rua De-
sembargador Souto 
Maior (plataformas da 
Lagoa - Centro)
n 2 - PB-008 (Entrada 
para Praia da Penha)
n 3 - Praça Antenor 
Navarro (Varadouro)
n 4 – Avenida Sena-
dor Rui Carneiro x 
Rua Prefeito José Leite 
(Brisamar)
n 5 - Rua Joaquim 
Monteiro da Franca x 
Rua do Arco (Terminal 
do Colinas do Sul)
n 6 – Avenida Beira 
Rio x Rua Clemente 
Rosas (Torre)
n 7 - Avenida Nego 
x Avenida Nossa Se-
nhora dos Navegan-
tes (Tambaú)
n 8 - Praça Napoleão 
Laureano (Varadouro)

Centro Operaçional de Transporte e Trânsito da Semob-JP faz o acompanhamento das imagens que também são compartilhadas com outros órgãos

Foto: Secom-JP
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Um crime por maus-tra-
tos a animais foi descober-
to por policiais da Segunda 
Companhia de Policiamen-
to Ambiental e do Centro 
de Zoonoses de Campina 
Grande, após flagrarem sete 
cavalos desnutridos e sem 
alimentos, além de treze 
carcaças de animais. O dono 
da fazenda, um idoso de 75 
anos, foi conduzido à Central 
de Polícia de Campina Gran-
de, onde foi autuado.

O flagrante ocorreu na 
segunda-feira (29) numa fa-
zenda localizada às margens 
da BR-412, no município de 
Boa Vista. No local, os poli-
ciais encontraram os animais 
em condições insalubres, 
sem alimentação e água, sen-
do imediatamente conduzi-
dos até o Centro de Zoonoses 
em Campina Grande onde co-
meçaram a receber cuidados 
veterinários e alimentação.

O dono dos animais, um 
homem de 75 anos de idade, 

foi autuado criminal e admi-
nistrativamente pela prática 
de maus-tratos a animais, 
sendo aplicada uma multa no 
valor aproximadamente R$ 
20 mil.

A ação dos policiais, jun-
tamente com a equipe do 
Centro de Zoonose ocorreu 
após uma denúncia sobre o 
dono de uma propriedade 
que não oferecia tratamento 
adequado aos animais. Dian-
te disto, os policiais militares 
da Companhia Ambiental fo-
ram prestar apoio ao Centro 
de Zoonoses no recolhimento 
dos animais. 

Diante do fato, o proprie-
tário dos animais foi condu-
zido à Central de Polícia de 
Campina Grande e apresenta-
do à autoridade competente 
para providências. 

Frangos mortos
Em Campina Grande, a 

Polícia Civil vai investigar 
uma ação denunciada pela 

Secretaria Municipal de Ser-
viços Urbanos e Meio Am-
biente (Sesuma) o despejo de 
uma grande quantidade de 
frangos mortos no canal exis-
tente na Rua Giló Guedes/
Canal da Fiep, fato ocorrido 
no domingo (28).Conforme 
a prefeitura, o crime ambien-
tal, possivelmente foi realiza-
do por motoristas que trans-
portam a mercadoria.

O secretário Geraldo No-

bre determinou o desloca-
mento imediato de uma equi-
pe para fazer a retirada dos 
frangos e providenciar uma 
nova limpeza no canal. 

Recentemente, a Sesuma 
já havia realizado a mesma 
operação para limpeza no lo-
cal. Imagens de câmeras das 
imediações serão analisadas 
na tentativa de identificar e 
punir os responsáveis pela 
ação.

PM encontra cavalos em situação 
de maus-tratos e prende fazendeiro
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Várias garrafas de bebida foram localizadas pela polícia, escondidas em um depósito na cidade de Rio Tinto
Um grupo de cinco pes-

soas foi preso nas cidades 
de Mamanguape, Rio Tinto e 
Jacaraú, suspeito de envolvi-
mento no furto e falsificação 
de aguardentes fabricadas 
naquela região. Os policiais 
civis da 7ª Região de Polícia 
Civil apreenderam uma gran-
de quantidade de cachaças 
e cervejas de renome, entre 
elas Preciosa do Vale, Triunfo 
e Ipueira. Segundo o delega-
do Sylvio Rabello, parte do 
grupo foi recolhida ao siste-
ma prisional de  Jacaraú e a 
outra em João Pessoa.

O delegado informou 
que há cerca de dois meses 
proprietários das grandes 
indústrias de bebidas fabri-
cadas na região do Brejo pa-
raibano procuraram a Polícia 
Civil denunciando que esta-
vam sendo prejudicados por 
uma quadrilha que furtava 
e falsificava bebidas alcoóli-
cas. Os homens presos pela 
polícia, também praticavam 
roubos em diversas localida-
des da região.

Durante as investiga-
ções, disse Sylvio Rabelo, os 

policiais descobriram que 
a quadrilha estava usando 
um depósito, na cidade de 
Rio Tinto, para armazenar 
os produtos furtados, como 
também aqueles que eram 
falsificados. 

No local onde funciona-
va o depósito uma pessoa foi 
presa. Ainda de acordo com 
as informações do delegado, 
momentos depois mais três 
pessoas foram presas em 
Jacaraú, em decorrência das 
investigações por crimes pa-
trimoniais. Além das prisões, 
os policiais também apreen-
deram vários apetrechos uti-
lizados para a adulteração e 
falsificação das bebidas.

Sylvio Rabelo informou 
que as investigações irão 
continuar com o objetivo de 
reprimir os crimes contra o 
patrimônio na região polari-
zada por Mamanguape.

Nesse sentido pede o 
apoio da população da região 
para identificar infratores e 
para isso explica que podem 
usar o telefone 197 -Disque 
Denúncia que o sigilo é ga-
rantido.

Grupo é preso suspeito de 
furtar e falsificar cachaça

Uma pessoa foi presa no local onde funcionava o depósito e outras três, em Jacaraú; polícia também apreendeu equipamentos usados na adulteração de bebidas

Preso mandante da morte de motoboy

Policiais da Delegacia de Homicídios e Proteção à Pessoa de 
Campina Grande (DHPP/CG), prendeu ontem, em cumprimento 
a mandado judicial, um homem de 27 anos de idade, suspeito de 
ser o mandante do assassinato do motoboy Lúcio Fagner Fausti-
no, de 32 anos. O crime foi cometido na noite de 6 de junho deste 
ano, no bairro do Tambor, naquela cidade.
Durante as investigações, a Polícia Civil descobriu que Lúcio tra-
balhava como entregador, no entanto respondia por crime de 
roubo. Ele foi assassinado a tiros por dois homens em uma moto, 
no momento em que fazia a entrega de produtos no bairro do 
Tambor. Apesar de identificar e prender o mandante do homicí-
dio, a Polícia Civil continua investigando os demais participantes 
do delito.
Na tentativa de identifidar todos os envolvidos, a Polícia Civil 
solicita que a população pode contribuir com as investigações re-
passando ao Disque-Denúncia 197. O sigilo é absoluto.

PM apreende armas em Jacaraú

A Polícia Militar apreendeu na noite da última segunda-feira, 
drogas e armas dentro de um imóvel, na cidade de Jacaraú, Li-
toral Norte da Paraíba. De acordo com informações, uma guar-
nição que realizava patrulhamento recebeu a informação de que 
um pacote teria sido jogado para o interior de uma residência.
No local, a guarnição verificou que a casa estava fechada. A pes-
soa responsável foi localizada e permitiu a entrada dos policiais 
no imóvel. No local foram encontrados um revólver calibre 38, 13 
munições intactas, além de 92 trouxinhas de maconha.
O material apreendido foi levado para Delegacia de Jacaraú.
A apreensão desse material faz parte do trabalho que a Polícia 
Militar está realizando com o objetivo de desbaratar grupos que 
estavam aterrorizando moradores da cidade de Jacaraú e região, 
inclusive, recentemente ocorreu troca de tiros com marginais, 
quando ocorreu a morte de um deles. Várias armas e prisões já 
ocorreram naquela região.

Seap investiga motivo de briga entre presos

A Secretaria de Administração Penitenciária instaurou procedi-
mento administrativo para investigar o motivo que levou três 
detentos a brigarem no interior da Cadeia Pública de Piancó, no 
Sertão do Estado. A direção da cadeia também vai apurar o caso.
A briga ocorreu na noite de segunda-feira e um deles ficou fe-
rido. De acordo com as informações, o apenado identificado por 
Rômulo Inácio Nunes, de 31 anos, teve ferimentos no braço e 
precisou de socorro.
Segundo policiais penais que estavam no plantão, o desentendi-
mento teria acontecido na cela dois, chegando a gerar tumulto e 
a intervenção dos plantonistas para evitar o pior. Após a situação 
ser controlada, a vítima foi levada ao Hospital Wenceslau Lopes 
onde recebeu os procedimentos médicos e em seguida retornou 
para a unidade prisional.
Os agressores foram para isolamento, que trata-se de um local 
com menos espaço e sem contato com os demais apenados.

Curtas

Foto: Ascom/BPAmb

Animais foram encontrados desnutridos; polícia também localizou carcaças

Foto: Ascom/PCPB

Uma grande comoção 
marcou o sepultamento do 
agricultor Emanuel Alexan-
dre da Silva, de 47 anos, em 
Bernardino Batista, no Alto 
Sertão paraibano. Ele foi 
morto com um tiro de pistola 
pelo policial penal Sílvio Egí-
dio Santos, 30 anos, preso em 
flagrante pela Polícia Militar e 
ainda esta semana, segundo 
o secretário Sérgio Fonseca, 
será transferido para cum-
prir a ordem judicial em um 
presídio da capital.

O assassinato do agri-
cultor aconteceu na noite de 
sábado (27) após a final da 
Libertadores. Egídio que é 
flamenguista não teria gos-
tado das comemorações dos 

palmeirenses, sendo iniciada 
uma confusão generalizada. 
De posse de uma pistola 
ele efetuou vários disparos, 
tendo atingido o agricultor e 
mais três pessoas.

Ontem, os advogados 
de Egídio afirmaram que o 
servidor público teria sacado 
a arma por ter sido agredido 
por palmeirenses e agiu em 
legítima defesa. “Laudo vai 
confirmar as agressões que 
ele sofreu”, garantiu um dos 
criminalistas. Sílvio Egídio 
reside em Bernardino Ba-
tista, mas é lotado na cadeia 
pública de São João do Rio do 
Peixe, aguardando a transfe-
rência que deve ocorrer após 
autorização judicial.

Enterrado agricultor 
morto por policial

O Tribunal do Júri de 
Esperança absolveu, pela 
segunda vez, Henrique Pi-
nheiro, acusado de matar 
o marceneiro Ivanildo de 
Souza Demétrio, no dia 19 
de março de 2019, no sítio 
“Geraldo”, em São Sebastião 
de Lagoa de Roça. A pri-
meira absolvição ocorreu 
no dia 18 de novembro de 
2019, no entanto, esse re-
sultado teria sido anulado 
pelo Tribunal de Justiça, 
que determinou nova ses-
são, que aconteceu no Fó-
rum Samuel Duarte.

Ivanildo de Souza De-
métrio, então com 36 anos, 
foi morto por dois homens 
encapuzados. Um usava um 
revólver e outro, um facão.  
O crime aconteceu no mo-

mento em que Ivanildo jan-
tava. Na época, conforme a 
polícia, os autores usavam 
luvas, invadiram a casa e 
até anunciaram um assalto, 
porém o objetivo era mes-
mo matar o proprietário, 
que sofreu disparos e gol-
pes de facão nas costas e na 
cabeça.

Parte de uma das ore-
lhas foi decepada. Ivanildo 
morreu sentado na cadeira 
e a cabeça ficou apoiada na 
mesa. Ele era casado, pai de 
uma menina de 9 anos e pa-
dastro de outra, de 16.

O júri foi presidido 
pela juíza Paula Frassinetti 
Nóbrega e o Ministério Pú-
blico foi representado pelo 
promotor Ismael Vidal de 
Lacerda.

Acusado de crime tem 
a segunda absolvição
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Edital deverá ser publicado em abril e as provas estão previstas para serem realizadas em junho e julho de 2022

Prefeitura de João Pessoa vai 
fazer concurso com 804 vagas

O prefeito de João Pes-
soa, Cícero Lucena, anun-
ciou, ontem, a realização 
de um concurso público da 
Prefeitura da capital, com 
para 804 vagas em diversas 
áreas. O edital deverá ser 
lançado em abril e as provas 
estão previstas para aconte-
cer entre junho e julho do 
próximo ano, atendendo às 
demandas de secretarias 
como Educação, Guarda Mu-
nicipal, Mobilidade Urbana, 
entre outras. 

Estão previstas 100 va-
gas para agentes de mobili-
dade urbana, 200 vagas de 
guardas civis municipais, 
20 assistentes sociais, oito 
contadores, 10 analistas de 
Tecnologia da Informação, 
22 analistas de sistemas, 
além de 440 vagas na área 
da Educação. Para a Sedec, 
são 150 professores da Edu-
cação Básica I, 200 da Educa-
ção Básica II, 30 superviso-
res escolares, 20 educadores 
educacionais, 20 psicólogos, 
20 assistentes sociais esco-
lares e quatro bibliotecários. 
Todos os cargos são para os 
níveis médio e superior.

“A nossa intenção é 
chamar os aprovados já no 
próximo ano. Porque, agora 
nós dimensionamos algumas 
necessidades que temos, 

principalmente nas áreas 
de tecnologia, educação, que 
teve um crescimento de mais 
de 12 mil alunos na rede, e 
precisamos da contratação 
de professores, supervisores, 
psicólogos e assistentes so-
ciais. Temos também a neces-
sidade da Guarda Municipal, 
em que muitos profissionais 
que participaram de sua for-
mação se aposentaram”, des-
tacou o prefeito. 

Cícero Lucena ainda 
disse que é preciso repor os 
profissionais, também com 
treinamento, novos equi-
pamentos, novas tecnolo-
gias para que eles possam 
prestar um serviço de pro-
teção. “Nós temos também 
a Semob-JP que muitos se 
aposentaram e o volume de 
serviço cresceu bastante. 
Temos a visão de colocar a 
prefeitura cuidando da cida-
de, cumprindo o seu papel e 
aproveitar esses concursa-
dos treinando, qualificando 
atualizando”, acrescentou.

De acordo com o secre-
tário de Administração, Val-
do Alves, agora será aberto 
prazo para a contratação da 
empresa que será responsá-
vel pela realização do con-
curso e posterior definição 
de datas de abertura das ins-
crições e de aplicação das 

provas. O secretário desta-
cou ainda o compromisso da 
atual gestão, que já realizou 
um concurso e no ano que 
vem fará o segundo. “Esta-

mos mostrando sempre a 
transparência que o prefeito 
Cícero Lucena tem com nos-
sa cidade. No primeiro ano, 
com cinco meses de gestão, 

ele já realizou o primeiro 
concurso com 601vagas e 
já chamou todos os aprova-
dos. Além disso, convocou 
106 pessoas a mais. Entre 

administração direta e Saú-
de já foram chamadas 707 
pessoas. E agora anunciamos 
mais um concurso com 804 
vagas”, falou.

Rua terá 
terceira 
faixa em 
Água Fria

O corredor formado 
pelas ruas Estevão Ger-
son Carneiro da Cunha e 
Benício de Oliveira Lima, 
no bairro de Água Fria, 
em João Pessoa, ganhará 
uma terceira faixa de rola-
mento nos próximos dias. 
A intervenção é resultado 
da parceria firmada entre 
a Prefeitura de João Pessoa 
e o grupo Havan, que vai 
inaugurar uma loja naque-
las imediações no próximo 
dia 14. Com a mudança, o 
trecho passará a ter duas 
faixas no sentido Centro/
Bairro e uma no sentido 
oposto.

Segundo informa-
ções da Superintendência 
de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob-JP),  
as obras, cujo investimen-
to superam meio milhão 
de reais (R$ 532 mil), te-
rão início segunda-feira, e 
devem ficar prontas em até 
60 dias. O objetivo é destra-
var o trânsito na área, que 
deve ficar mais intenso 
com a inauguração da loja, 
garantindo mais fluidez e 
segurança viária para con-
dutores e pedestres.

 Além do alargamento 
das faixas viárias, a Semob-
JP também vai realizar o re-
capeamento asfáltico das 
vias e a reforma de calçadas 
padronizadas com recursos 
de acessibilidade (como as 
que já existem na Avenida 
Epitácio Pessoa). As obras 
preveem, ainda, a insta-
lação de sinalização hori-
zontal e vertical, incluindo 
faixas de pedestres, e a pa-
vimentação da Rua João 
Lombardi, no José Américo.

Processo seletivo

IFPB prorroga matrículas 
até o dia 12 de dezembro

As inscrições para o 
Processo Seletivo de Cursos 
Técnicos do Instituto Fede-
ral da Paraíba -PSCT 2022.1 
foram prorrogadas até o dia 
12 de dezembro. As mais de 
3,7 mil vagas ofertadas pelo 
Instituto em seus 21 campi 
espalhados em todas as re-
giões do Estado são distri-
buídas entre cursos técnicos 
integrados e subsequentes.

O IFPB não aplica pro-
vas de seleção, pois utiliza 
como forma de entrada, o 
histórico escolar do aluno. 
A novidade desta edição é 
a escolha pelo candidato da 
2ª opção na ordem de sua 
preferência, desde que ofer-
tados pelo mesmo campus. 
Todo o processo de inscrição 
é feito de forma on-line no 

Portal do Estudante, onde o 
candidato encontrará tam-
bém vídeos dos cursos e um 
tutorial do passo a passo de 
como se inscrever.

Há vagas para os cam-
pi: Areia, Cabedelo, Cabedelo 
Centro, Cajazeiras, Campina 
Grande, Catolé do Rocha, Es-
perança, Guarabira, Itabaia-
na, Itaporanga, João Pessoa, 
Mangabeira, Monteiro, Patos, 
Pedras de Fogo, Picuí, Prin-
cesa Isabel, Santa Luzia, San-
ta Rita, Soledade e Sousa.

O IFPB reserva 50% 
do total das vagas ofertadas 
para candidatos que fize-
ram integralmente o ensi-
no fundamental em escolas 
públicas. Há também ações 
afirmativas destinadas aos 
candidatos pretos, pardos, 

indígenas, com deficiên-
cia, assentados da reforma 
agrária e com renda familiar 
bruta inferior ou igual a 1,5 
salário mínimo. 

O resultado preliminar 
do processo está previsto 
para o dia 29 de dezembro 
e o final para o dia 4 de ja-
neiro de 2022.

Termina na próxi-
ma sexta-feira, o prazo 
de inscrição para o pro-
cesso seletivo com 140 
vagas para novos alunos 
do Colégio da Polícia Mi-
litar “Estudante Rebeca 
Cristina Alves Simões”, 
em João Pessoa. As vagas 
são distribuídas para a 1ª 
série do Ensino Médio In-
tegrado – que tem cursos 
técnicos profissionalizan-
tes – e 6º ano do Ensino 
Fundamental II.

Os pais ou responsá-
veis legais dos estudan-
tes interessados devem 
acessar o site da Polícia 
Militar da Paraíba (www.
pm.pb.gov.br), na aba de 
concursos públicos, e fa-
zer a inscrição. Os deta-
lhes sobre o processo de 
seleção estão no edital 
publicado no Diário Ofi-
cial do Estado (DOE) do 
último dia 26 de outubro.

As vagas são distri-
buídas da seguinte forma: 
64 para a 1ª série do En-
sino Médio Integrado e 
outras 66 para o 6º ano. 
Conforme convênio cele-
brado entre a Secretaria 
de Estado da Educação e 
a Polícia Militar, as vagas 
obedecem à proporção de 

60% destinadas aos filhos 
e netos de policiais mili-
tares e 40% para ampla 
concorrência. O edital 
ainda prevê vagas dispo-
nibilizadas para pessoas 
com deficiência, sendo 
seis para a 1ª série e qua-
tro para o 6º ano.

Se o número de ins-
critos for maior do que 
o número de vagas ofe-
recidas, a seleção será 
feita por meio de sorteio 
público, marcado para às 
9h dos dias 13 e 14 de 
dezembro, no auditório 
do Centro de Educação da 
Polícia Militar. O sorteio é 
aberto aos pais e respon-
sáveis dos inscritos, mas 
só poderão participar até 
100 pessoas no auditório, 
para evitar aglomeração.

A seleção é acompa-
nhada por representan-
tes do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, Assembleia 
Legislativa, Secretaria 
de Estado da Educação, 
Ministério Público Esta-
dual, Procuradoria-Ge-
ral do Estado, Defenso-
ria Pública, Ordem dos 
Advogados do Brasil e 
associações de classes 
dos policiais militares 
do Estado da Paraíba.

Inscrição para colégio 
da PM termina sexta

Para o próximo ano, estão sendo oferecidas 140 vagas a novos alunos 
Aponte o celular para o QR Code, 
acesse os editais e faça sua inscrição

Foto: Secom-PB

Nesta edição, o candidato tem a possibilidade da segunda opção na ordem da sua preferência, mas no mesmo campus

Foto: Reprodução

A intenção do prefeito é convocar os aprovados no concurso ainda em 2022, a fim de suprir a necessidade de pessoal nas áreas de tecnologia e educação

Foto: Secom-JP
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Fest Aruanda
Programada para este mês, a 16a edição do festival audiovisual 
continua com formato híbrido para a exibição de longas e curtas, 
e fará homenagens a atores como Othon Bastos. Página 12
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QUARTA-FEIRA – DIA 1°
19h30 – Teatro Municipal Severino Cabral 
Cerimônia de abertura: Reitora da UEPB e 
da coordenação do festival
Apresentação das Mostras
1 – Mostra Território e Liberdade – videoarte
2 – Mostra de Longas–Metragens 
internacionais – Online plataforma do 
Festival
3 – Mostra de Longas Nacionais – presencial 
com sessões no Teatro Municipal Severino 
Cabral
4 – Mostra Curtas–Metragens Internacionais 
(na plataforma do festival)
5 – Mostra Brasil de Curtas–Metragens 
(presencial e na plataforma do festival)
6 – Mostra Tropeiros da Borborema de 
Curtas–Metragens Paraibanos (presencial no 
Teatro Municipal e plataforma do festival)
7 – Mostra Tropiqueer 
8 – Mostra Tropeiros de telejornalismo – 
‘webnar on–line’
9 – Mostra Som da Serra de videoclipes – 
MAPP
10 – Mostra A ideia é... (filmes publicitários 
– ‘on–line’)

20h – Exibição dos filmes
Sessão “Bodocongó”:
• ‘O que resta’ – Direção: Nathan Cirino, 
ficção – Campina Grande, PB;
• ‘Por entre as Muralhas’ – Direção: Eduardo 
Moreira, ficção – Cabedelo, PB;
• ‘3 é 5’ – Pedro Castelo Branco, Ficção – 
São Paulo, SP;
• ‘E agora, você’ – Direção Edson Lemos 
Akatoy – Bruxelas, Bélgica.
Longa–metragem nacional:
• ‘Álbum em Família’ – Direção: Daniel 
Belmonte, com presença do diretor e do 
protagonista Otávio Müller

21h30 – ‘Cine after’ 
Performance artística musical 

QUINTA-FEIRA – DIA 2
9h30 – MAPP
Debate com os realizadores dos filmes 
exibidos na noite anterior
Mediação dos jornalistas Amilton Pinheiro 
(SP) e Hipolito Lucena (PB)
Presencial e transmissão pela TV UEPB 
(youtube.com/redeuepb)

11h – MAPP – Sala Artesanato
Exposição ‘Bendita Seja (Uma experiência de 
cinema ampliado)’, de Rebeca Souza
Oficina: ‘Interpretação para Cinema – 
Introdução à atuação realista’, com Vinicius 
Guedes

14h – Teatro Municipal Severino Cabral
Sessão “Alto Branco”:
• ‘Biscoito de Barro’ – Direção: Deleon 
Souto – Patos, PB;
• ‘Flor no Quintal’ – Direção: Mercicleide 
Ramos – João Pessoa, PB;
• ‘Canários x canalha’s – Direção: Leonardo 
Gonçalves – Alagoa Grande, PB;
• ‘Plantar e colher’ – Direção: Ailson 
Ramalho e Dandara Araújo – Campina 
Grande, PB.

14h – TV UEPB
Mostra Tropeiros de Telejornalismo 
(coordenação e mediação jornalista Michelle 
Wadja)
• ‘Ditadura nunca mais’ – Elthon Ribeiro – 
Campina Grande, PB;
• ‘Parque do Poeta’ – Paulo Ítalo – Campina 
Grande, PB;
• ‘Aprendendo a fazer suco verde’ – Tiago 
Mouzinho Regis – Campina Grande, PB;
• Série ‘Paraíba na mesa’ – Hebert Araújo – 
João Pessoa, PB;
• ‘Inclusão através da dança’ – Emanuelly 
Nogueira – Campina Grande, PB;
• ‘Dia mundial do cuscuz’ – Hermano Junior, 
Emanuelly Nogueira – Campina Grande, PB.

19h30 – Teatro Municipal Severino Cabral
Sessão “Zé Pinheiro”:
• ‘O Cenecista’ – Direção: Wanderley Filho e 
Valécia Estrela – Picuí, PB;
• ‘Regresso ou alguma coisa que nós 
criamos’ – Direção: Maycon Carvalho – 
Sousa, PB;
• ‘O que os machos querem’ – Direção: Ana 
Isaura Diniz – João Pessoa, PB;
• ‘Boyzin’ – Direção: R.B. Lima – João 
Pessoa, PB.
Mostra de Longas Nacionais:
• ‘Achados não procurados’ –  Direção: Fabi 
Penna – SC.

22h – ‘Cine After’

SEXTA-FEIRA – DIA 3
9h30 – MAPP
Debate com os realizadores dos filmes 
exibidos na noite anterior
Mediação dos jornalistas Amilton Pinheiro 
(SP) e Hipolito Lucena (PB)
Presencial e transmissão pela TV UEPB 
(youtube.com/redeuepb)

14h – MAPP – TV UEPB
Aula aberta: ‘Panorama do cinema 
paraibano’, com Marcelo Ikeda

14h às 17h – Teatro Severino Cabral
Sessão “Liberdade”:
• ‘Passarim’ – Danilo Borges – Brasil;
• ‘O intervalo’ – NAvid Nikkhah Azad – Irã;
• ‘Terra Vermelha’ – Allan Marcus e 
Leonardo Gonçalves – Alagoa Grande, PB.

19h30 – Teatro Severino Cabral
Mostra Tropeiros:
• ‘Terra Vermelha’ – Direção: Allan Marcus e 
Leonardo Gonçalves – Alagoa Grande, PB;
• ‘O eterno sublime das incertezas’ – 
Direção: Ana Caline – Queimadas, PB;
• ‘Manifesto o palco é a rua’. Direção: 
Guilherme Patriota e Laura Sousa, Recife, PB.
Mostra Brasil Longas
• ‘Jesus Kid’ – Aly Muritiba – PR.

22h ‘Cine After’

SÁBADO – DIA 4
9h30 – MAPP
Debate com os realizadores dos filmes 
exibidos na noite anterior
Mediação dos jornalistas Amilton Pinheiro 
(SP) e Hipolito Lucena (PB)
Presencial e transmissão pela TV UEPB 
(youtube.com/redeuepb)

14h às 17h – Teatro Severino Cabral
Painel: “Cinema Instantâneo, relato de 
uma experiência”, com Antônio Fargoni 
(SP), Ricardo Peres (SP), Rebeca Souza (PB), 
Hipolito Lucena (PB)

19h30 – Teatro Severino Cabral
Sessão Catolé: 
• ‘Manifesto Movimente’ – Yohana Passos e 
David Guedes – Campina Grande, PB;
• ‘Essa saudade’ – Yan Albuquqerque – 
Campina Grande, PB.
Homenagem ao artista visual Antonio Dias 
com exibição de documentário experimental 
‘Território Liberdade’, direção de Hipolito 
Lucena e Rebeca Souza

Mostra Brasil de Longas
• ‘#eagoraoque’ – Rubens Rewald e Jean–
Claude Bernadet – SP.

21h – ‘Cine After’

DOMINGO – DIA 5
17h – MAPP
Mostra de videoarte – com projeção 
mapeada na fachada do Museu;
Mostra Som na Serra de videoclipes – com 
projeção mapeada na fachada do Museu;
Cerimônia de premiação e encerramento.

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO COMPLETA DO EVENTO:
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Abertura da 16ª edição do evento gratuito de cinema terá a exibição do longa-metragem gravado totalmente remoto, ‘Álbum em Família’, com as presenças do protagonista Otávio Müller (E) e do diretor Daniel Belmonte (D)

Mesmo a pandemia 
tendo atingido em cheio a 
produção audiovisual em 
todo mundo, os festivais de 
cinemas começam a retomar 
suas realizações de forma 
presencial (e mantendo tam-
bém a transmissão virtual) 
com uma profusão de obras 
marcadas pela diversidade 
estética e temática.

Com cerca de 1.500 ins-
crições, o 16º Festival Audio-
visual de Campina Grande 
– Comunicurtas UEPB – co-
meça hoje, às 19h30, demons-
trando a resistência desse 
setor econômico e cultural 
com mostras competitivas e 
não competitivas, reporta-
gens jornalísticas, filmes pu-
blicitários, exposições, mesas 
redondas, debates, palestras, 
workshop e oficinas. Com cin-
co longas-metragens brasi-
leiros, 10 internacionais e 14 
curtas paraibanos, o evento é 
gratuito e vai até o próximo 
domingo (dia 4).

A programação do even-
to promovido pela Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
abre com a exibição do lon-
ga nacional Álbum em Fa-
mília, de Daniel Belmonte, 
com presença do diretor e 
do protagonista, Otávio Mül-
ler. O filme é classificado por 
Belmonte como testemunho 
afetivo de um momento e um 
olhar sobre a dramaturgia de 
Nelson Rodrigues. Na ficção 
estão presentes característi-
cas que fazem parte da rea-
lidade de quem teve de se 
isolar durante a pandemia. 
Os atores contracenaram uns 
com os outros usando ferra-
mentas da internet como as 
plataformas Zoom e What-

sApp. O filme foi todo rodado 
de forma remota, sem qual-
quer contato físico entre os 
membros da equipe, e os sets 
foram todos virtuais. 

“Por incrível que pareça, 
nós percebemos um aumento 
muito grande de inscrições. 
Muitas produções são feitas 
de casa, a exemplo de Álbum 
em Família, que vem desse 
processo. Os realizadores en-
contraram formas criativas 
de produzir apesar da pande-
mia”, contextualiza o produtor 
do festival, Hipolito Lucena, 
que justifica o alto número 
de filmes inscritos ainda pelas 
produções que estavam re-
presadas desde o ano passado 
com o fechamento dos cine-
mas. O tema do Comunicurtas 
2021 “Inventar a vida, viver 
a arte” é uma lembrança das 
dificuldades enfrentadas em 
especial pelo setor artístico 
em todo o país.

A sessão “Bodocongó” 
antecede a projeção do lon-
ga com a exibição de quatro 
curtas, os paraibanos O que 
resta, de Nathan Cirino, e Por 
entre as muralhas, de Eduar-
do Moreira. Produções de 
São Paulo e Bruxelas (Bélgi-
ca) complementam a progra-
mação de abertura.

Álbum em Família, as-
sim como todos os longas 
nacionais e filmes da Mostra 
Tropeiros da Borborema, 
que conta com curtas me-
tragens paraibanos, serão 
exibidos de forma presencial 
no Teatro Severino Cabral, 
em Campina Grande. “Todas 
as mostras, de forma trans-
versal, têm no processo de 
curadoria prestigiado filmes 
e temas que têm discutido es-
sas questões das artes e, em 
particular, as artes visuais”, 
explica Hipolito Lucena.

A céu aberto
Um dos grandes des-

taques do Comunicurtas 
UEPB acontecerá a céu aber-
to com a Mostra Território 
Liberdade. Será realizada 
uma projeção mapeada de 
20 videoartes na fachada do 
Museu de Arte Popular da Pa-
raíba (MAPP), no Açude Ve-
lho, região central da Rainha 
da Borborema. São filmes 
brasileiros, do Irã, Ucrânia, 
Turquia, Estados Unidos e 
México, entre outros.

A novidade criada para 
esse ano é preparada em 
homenagem ao artista vi-
sual paraibano Antonio Dias 
(1944-2018) e acontece a 
partir das 17h do encerra-
mento, no próximo domin-
go. O profissional também 
será lembrado através da 
exibição inédita do docu-
mentário experimental 
Território Liberdade, com 
direção de Hipolito Lucena 
e Rebeca Souza.

O Comunicurtas UEPB 
nasceu no curso de Comuni-
cação Social e tem como prio-
ridade oferecer aos profissio-
nais envolvidos nas práticas 
audiovisuais como cinema, 
publicidade e telejornalismo, 
a abertura necessária para 
a divulgação de suas pro-
duções criativas. O festival 
busca estimular a plateia e 
a formação de uma opinião 
crítica e fomentar a arte e a 
cultura no Estado. 

“Essa é uma trajetória 
muito rica. São 16 anos de 
produção ininterrupta, ape-
sar de todas as dificuldades e 
turbulências. O festival man-
tém a sua essência e essa 
longevidade devido a sua 
força pedagógica”, considera 
o coordenador da edição, 
Hipolito Lucena. 

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Marcado pela diversidade, festival audiovisual campinense 
promovido pela UEPB terá homenagem a Antonio Dias

‘Comunicurtas’ 
começa hoje em 
formato híbrido

Através do QR Code acima, 
acesse a plataforma do 

Comunicurtas UEPB

Foto: Ruana Carolina/Divulgação

Museu dos Três Pandeiros (MAPP) terá projeção mapeada na sua fachada
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Eu estava lá, no Sindicato dos Bancários, apoian-
do a amiga Márcia Lucena. Eu e grande parte dos seus 
amigos e familiares. O direito de ir e vir da professora 
Márcia foi limitado pela Justiça. Além dessa limitação, 
usa uma tornozeleira que lhe tolhe ainda mais os mo-
vimentos. Ela se encontra parcialmente livre, só par-
cialmente. Seus movimentos são tolhidos, controlados, 
vigiados. Suas palavras também.

Assisti pelo celular quando Márcia foi presa, quando 
seu pai discursou para a multidão que se comprimia na 
frente da prisão, sua voz de ancião embargada, sofrida ao 
ver sua filha querida sofrendo aquelas humilhações.

Conheço Márcia desde o início da década de 1980, 
quando ela dava aulas para crianças na escolinha de 
Neusy, na Beira Rio. Meu filho foi matriculado nessa es-
cola e ele adorava a professora Márcia, que os tratava 
com carinho e estava sempre de bom humor. 

Depois, Márcia abriu sua própria instituição, uma 
creche, e eu confiei-lhe minha pequena filha, que na épo-
ca devia ter uns dois anos. Ainda estávamos na década 
de 1980. Meu filho mais velho frequentava a casa dos 
Lucena, namorava a filha mais nova da família, e a nos-
sa relação se estreitou. Frequentávamos com regulari-
dade a Granja Pitumirim, ou simplesmente “a Granja”, 
como a chamávamos. Lá, tomávamos banhos de piscina, 
dançávamos nas festas (inesquecíveis) de São João, ca-
minhávamos pelo mato, colhendo frutas silvestres, nos 
divertindo inocentemente com as crianças, usufruindo 
da companhia agradável de todos os amigos, sentindo-
nos acolhidos e protegidos pelo casal Iveraldo e Irace-
ma. Nunca vi uma família tão amistosa e acolhedora. E 
não era só o pequeno núcleo familiar: toda a família, os 
tios e primos, participavam. Todos se sentiam convida-
dos, acolhidos e davam a sua contribuição. Aquela era 
uma família a que todos queríamos pertencer. Pertenci-
mento! Era esse o sentimento que nos envolvia a todos, 
os de fora e os de dentro da família. Um sentimento tão 
forte que, ainda hoje sinto seus eflúvios me envolven-
do. Quando meu filho morreu num fatídico acidente, 
em 1996, o casal Iveraldo e Iracema foram os primeiros 
amigos que compareceram à minha casa, para me abra-
çar. Quando Iveraldo se foi, já durante a pandemia, eu 
não pude retribuir esse abraço solidário. Muito cruéis 
esses tempos que estamos vivendo.

Naquele dia, no Sindicato dos Bancários, ouvi atenta 
as palavras de Márcia e me dei conta da tortura a que es-
tava submetida, ela e toda a sua família, desde sua prisão 
em 2019. Já são dois anos de calvário!  Se considerarmos 
a vida pregressa da família Lucena, tomamos consciência 
da seriedade da punição que foi imposta a Márcia. Nem 
ela nem seus filhos ficaram ricos, não fizeram viagens à 
Europa, nem compraram mansões à beira-mar, nem car-
ros de luxo, nem iates, nem passaram a viver em condomí-
nios de luxo. Simplesmente, Márcia expandiu sua ação de 
cidadania do particular para a esfera pública quando se 
candidatou e foi eleita prefeita da cidade do Conde. Sim-
plesmente, ela desalojou de sua confortável situação de 
mando de mais de 40 anos, a família que já se acostumara 
a reinar na cidade e usufruir de todos os privilégios que 
essa situação de mando lhe conferia. Nunca se conforma-
ram com a mudança e consideravam Márcia uma usurpa-
dora, uma intrusa. E não sossegaram enquanto não a de-
salojaram da posição conquistada pelo voto. Terminado o 
mandato houve nova eleição e, desta vez, Márcia não foi 
eleita. Conseguiram afastá-la pelo voto. Não se sabe como. 
Uma prefeita com aprovação tão substantiva dos seus co-
mandados não foi reconduzida ao cargo. Mas é que Márcia 
governou para os mais pobres, os desprotegidos, o que, 
sem dúvida, desagradou os mais favorecidos. Mas a der-
rota nas urnas não satisfez seus opositores. Eles se senti-
ram inseguros e acionaram a justiça para pô-la detrás das 
grades, fizeram campanhas de difamação, injuriaram-na, 
queriam o seu fim, como política e como cidadã. Queriam 
torná-la inelegível. Como fizeram com o presidente Lula! 
Mas da mesma forma que Lula está emergindo das cin-
zas, como uma fênix, Márcia também emergirá soberana 
e impávida que nem Muhammad Ali e mostrará aos seus 
detratores do que é capaz. Ela voltará altaneira e ocupará 
o lugar que merece, comandará seus concidadãos e é isso 
que temem. 

Um momento tocante no encontro do Sindicato dos 
Bancários foi quando Márcia revelou seu desejo mais 
premente: tomar um banho de mar! Nesse momento nos 
damos conta do quanto a professora Márcia tinha sido 
privada de suas necessidades mais simples e básicas. 
Tomar um banho de mar?!!! Quem diria?! Uma coisa tão 
simples e básica?! Pois é: o uso da tornozeleira também 
a impede de submergir na água...

Mas, tenha fé, Márcia. Eu tenho fé que você emer-
girá dessa ainda mais fortalecida e não haverá mais 
tornozeleiras impedindo seus movimentos.

Estamos aqui do lado de fora, com você, apoiando-a, 
para o que der e vier.

Liberta
Márcia Lucena

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

Memória: substantivo feminino

Ninguém ignora tudo. Ninguém 
sabe tudo. Todos nós sabemos alguma 
coisa. Todos nós ignoramos alguma coi-
sa. Por isso, aprendemos sempre.

(Paulo Freire)

Ao longo da sua história a Funda-
ção Casa de José Américo contou com 
11 homens e cinco mulheres ocupan-
do a presidência. Tive a honra de me 
incorporar ao grupo de mulheres que 
presidiu a FCJA, ao lado de Maria do 
Socorro Silva de Aragão, Maria Vio-
leta de Brito Salviano, Ivanice Frazão 
de Lima e Costa e Letícia das Mercês 
Maia Pinto Ferreira. Para além des-
ses nomes é preciso ressaltar outras 
tantas mulheres que construíram 
essa história, tendo em vista a pre-
dominância feminina nos quadros da 
instituição. Todas e cada uma delas, 
ao seu modo e na sua função, contri-
buindo para a preservação e difusão 
da memória do patrono e de tantas 
outras pessoas construtoras da histó-
ria paraibana.

Cada mulher presidente deixou a 
sua marca, com os estudos literários, 
os projetos de pesquisa e na reorga-
nização da própria FCJA, no que tange 
a uma nova estrutura funcional, como 
na revisão e reformulação do estatuto 
e do regimento interno, valorizando a 

tecnologia da informação como ferra-
menta administrativa e, especialmente, 
para a difusão cultural do acervo, com 
a digitalização de documentos, acesso 
virtual pela internet, uso de QR Code, 
maior interação do usuário com o acer-
vo, por telas touch screen, tablets, entre 
outras inovações.

Esse protagonismo feminino vem 
também da própria obra de José Amé-
rico que criou tantas personagens mar-
cantes em suas obras de ficção, ao lado 
da presença de mulheres fortes na sua 
história de vida como a sua professo-
ra em Areia, Júlia Veronica Santos Leal, 
sua esposa, Ana Alice, e a secretária 
pessoal, Lourdinha Luna.

Aprofundando esse olhar, perce-
be-se que a alma da FCJA é a memória, 
esse substantivo feminino, fundamen-
tal para preservar e atualizar sempre o 
passado no momento presente. A ma-
terialização dos registros e rastros da 
história paraibana, presente nos acer-
vos dos ex-governadores, políticos e 
escritores, faz dessa fundação uma das 
instituições de memória mais impor-
tantes do Estado da Paraíba.

Como afirma José Américo de Almei-
da, no seu poema Colegas de ano (Quarto 
Minguante, 1994): “A maneira melhor de 
lembrar o passado. / É tê-lo lado a lado. 
/ É essa lembrança que acompanha a 
vida.” E nisso a FCJA está seguindo o seu 
patrono, procurando superar o esqueci-
mento e manter viva a história e a me-
mória dos construtores da história do 
povo paraibano, em seu sentido amplo, 
pois embora os titulares sejam lideran-
ças políticas e escritores consagrados, as 
expressões populares e de movimentos 
sociais também estão presentes, per-
meando os acervos. 

Vale ressaltar que, mesmo antes de 
assumir a presidência, tive oportunida-
de de participar de atividades na FCJA, 
as quais me abriram perspectivas nas 
áreas da museologia, biblioteconomia, 
arquivologia e no poder educativo da 
difusão cultural, para o fortalecimento 
da política cultural na Paraíba.

Por fim, registro um agradecimen-
to especial à professora Irene Rodri-
gues da Silva Fernandes, como mento-
ra e inspiradora, e a todas as pessoas 
que fizeram parte dessa equipe, com 
a oportunidade de compartilhar um 
sonho e darmos juntos alguns passos 
para torná-lo realidade na FCJA. O sen-
timento que fica desse aprendizado 
coletivo e constante, numa via de mão 
dupla, é que muito foi feito, mas que 
muito ainda há a fazer.

Viviane Vieira Coutinho

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

 Cada mulher presidente deixou a 
sua marca, com os estudos literários, os 
projetos de pesquisa e na reorganização 

da própria FCJA 

Longa-metragem de Wes Anderson, que está em cartaz em João Pessoa, 
foi um dos mais aplaudidos no tradicional Festival de Cannes deste ano

Arte é tema principal 
em ‘Crônica Francesa’

No “aplausômetro” do Fes-
tival de Cannes deste ano, medi-
do pela revista Empire, A Crônica 
Francesa ficou em segundo, após 
o anime Belle. Na recente Mostra 
de São Paulo, o longa foi um dos 
que tiveram sessões presenciais 
lotadas. Está nas salas, mas 
agora a crítica tem sido dura. 
Wes Anderson teria esgotado 
sua chama criativa, à força de 
repetição. O novo filme seria 
uma repetição fria dele mesmo. 
Teria, seria – é mesmo?

Muitos críticos já desta-
caram que os personagens 
excêntricos do autor poderiam 
estar em filmes do mestre 
francês Jacques Tati, um gênio 
da pantomima. Talvez por 
ter ambientado a história na 
França, Anderson permitiu-se 
emular o criador de M. Hulot. 
Numa cena belíssima, ele mos-
tra o despertar na cidadezinha 
chamada Ennui-sur-Blasé. 
Tédio sobre Apatia. Um espaço 
comunitário, uma praça. Abre-
se uma janela, alguém sai por 
uma porta. De repente, é um 
vaivém contínuo, gente para 
lá e para cá. A cidade vive. A 
essência de Tati – M. Hulot 
sempre foi o indivíduo con-
frontado com a multidão.

A Crônica Francesa tem 
talvez o maior elenco de astros 
e estrelas do ano. Um destaque 
obrigatório vai para Léa Sey-
doux. O ano está sendo glorioso 
para ela, presente no Bruno 
Dumont (France) e no James 
Bond (007 - Sem Tempo para 
Morrer). O nu frontal de Léa, 
posando para o artista, já entrou 
para a história. O detalhe é im-
portante porque o nu está longe 
de ser gratuito. O tema da arte é 

central no novo Wes Anderson. 
Arte e política, a arte de ser – e 
estar – no mundo.

O filme é sobre o suple-
mento – editado na França – de 
um jornal dos EUA. O editor-
chefe está morrendo – na Amé-
rica. Essa é a história.

O jornal pode morrer com 
Bill Murray. Antes de partir, ele 
está preocupado com custos. A 
imprensa – o suplemento – tem 
futuro? Interessante forma de 
refletir sobre um tema atual – 
a imprensa na era das redes 
sociais. Exposta a situação, 
o filme gira em torno de três 
histórias que discutem o papel 
da arte no mundo.

Essa reflexão é particular-
mente interessante no Brasil, 
onde o atual governo mantém 
uma cruzada contra a cultura. 
A arte como negócio, como 
expressão política e como 
autodestruição. São três his-

tórias. Você já leu, e nesse 
texto, que alguns acham que 
Anderson está a repetir-se. 
Mais do mesmo. Mais diversão, 
mais elegância, mais invenção 
maravilhosa e excêntrica, mais 
originalidade. Porque, no li-
mite, a fábula é original. Mais 
do que o tributo de Anderson 
à imprensa, é o tributo dele à 
The New Yorker, com seu jor-
nalismo literário.

Muitos personagens são 
reais – devidamente ficciona-
lizados por Anderson em seu 
peculiar estilo. O jornalista 
Herbsaint Sazerac/Owen Wil-
son é inspirado em Joseph 
Mitchell, o comerciante de arte 
Julien Cadazio/Adrien Brodre 
no lendário Lord Duveen. Tilda 
Swinton conta a história do 
artista preso, Frances McDor-
mand evoca o Maio de 68. As 
histórias fluem na tela criando 
aquele tecido que faz do cinema 

de Anderson algo tão especial. 
Talvez não seja O Grande Hotel 
Budapeste, nem O Fantástico Sr. 
Raposo, mas o encantamento 
segue intacto. A magia do cine-
ma do autor está na sua meta-
linguagem. O prazer de contar, 
e contar segundo técnicas e 
estilos diversos, de tal forma 
que, mais do que repetir-se, ele 
permanece fiel a si mesmo.

Os nove minutos  de 
aplauso em Cannes não re-
presentam pouco. Só como 
curiosidade, Empire lembra o 
campeão de aplausos em toda 
a história do festival – O Labi-
rinto do Fauno, de Guillermo 
Del Toro, 22 minutos. Também 
vale lembrar que Antonioni 
foi vaiado por A Aventura, em 
1960, e Maurice Pialat recebeu 
sua Palma debaixo de apupos 
por Sob o Sol de Satã, em 1987, 
mas essa, como diria Billy Wil-
der, é outra história.

Luiz Carlos Merten
Agência Estado

No filme, Benicio del Toro vive um pintor preso (centro) e Léa Seydoux (à dir.) é a sua carcereira e também musa
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(Ou consagração da sensibilidade)

Nós, filhos adotivos da Paraíba, costumamos 
olhar a terrinha com ótica mais generosa, diria até 
com mais ternura do que os aqui nascidos. É natu-
ral! Os descendentes biológicos, habituados à cultura 
e aos atrativos locais, veem com mais naturalidade 
aquilo que julgamos ser extraordinário. 

Quando recebo amigos ou parentes é usual de mi-
nha parte, mostrar aquilo que aqui, sempre foi para 
mim motivo de admiração. Faço as vezes de um guia 
turístico sem direito à gorjeta. Então, com meu hós-
pede eventual, percorro o Centro Histórico, seus mo-
numentos, igrejas. Quem não se enternece com aquele 
mimo delicado e encantador que é o Theatro Santa 
Roza? Também nossas modernidades: Espaço Cultu-
ral, Centro de Convenções, Estação Ciência. Arrisco 
algumas atividades ligadas à cultura quando as agen-
das permitem: nossas livrarias, nossas sinfônicas, o 
chorinho na praça, e por aí vai. Não olvido o prédio 
colonial e o jardim da Academia Paraibana de Letras. 
Ali uma aura nos remete às coisas atreladas à sensi-
bilidade, como que se o nosso poeta maior, o Augus-
to, estivesse de sentinela para nos despertar para os 
mistérios e segredos que um ajuntamento de palavras 
pode provocar.

Mas para meus ilustres visitantes nada como nos-
sas praias! Seus atrativos, suas águas tingidas de es-
meralda e mornas em todas as estações.

Apreciar uma gastronomia exótica nas barracas 
praieiras é primordial. Martelar desajeitadamente um 
caranguejo, enquanto se aprende a arte de se degustar 
esse crustáceo ao molho de coco é inesquecível para 
quem efetua tal experimento pela primeira vez.

Enfim, não há quem não se encante! Daí o rela-
to de um amigo que resolveu encostar a vida nessas 
coordenadas geográficas, já há mais de dez anos. Aqui 
constituiu família vivendo hoje na Praia do Bessa com 
mulher, três endiabrados bacuris e sogra de contrape-
so; todos sob o mesmo teto. Sua identidade, por óbvios 
motivos devo declinar.

Receber a ele a visita de um primo com esposa à 
tiracolo. Fez-se de cicerone aproveitando férias no tra-
balho e segundo seu relato percorreu o tour comple-
to. Foi do sagrado ao profano e até ao muito profano 
nos limites pudicos (onde a nudez não é obrigatória) 
na Praia de Tambaba. Sempre ele, o amigo e os três 
traquinas em um carro. No outro, a esposa ao volante, 
a “prima” e... a sogra! Esta resmungona, em não ver 
motivos para tanta exultação diante de prédios, igre-
jas velhas com cheiro de mofo, e segundo sua visão 
distorcida, caindo aos pedaços. Então por que não fica 
em casa? Reclamava o genro. Mas ela fazia questão de 
ir, mesmo não gostando do passeio e de seu itinerário. 
O que era motivo de contemplação para todos a ela 
apenas mesmice.

Meu amigo, ora fazia que não ouvia, ora engolia 
seco os pareceres estéticos da criatura, que segundo 
ele, Deus ao distribuir pacotinhos de sensibilidade 
a velha não esteve presente à fila para receber seu 
donativo.

Mas nada, segundo aqueles que são pouco otimis-
tas, está tão ruim que não possa piorar. Meu confra-
de pode constatar a veracidade dessa premissa. Pois 
não é que numa tarde a tropa completa foi assistir 
ao Pôr Do Sol na Praia do Jacaré? Tomaram assento 
numa das barracas do local em mesa com visibilida-
de privilegiada. Belisca-se uma coisinha aqui, bebe-se 
um gole ali, e eis que surge o espetáculo cromático no 
céu. Um mosaico em cores vivas a contrastar com o 
brilho argênteo das águas. É hora de saída ou chegada 
de pequenas embarcações pesqueiras dando um quê 
de nostalgia a quem tem o privilégio de estar diante 
dessa miragem espetaculosa. Então surge o canoeiro 
trazendo a bordo o saxofonista soprando com denodo 
seu Bolero de Ravel. É o ponto culminante do espetá-
culo de som e cores. Foi então que meu amigo resolveu 
observar seus convidados. O primo em silêncio, sem 
tirar os olhos do instrumentista, externava sua emo-
ção diante do ineditismo daquela cena. Já a esposa, de 
mãos dadas com ele, a mesma fisionomia de arrebata-
mento, acrescida de uma lágrima discreta e insinuan-
te descendo pela face. Até os meninos, por natural agi-
tados, estavam contidos e atentos.

Foi então que nosso cicerone, segundo o que me 
relatou posteriormente, quase comete um assassina-
to com requintes de crueldade sem dar chances de de-
fesa à vítima. O que o faria, incapaz de fazer mal a uma 
mosca, estar apto a “requintes de crueldade”? A sogra! 
Mais exatamente o comentário da sogra naquele mo-
mento de exultação: Não vejo que graça vocês acham 
nesse cabeludo tocando corneta!

A sogra

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Cultura popular

EstrEias

Casa GuCCi (House of Gucci. EUA. Dir: Ridley Scott. 
Drama e Biografia. 14 anos). Baseado na história de Patrizia Re-
ggiani (Lady gaga), ex-mulher de Maurizio Gucci (Adam Driver), 
membro da família fundadora da marca italiana Gucci. Patrizia 
conspirou para matar o marido em 1995, contratando um ma-
tador de aluguel e outras três pessoas, incluindo o terapeuta. 
Ela foi considerada culpada e condenada a 29 anos de prisão. 
Quase três décadas de amor, traição, decadência, vingança e as-
sassinato, o filme revela a importância e poder que o nome Gucci 
carrega e o quanto a família faz para ter o controle. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7 dub.): 18h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 
14h - 17h30 - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 21h15; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 20h15; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 16h45.

DEsErto partiCular (Brasil. Dir: Aly Mu-
ritiba. Drama. 16 anos). Daniel é um policial exemplar, mas 
acaba cometendo um erro que coloca sua carreira em risco. 
Sem enxergar um horizonte em Curitiba, ele parte em uma 
jornada à procura de Sara, a mulher com quem ele se rela-
ciona virtualmente e por quem está apaixonado. Este encontro 
o transformará inteiramente e mudará o seu próprio destino. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 17h45.

EnCanto (Encanto. EUA. Dir: Byron Howard e Jared 
Bush. Animação, Fantasia e Comédia. Livre). Na Colômbia, a 
extraordinária família Madrigal vive escondida em uma região 
montanhosa isolada, conhecido como Encanto. A magia da região 
abençoou todos os meninos e meninas membros da família com 
poderes mágicos, desde superforça até o dom da cura. Mirabel é 
a única que não tem um dom mágico. Mas, quando descobre que 
a magia que cerca o Encanto está em perigo, ela decide que pode 
ser a última esperança de sua família excepcional. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6 (dub.): 14h45 - 17h15 - 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 
7 (3D, dub.): 15h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 13h45 
- 16h15 - 18h45 - 21h10 (3D); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
19h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h30 - 16h40 - 18h50; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h30 - 16h40 - 18h50; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 19h45.

FEstival varilux DE CinEma Fran-
Cês. Edição de 2021 do projeto com 17 filmes inéditos da 
recente cinematografia francesa premiados ou participantes de 
festival internacionais. CENTERPLEX MAG: horários variados: 
consultar o site do evento (variluxcinefrances.com/2021/cidade/
joao-pessoa-pb/); CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 19h - 21h.

a soGra pErFEita (Brasil. Dir: Cris D’Amato.  
Comédia. 12 anos). Neide (Cacau Protásio) é uma mulher de 40 
e poucos anos que se separou do marido há pouco tempo e sonha 
em aproveitar a vida de solteira. Dona de um badalado salão de 
beleza do subúrbio de São Paulo, ela colocou seus dois filhos na 
faculdade, mas o mais novo, Fábio Junior (Luis Navarro), não 
dá nem sinal de sair de casa. Para enfim alcançar a tão sonhada 
liberdade, ela decide treinar uma funcionária para ser a esposa 
perfeita para seu filho. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 13h45 (exceto 
sáb. e dom.) - 16h - 18h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 16h45 
- 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4: 16h30 - 18h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5: 21h; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 21h; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h30 - 18h30.

ContinuaÇÃo

ChErnobyl - o FilmE (Kogda padali aisty. 
Rússia. Dir: Danila Kozlovsky. Drama e Histórico. 16 anos). 
As consequências da explosão na usina nuclear de Chernobyl, 
na Ucrânia Soviética, em 1986, quando centenas de pessoas 
sacrificaram suas vidas para limpar o local da catástrofe e para 
prevenir um desastre ainda maior que poderia ter tornado grande 
parte do continente europeu em uma zona inabitável. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2 (leg.): 15h15.

a CrôniCa FranCEsa (The French Dispatch. 
EUA, França. Dir: Wes Anderson. Drama e Comédia. 14 anos). 
Ambientada em um posto avançado de um jornal americano em 
uma cidade pacata fictícia na França do século 20, o filme traz à 
vida crônicas e coleções de histórias publicadas no jornal The French 
Dispatch Magazine. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (leg.): 20h45.

EtErnos (Eternals. EUA. Dir: Chloé Zhao. Super-Herói, 
Ficção Científica e Fantasia. 12 anos). Os Eternos são uma raça 
de seres imortais que viveram em segredo durante a antiguidade 
da Terra, moldando sua história e suas civilizações ancestrais. 
Seguindo os eventos de Vingadores: Ultimato, uma tragédia 
inesperada os força a sair das sombras para se reunirem contra 
os mais antigos inimigos da humanidade, Os Deviantes. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h30 (dub.) - 20h30 (leg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (3D, dub.): 14h15 - 17h45 - 21h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 15h; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 
(dub.): 17h05 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 17h05 - 
20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 15h.

GhostbustErs mais além (Ghostbusters: 
Afterlife. EUA. Dir: Jason Reitman. Fantasia e Comédia. 12 anos). 
Uma mãe solteira resolve se mudar para uma pequena cidade do 
interior com seus filhos. Ao chegar na nova casa, ainda sem saber 
ao certo o que vai acontecer, ela e seus filhos acabam descobrindo 
uma conexão com os Caça-Fantasmas originais e o que o seu 
avô, um dos integrantes dos Caça-Fantasmas, deixou para trás 

como legado para sua família. Mas nem tudo é brincadeira, com 
a descoberta de objetos e a chegada da casa, acontecimentos 
paranormais começam acontecer e só tem um jeito de acabar 
com eles: chamando os Caça-Fantasmas. CINÉPOLIS MANAÍRA 
4 (dub.): 13h30 - 16h30 - 19h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 
20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 15h - 18h - 20h45; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 15h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 18h - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 15h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h - 20h30.

mariGhElla (Brasil. Dir: Wagner Moura. Drama e Bio-
grafia. 16 anos). Comandando um grupo de jovens guerrilheiros, 
Marighella (Seu Jorge) tenta divulgar sua luta contra a ditadura 
para o povo brasileiro, mas a censura descredita a revolução. Seu 
principal opositor é Lúcio (Bruno Gagliasso), policial que o rotula 
como inimigo público. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h15.

noitE passaDa Em soho (Last Night in 
Soho. Reino Unido. Dir: Edgar Wright. Terror, Drama e Suspense. 
16 anos). Eloise (Thomasin Mckenzie) é uma jovem apaixonada 
por design de moda que consegue, misteriosamente, voltar à 
década de 1960. Lá, ela encontra Sandy (Anya Taylor-Joy), uma 
deslumbrante aspirante a cantora por quem é fascinada. O que 
ela não contava é que a Londres dos anos 1960 pode não ser o 
que parece, e o tempo passa cada vez mais a desmoronar, levando 
a consequências sombrias. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (leg.): 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h.

vEnom: tEmpo DE CarniFiCina 
(Venom: Let There Be Carnage. EUA. Dir: Andy Serkis. Aventura, 
Terror e Fantasia. 14 anos). Depois de um ano dos aconteci-
mentos do primeiro filme, Eddie Brock (Tom Hardy) está com 
problemas para se acostumar na vida com o symbiote Venom. 
Eddie tenta se restabelecer como jornalista ao entrevistar o serial 
killer Cletus Kasady, também portando um symbiote chamado 
Carnage e que acaba escapando da prisão após sua execução 
falhada. CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 14h50; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 14h50.

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em ‘A Sogra Perfeita’, Cacau Protásio treinará uma funcionária de seu salão de beleza para ser esposa do filho relapso

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
exibe hoje o primeiro pro-
grama de uma série especial 
do ‘De Repente na Rede’. Em 
seu formato em vídeo, a atra-
ção é exibida semanalmente, 
sempre às 19h, pelo canal da 
Funesc no YouTube (youtu-
be.com/TVfunesc ). Nesta 
edição, participam os poetas 
Raimundo Caetano (PB), Fa-
biane Ribeiro (MA), Rangel 
Junior (PB) e Guilherme No-
bre (CE).

A apresentação é de 
Iponax Vila Nova, coordena-
dor do projeto, que além de 
conduzir as cantorias dos 
artistas celebrados em cada 
edição, ainda ministra ofici-
nas de declamação e versos 

pelo Estado e coordena o 
Clube do Repente, em Cam-
pina Grande.

Integram o elenco de con-
vidados Raimundo Caetano, 
que é paraibano, mas reside 
atualmente em Caruaru (PE), 
e se destaca como um dos 
maiores repentistas de todos 
os tempos. Ele já foi um dos 
homenageados do programa 
‘De Repente na Rede’ e é co-
nhecido pela grande partici-
pação em festivais regionais e 
nacionais, além da premiação 
na maioria deles.

Fabiane Ribeiro é ma-
ranhense e, para muitos, é a 
maior poetisa da atualidade. 
No braço da viola, enfrenta 
todos os cantadores de igual 
para igual, sendo exímia co-

nhecedora de todas as toa-
das utilizadas, expressando 
excelente afinação. Veio para 
ajudar a quebrar o tabu a res-
peito de mulheres no universo 
do repente, pois sua agenda 
é sempre cheia, comparada à 
dos grandes nomes da canto-
ria nordestina.

Rangel Junior nasceu em 
Juazeirinho (PB), mas reside 
em Campina Grande. É psi-
cólogo, professor, doutor em 
Educação, foi reitor da Univer-
sidade Estadual da Paraíba e 
sempre teve uma veia cultural 
bastante acentuada, destacan-
do-se também como poeta, 
cantor e escritor.

Guilherme Nobre vive em 
Fortaleza (CE), é poeta, can-
tador, repentista e escritor 

cordelista. Foi vencedor do 
último Festival da Nova Gera-
ção do Repente (Fenoger), em 
Campina Grande e,  com me-
nos de 20 anos, já consta como 
grande promessa da poesia 
nordestina, destacando-se no 
cenário da cantoria.

‘De Repente na Rede’ traz 
obras de quatro poetas

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da

Funesc no YouTube

Neste mês, programa semanal da Funesc trará sempre quatro artistas; na edição de hoje, serão (da esq. para dir.): Raimundo Caetano, Fabiane Ribeiro, Rangel Jr. e Guilherme Nobre

Fotos: Divulgação
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Zé Ramalho participa de uma 
nova versão para ‘Sinônimos’

Na próxima sexta-feira 
(dia 3), estreia no Spotify 
uma colaboração musical 
inédita reunindo um ícone 
da música brasileira e um 
jovem duo pop. A canção é 
um clássico do cancioneiro 
brasileiro, que agora volta 
em nova leitura.

A convite do Overdri-
ver Duo, o paraibano Zé 
Ramalho participa da nova 
versão de ‘Sinônimos’, hit 
que o cantor e compositor 
paraibano já havia gravado 
no CD e DVD Zé Ramalho 
ao vivo (2005) e depois em 
versão voz e violão, lançada 
no box Zé Ramalho voz e 
violão - 40 anos de música 
(2016). O primeiro registro 
de ‘Sinônimos’, no entanto, 
é de 2004, do álbum Aqui o 
sistema é bruto, de Chitãozi-
nho & Xororó. Zé Ramalho 
dividiu os vocais com a du-
pla, atendendo ao pedido 
dos autores da canção – Cé-
sar Augusto, Paulo Sérgio 
e Cláudio Noam – que que-
riam que ele a gravasse.

A nova concepção da 
canção foi proposta pelo 
duo pop gaúcho de pro-
jeção internacional, que 
já contabiliza mais de 4 

bilhões e 200 milhões de 
visualizações nas redes so-
ciais, com videoclipes as-
sistidos em cerca de 150 
países. Um encontro perfei-
to de vozes e gerações que 
atualiza e reforça a beleza 
da canção.

Para os fãs de Zé Ra-
malho, a novidade é mais 
do que bem-vinda e an-
tecede a volta do artista 
aos palcos, depois de dois 
anos. Distante desde março 
de 2020, quando fez sua 
última apresentação antes 
do início da pandemia e da 
necessidade de distancia-
mento social, Zé Ramalho 

já tem duas datas e locais 
confirmados para fevereiro 
de 2022: dia 5 no Vivo Rio 
(RJ) e em 13 no Espaço das 
Américas (SP).

Através do QR Code acima, 
acesse o ‘pre-save’ da

canção na internet

Música

Desta vez, artista paraibano (E) divide os vocais com o Overdriver Duo (D)

Foto: DivulgaçãoFoto: Leo Aversa/Divulgação

Em 1985, ao lado de Luiz Caldas, Camafeu (foto) deu início à chamada ‘axé music’ com a canção ‘Fricote’

Luto

Precursor da ‘axé’, Paulinho 
Camafeu morre aos 73 anos

O cantor e compositor 
baiano Paulinho Camafeu 
morreu na noite da última 
segunda-feira (dia 29), aos 
73 anos, em Salvador. Conhe-
cido como um dos criadores 
da Axé Music, ele estava in-
ternado em uma unidade de 
saúde da capital desde o dia 
18 de novembro devido a 
problemas cardíacos.

O músico foi sepultado 
na tarde de ontem, no Ce-
mitério Campo Santo, em 
Salvador, onde seu pai tam-
bém foi enterrado. Camafeu 

era casado há 34 anos com 
Lígia Bacelar.

Nascido em Salvador, 
em 1948, Camafeu fez parte 
das antigas escolas de sam-
ba e também participou dos 
“blocos de índio”, inciando a 
carreira artística como com-
positor no Apaches do Toro-
ró, mais antiga agremiação 
carnavalesca de inspiração 
indígena da Bahia.

Em 1974, ele compôs a 
música ‘Que Bloco é Esse’, um 
dos maiores símbolos do pio-
neiro bloco afro Ilê Aiyê. Em 
1985, ao lado de Luiz Caldas, 
deu início à chamada axé mu-
sic com a canção ‘Fricote’.

Camafeu também foi 
responsável pela canção 
‘Mundo Negro’, interpretada 
por Gilberto Gil. O ex-minis-
tro da Cultura prestou uma 
homenagem ao compadre 
nas redes sociais. “Perdemos 
Paulinho Camafeu, nosso 
querido amigo, que me deu 
o prazer de gravar essa can-
ção”, escreveu ao reproduzir 
a faixa ‘Ilê ayê’, presente no 
seu álbum Refavela.

Além dos citados, no-
mes como Sarajane, Carli-
nhos Brown, Pepeu Gomes, 
Timbalada, Fafá de Belém e 
Bell Marques gravaram can-
ções do músico.

Foto: Divulgação

Da Redação
com Agência Estado

Fotos: Divulgação

Realizado a partir do dia 9, 16a edição do festival audiovisual continua com 
formato híbrido para a exibição de longas e curtas, nacionais e internacionais

Fest Aruanda divulga 
a programação 2021

A sala escura está de 
volta ao festival de cinema 
mais importante da Paraí-
ba. Depois de uma edição 
realizada inteiramente de 
forma virtual, o Fest Aruan-
da do Audiovisual Brasilei-
ro divulgou ontem, em uma 
coletiva virtual, a sua pro-
gramação oficial e a defini-
ção por um formato híbrido 
com exibição de longas e 
curtas-metragens nacionais 
e internacionais.

Com espaço limitado 
a 50% de sua capacidade, 
o evento ocorre de 9 a 15 
de dezembro, no Cinépolis 
(Manaíra Shopping), em 
João Pessoa, no qual o pú-
blico poderá acompanhar 
de forma gratuita sessões 
especiais e mostras compe-
titivas. O festival mantém 
sua programação on-line 
para todo o Brasil através 
da plataforma ‘Aruanda 
Play’. O evento tem o apoio 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC).

Serão doze curtas-me-
tragens fazendo parte da 
Mostra Competitiva Na-

cional do Festival, entre 
eles os paraibanos Ani-
mais na Pista, de Otto Ca-
bral ,  Cabidela´s Bar ,  de 
Tadeu de Brito,  O Pato , 
de Antônio Galdino’ e de 
outros cinco estados do 
Brasil e do Distrito Fede-
ral. Os selecionados foram 
definidos a partir de um 
total de 423 inscrições de 
todas as regiões do Brasil, 
entre ficções, documentá-
rios e animações. A lista 
foi fechada pelo comitê de 
seleção de curtas-metra-
gens formado pelos jorna-
listas e críticos de cinema 
Amilton Pinheiro e Marcus 
Mello (ambos da Abracci-
ne - Associação Brasileira 
de Críticos de Cinema) e 
pela diretora e curadora 
Camila de Moraes.

Outros oito curtas-me-
tragens farão parte da Mos-
tra Competitiva ‘Sob o céu 
nordestino’, formada ape-
nas por filmes paraibanos. 
Com temáticas diversas, 
filmes de gênero, racial, 
feminismos, entre outros, 
a curadoria foi formada pe-
los jornalistas Lúcio Vilar e 
Amilton Pinheiro garantiu 
a diversidade regional do 
Estado, com quatro produ-
ções da capital e quatro de 
cidades como Bananeiras, 
Boqueirão, Alagoa Grande 
e Cabedelo.

O longa-metragem De-
serto Particular, do cineasta 
baiano Aly Muritiba, tam-
bém está na programação 
do festival. O filme indicado 
pelo Brasil a uma vaga ao Os-

car na categoria de Melhor 
Filme Internacional contará 
com a presença do realiza-
dor e será exibido na sexta-
feira, dia 10. Outro longa 
bastante aguardado é o mi-
neiro A Queda, dirigido por 
Diego Rocha. A obra é um 
suspense policial e conta no 
elenco com os atores Daniel 
Rocha e Gracindo Júnior. 

Já em sua abertura, às 
19h30, na Sala 9, haverá 
uma sessão em homena-
gem aos 20 anos do curta 
paraibano A Canga, de Mar-
cus Vilar, seguido pelo longa 
A viagem de Pedro, de Laís 
Bodanzky. Fotografado por 
Walter Carvalho, A Canga é 
uma adaptação do roman-
ce homônimo do escritor 
e dramaturgo W. J. Solha, 
que também protagoniza 
a produção aclamada pelo 
público e pela crítica e que 
ganhou mais de 20 prêmios 
nacionais e internacionais. 
Haverá ainda uma sessão 
especial do filme O som ao 
redor, de Kléber Mendonça 
Filho, no dia 10. Solha rece-
berá o Troféu Fest Aruanda 
pelo conjunto de sua obra 
no cinema, mas não será o 
único homenageado. A so-
lenidade oficial vai prestar, 
na ocasião, um tributo ao 
maestro, regente e compo-
sitor José Siqueira e exibirá, 
no dia 11, o documentário 
Toada para José Siqueira, dos 
diretores Eduardo Consonni 
e Rodrigo T. Marques.

A programação abrirá 
espaço para celebrar os 60 
anos de carreira do ator 

Othon Bastos, eternizado 
no papel do cangaceiro Co-
risco no clássico Deus e o 
Diabo na Terra do Sol, de 
Glauber Rocha. O festival 
vai exibir, no dia 14, o longa 
O paciente - O caso Tan-
credo Neves, de Sérgio Re-
zende, protagonizado pelo 
ator prestes a completar 90 
anos de idade. 

A montadora paulista 
Cristina Amaral terá tam-
bém sua trajetória no cine-
ma homenageada. Ela con-
quistou um lugar especial 
trabalhando com importan-
tes diretores, a exemplo de 
Carlos Reinchenbach e An-
drea Tonacci, e terá o filme 
montado por ela, Garotas do 
ABC, exibido no festival. O 
também montador e realiza-
dor paraibano Ely Marques 
conclui a série de homena-
geados da 16ª edição do Fest 
Aruanda. Morto em abril 
deste ano em decorrência da 
Covid-19, ele também será 
lembrado em uma mesa com 
a presença de Cristina Ama-
ral e do diretor de fotografia 
João Carlos Beltrão.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

De cima para baixo: dentre 
as homenagens, estão os 60 
anos de carreira do ator Othon 
Bastos; os 80 anos de W. J. 
Solha; tributos à montadora 
Cristina Amaral, ao maestro e 
compositor José Siqueira e ao 
cineasta paraibano Ely Mar-
ques, vítima da Covid-19

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial do

Fest Aruanda
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Obras fazem parte do programa Primeira Infância, que vai beneficiar mais de 7,7 mil crianças de zero a seis anos

O governador da Paraí-
ba, João Azevêdo, recebeu, 
ontem, prefeitos municipais 
de todas as regiões do Estado 
para assinatura de contratos 
de construção de 104 novas 
creches, incluídas no progra-
ma Primeira Infância, que 
irão proporcionar educação 
infantil de qualidade e assis-
tência social para mais de 7,7 
mil crianças de 0 a 6 anos de 
idade, bem como suas mães 
e familiares que poderão re-
tornar ao mercado de traba-
lho, deixando seus filhos em 
um local de segurança. O lan-
çamento da primeira etapa 
dessas obras, que totalizam 
mais de R$ R$ 106 milhões 
de investimentos, ocorreu 
no teatro Paulo Pontes, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rêgo, em João Pessoa.

A iniciativa de constru-
ção das creches surgiu após 
um levamento do Governo 
do Estado que identificou o 
déficit de espaços destina-
dos a crianças que ainda não 
possuem idade para frequen-
tar o Ensino Fundamental. 
João Azevêdo destacou que 
o início das obras será em 
breve, pois os recursos já es-
tão garantidos pelo Estado. 

“Em função da nossa gestão 
fiscal, mesmo nesse período 
de pandemia, temos obtido 
condições ideais para que a 
gente possa lançar progra-
mas como esse, pois temos a 
garantia desses investimen-
tos. Até o fim deste mês todas 
as prefeituras já estarão com 
o dinheiro em suas contas 
para dar início às obras”, ga-
rante João Azevêdo.

Sobre a segunda etapa 
do programa, que vai con-
templar mais 104 municí-
pios, totalizando as 208 cida-
des que aceitaram participar 
do programa Primeira Infân-
cia. O governador destacou 
que os contratos serão as-
sinados em janeiro do pró-
ximo ano. “Nesse primeiro 
momento estamos contem-
plando municípios com de-
manda reprimida que não 
possuem creches, cidades 
menores que normalmente 
têm dificuldade de acesso 
aos recursos federais. No iní-
cio de 2022, vamos assinar a 
segunda etapa. É importante 
dizer que fizemos a consulta 
as 223 prefeituras”, pontuou 
João Azevêdo.

O secretário estadual 
de Educação, Cláudio Furta-
do, complementou que esse 
é um dos projetos iniciais 
do ‘Primeira Infância’. Um 

Iracema Almeida 
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Estado destina R$ 106 milhões 
para construção de 104 creches

Reforma aprovada
CMJP aprova programa de reforma de casas populares. Vereadores também 
votaram isenção de imposto para transporte público e guarda subsidiada 
para crianças e adolescentes em risco social. Página 14
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Fotos: Evandro Pereira

Área reservada no Espaço Cultural para a solenidade de assinatura, pelo governador João Azevêdo, dos investimentos na construção de 104 creches ficou lotada; projeto é uma parceria do Governo do Estado com prefeituras municipais

SobRE o PRogRama PRimEiRa inFância 

• O ‘Primeira Infância’ é um programa do governo estadual que realiza 
ações intersetoriais voltadas para crianças de 0 a 6 anos de idade, 
que serão realizadas através das secretarias de Educação, Saúde, 
Desenvolvimento Humano, Esporte e Infraestrutura. Ao todo serão 
investidos mais de R$ 150 milhões para a concretização das creches e 
demais espaços voltados para garantir a promoção das políticas públicas 
dessa faixa etária da população paraibana.

• O programa tem como objetivo investir no desenvolvimento 
biopsicossocial das crianças, atuando desde o cuidado materno-infantil 
até a chegada dos pequeninos ao Ensino Fundamental. Garantindo 
também o incentivo às práticas esportivas e culturais destinadas à primeira 
infância, conforme prevê o Pacto Nacional pela Primeira Infância – Região 
Nordeste, que é coordenado pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ).

programa que não é só de 
construção de creches, mas 
com várias ações da Saúde e 
Desenvolvimento Humano. 
“Esse lançamento de hoje vai 
trazer um grande impacto 
positivo na questão da Edu-
cação Infantil da Paraíba”, 
disse. 

O deputado estadual 
Wilson Filho enfatizou que 
a responsabilidade do Ensi-
no Infantil é dos municípios, 
mas que o governo estadual 
quer contribuir para esse 
avanço educacional no Esta-
do. “Por isso é válido registrar 

que o governador vai além 
de suas responsabilidades e 
obrigações, no momento em 
que assina esses 104 convê-
nios”. O parlamentar lembra 
também que a chegada das 
novas creches fará com que a 
Educação da Paraíba, que já 
é destaque nacional, alcance 
índices ainda maiores. 

O prefeito Cícero Luce-
na, enfatizou que a capaci-
dade do governo estadual de 
levar ações aos municípios é 
primordial para desenvol-
ver o bem-estar das pessoas, 
sobretudo onde elas vivem. 

“Eu vejo esse evento de hoje 
muito mais que um ato com 
prefeitos, mas de cuidar do 
futuro desse Estado”, comen-
ta o gestor da capital que 
também será contemplada 
com uma creche.

O presidente Federação 
das Associações de Muni-
cípios da Paraíba (Famup), 
George Coelho, destacou que 
o governador tem levado par-
ceria para todos os municí-
pios, principalmente para os 
que mais precisam. Para ele, 
essas 104 creches são inves-
timentos essenciais em uma 

área que é primordial para 
o crescimento das cidades: 
a educação. Ele fez questão 
de destacar que a Paraíba 
tem um gestor responsável 
e com uma visão de desen-
volvimento total do Estado.

 Para o prefeito de Sousa, 
Fábio Tyrone, é preciso enal-
tecer o valor dessa parceria 
do governo com os municí-
pios, sobretudo na área da 
educação, que é transforma-
dora. “Assinamos o contrato 
da creche e temos certeza 
que será uma obra crucial 
para a construção de um fu-
turo melhor para nossa cida-
de”, celebrou.

O gestor municipal de 
São José de Piranhas, Chi-
co Mendes, também co-
memorou a assinatura do 
convênio com o Governo do 
Estado. “Essa creche é uma 
ferramenta que chega para 
melhorar ainda mais a edu-
cação infantil de São José de 
Piranhas. Essa iniciativa do 
Governo do Estado de com-
partilhar a gestão com os 
municípios faz uma grande 
diferença na melhoria de 
vida das pessoas. Temos uma 
gestão em que todos são tra-
tados de forma igual e isso 
tem dado essa oportunidade 
ímpar da Paraíba viver gran-
des avanços”, pontuou. 

João Azevêdo destacou a importância dos recursos ao falar ao lado dos prefeitos, como Cícero Lucena, da capital (E) Fábio Tyrone, prefeito de Sousa, acredita que a parceria com o governo é transformadora para os municípios

Assinamos o 
contrato da creche e 

temos certeza que será 
uma obra crucial para 

construção de um 
futuro melhor para 
nossa cidade 

Fábio Tyrone
Prefeito de Sousa-PB



Políticas

Vereadores também votaram pela isenção de imposto para transporte público e guarda subsidiada para crianças
A Câmara Municipal de 

João Pessoa (CMJP) aprovou, 
em votação ontem, o Progra-
ma Cuidar do Lar, destinado 
à reforma e reconstrução de 
casas para a população de 
baixa renda da capital. Na 
votação, os parlamentares 
ainda aprovaram isenção 
de imposto para concessio-
nárias de transporte públi-
co; guarda subsidiada para 
crianças e adolescentes em 
risco social, além de realoca-
ção orçamentária e abertura 
de crédito para a Educação. 
Todos os projetos aprovados 
foram de autoria do Executi-
vo Municipal.

O PLO 799/2021 cria o 
programa Cuidar do Lar, que 
tem como objetivo promo-
ver a melhoria das condições 
habitacionais no município, 
elevando a qualidade de vida 
por meio da qualificação de 
moradias para famílias com 
renda familiar de até dois sa-

lários mínimos em moradias 
de até 42m². O projeto teve a 
aprovação de forma unânime 
nas comissões permanentes 
da Casa e em votação no Ple-
nário.

“Projetos como esse 
muito me alegram. Sou agen-
te comunitário e convivo com 
pessoas vulneráveis. O pre-
feito dá um tiro certo junto à 
secretária Socorro Gadelha. 
Estamos para somar e para-
benizar essa política habita-
cional”, afirmou o vereador 
Junio Leandro (PDT) sendo 
acompanhado também pelo 
vereador Marcos Henriques 
(PT), que destacou o déficit 
habitacional do município 
e o empenho da secretária 
Socorro Gadelha à frente da 
Habitação Social.

O vereador Bosquinho 
(PV) destacou a importância 
do projeto no sentido de pos-
sibilitar ajuda aos que mais 
precisam. O vereador Guga 

(Pros) enfatizou a grandio-
sidade do programa, sendo 
acompanhado pelo vereador 
Emano Santos (PV). O verea-
dor Carlão (Patriota) salien-
tou o bom uso do dinheiro 
do contribuinte pela gestão 
municipal, “repassando aos 
que mais precisam em uni-
dades que estão em área de 
risco”, especificou.

O líder da situação na 
Casa, vereador Bruno Farias 
(Cidadania) ressaltou o olhar 
social que a prefeitura e a 
secretária Socorro Gadelha 
tiveram “envidando esfor-
ços para diminuir o déficit 
habitacional e para que as 
pessoas que mais precisam 
possam ter ajuda e contri-
buição do poder público em 
um momento difícil, no qual 
seus lares estão na iminência 
de sofrer algum tipo de aba-
lo”, afirmou Bruno, também 
destacando a competência da 
secretária Socorro Gadelha.

CMJP aprova programa de 
reforma de casas populares
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Os vereadores aprovaram, de forma unânime, o projeto que cria o programa Cuidar do Lar, para reforma de casas

Foto: CMJP

Isenção para empresas de ônibus Guarda subsidiada é aprovada
Ainda foi aprovado o 

PLC 18/2021, de autoria do 
Executivo Municipal, que 
altera o Código Tributário 
do Município prorrogando 
a isenção de Imposto so-
bre Serviços de Qualquer 
Natureza (ISS) incidente 
no serviço prestado pelas 
empresas concessionárias 
de transporte público co-
letivo municipal. A medida 
foi aprovada com os votos 
contrários dos vereadores 
Marcos Henriques, Junio 
Leandro e Bispo José Luíz 
(Republicanos).

O vereador Marcos Hen-
riques justificou seu voto 
contrário à falta de informa-
ções sobre o lucro das em-
presas e à falta de qualidade 
nos serviços prestados pelas 
empresas concessionárias. 
“Trata-se de um benefício 
direto para as empresas de 
transporte coletivo às quais 
sempre peço as planilhas de 

custo e não recebo. Elas des-
cumprem as regras básicas 
do acordo em que as novas 
frotas teriam que vir com ar-
condicionado e wi-fi”, enfati-
zou o vereador, sendo acom-

panhado por Junio Leandro, 
que salientou a redução de 
frota, a aglomeração nos 
veículos e as demissões dos 
cobradores, resultando na 
dupla função do motorista.

Os vereadores Bruno 
Farias, Mangueira (MDB) e 
Tarcísio Jardim (Patriota) 
destacaram que a aprova-
ção da medida é necessária 
para que não haja aumento 
da tarifa das passagens de 
ônibus. “Vivemos uma rea-
lidade muito dura em todo 
o país na qual todos os insu-
mos aumentaram, inclusive 
os combustíveis de modo 
geral. Só isso seria suficien-
te para elevar os custos do 
transporte municipal. O pro-
pósito maior do prefeito é 
de não aumentar a tarifa, 
pois não podemos castigar 
a população, sobretudo a 
mais humilde que se utiliza 
do transporte público muni-
cipal”, justificou.

O PLO 779/2021 ins-
titui o Programa Guarda 
Subsidiada, que visa a auxi-
liar no custeio de despesas 
geradas com os cuidados de 
crianças e adolescentes in-
seridas em famílias extensas 
e/ou ampliadas, sob guarda 
e os cuidados de pessoa com 
quem mantenham laços afe-
tivos e que não disponham 
de recursos financeiros su-
ficientes para o provimento 
de suas necessidades bási-
cas. O programa é destinado 
a crianças e adolescentes 
que estejam com direitos 
violados ou em situação de 
risco social e pessoal, em 
caso de afastamento do con-
vívio com seus pais.

“Com esse projeto, são 
dadas condições à própria 
família para dar conta da 
assistência integral a essa 
criança, tanto psicologica-
mente, quanto material”, 
destacou Odon Bezerra 

(Cidadania), sendo acom-
panhado também pelos ve-
readores Carlão, Toinho Pé 
de Aço (MDB) e Guga. “Essas 
crianças são socorridas para 
serem colocadas numa si-
tuação de cuidado melhor, 
com tios ou avós. A Prefei-
tura e esta Casa em harmo-
nia constroem uma cidade 
melhor”, avaliou Carlão. “O 
objetivo é resgatar os vín-
culos familiares e afetivos e 
fazer com que a criança e o 
adolescente possam crescer 
em meio aos seus, com o 
poder público propiciando 
os meios mínimos e neces-
sários para o acolhimento”, 
enfatizou Bruno Farias.

Realocação de recursos
Ainda foram aprovados 

o PLO 814/2021 e o PLO 
812/2021. O primeiro dis-
põe sobre a realocação de 
dotações orçamentárias 
na Secretaria Municipal de 

Educação e Cultura e nos en-
cargos gerais do município 
no valor de R$ 50 milhões. 
De acordo com o projeto, 
a maior parte dos recursos 
será voltada à inclusão digi-
tal, com a compra de tablets. 
A matéria foi aprovada com 
os votos contrários de Mar-
cos Henriques e Junio Lean-
dro, que não concordaram 
com a saída de recursos de 
remuneração de profissio-
nais. Bruno Farias justifi-
cou que o orçamento atual 
foi elaborado pela gestão 
passada e que não há pre-
juízo na remuneração dos 
trabalhadores, que têm sa-
lário em dia, produtividade, 
gratificação e 14º regulares.

Já o PLO 812/2021 au-
toriza a abertura de crédito 
especial na Secretaria Muni-
cipal de Educação e Cultura 
no valor de R$ 2,9 milhões e 
foi aprovado de forma unâ-
nime pelos parlamentares.

Trata-se de um 
benefício direto para as 
empresas de transporte 

coletivo, às quais sempre 
peço as planilhas de 

custo e não recebo. Elas 
descumprem as regras 
básicas do acordo em 
que as novas frotas 

teriam que vir com ar-
condicionado e wi-fi 

Marcos Henriques
Vereador

Assembleia muda sessão, 
mas não pauta o Orçamento

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba realiza sessão 
ordinária na manhã de hoje 
e amanhã e mais três sessões 
especiais até o final da sema-
na, mas até o começo da tarde 
de ontem continuava, da parte 
da Mesa, ainda sem confirma-
ção sobre quando o plenário 
vai começar a discutir e votar a 
Lei Orçamentária Anual(LOA), 
que desde a metade do mês 
passado se encontra na Co-
missão de Orçamento.

Pelo calendário divulga-
do no início da tramitação da 
matéria, a discussão e aprova-
ção do parecer já deveriam ter 
ocorrido na comissão na últi-
ma segunda-feira, dia 29, com 
a matéria chegando à Ordem 
do Dia a partir de hoje, 1º de 
dezembro. Sob a presidência 
do deputado Branco Men-
des(Podemos), a comissão 
realmente fez uma reunião 
na manhã de ontem, mas, na 

ocasião, apenas desencalhou 
um projeto alvo de pedido 
de vista na reunião anterior. 
Sem pauta relacionada ao 
Orçamento, os deputados se 
reúnem hoje para a primeira 
sessão ordinária da semana, 
o que levou a sessão de hoje 
ser protelada para amanhã. 
Nesse caso, ao invés de terça 
e quarta, as plenárias desta 
semana ocorrem quarta e 
quinta.

Para o restante da sema-
na, as atividades se resumem 
a sessões especiais e solenes, 
a primeira delas marcada para 
a tarde de hoje quando o de-
putado Buba Germano(PSB) 

vai presidir cerimônia onde a 
Assembleia vai fazer a entrega 
da Medalha Solidariedade às 
empresas Alpargatas S.A.

Amanhã pela manhã, de-
pois ou paralelamente à ses-
são ordinária, a Assembleia 
tem outra reunião solene no 
Holanda`s Prime, em Tambaú, 
para entrega do Título de Ci-
dadão Paraibano ao senhor 
Alexandre Taleb. Na sexta-
feira também pela manhã, a 
Comissão de Desenvolvimen-
to, Turismo e Meio Ambiente 
realiza audiência pública às 
10h, ocasião em que discute 
o projeto da Prefeitura sobre 
alargamento da faixa de areia 
da orla da capital João Pessoa.

Terminando as ativida-
des da semana, depois de 
amanhã às 19h, por iniciativa 
do deputado Branco Men-
des(Podemos), a Assembleia 
realiza sessão solene na Aca-
demia Paraibana de Letras 
para entrar a Medalha Au-
gusto dos Anjos ao jornalista 
Helder Moura.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Sem pauta do 
orçamento, deputados 
se reúnem hoje para 

a primeira sessão 
ordinária da semana

Veneziano representa Senado 
durante Encontro da Indústria

O senador Veneziano 
Vital do Rêgo (MDB/PB) 
representou a presidência 
do Senado Federal, como 
palestrante na solenidade 
de abertura do 93º Encon-
tro Nacional da Indústria 
da Construção, o Enic - Po-
lítica & Estratégia, na ma-
nhã de ontem. Na oportu-
nidade, ele expôs sobre a 
importância do setor no 
desenvolvimento econô-
mico e social do Brasil, 
principalmente no perío-
do pós-pandemia, e sobre 
as estratégias necessárias 
para estreitar os laços en-
tre o Congresso Nacional 
e o setor, em 2022, favo-
recendo este desenvolvi-
mento.

 Veneziano afirmou 
que muitas sugestões des-
te setor podem perfeita-
mente ser assimiladas pelo 
Senado, em favor do de-
senvolvimento econômico 
do país. “Estou aqui, com 
o gabinete aberto, para 

acolher sugestões do se-
tor da Construção Civil que 
possam qualificar o nosso 
relatório final”, disse o vi-
ce-presidente do Senado.

O senador será rela-
tor, no Senado Federal, da 
proposta que prorroga até 
31 de dezembro de 2023 

a desoneração da folha de 
pagamento para 17 setores 
da economia, dentre eles o 
da Construção Civil. 

 Ele também destacou 
a necessidade de haver 
uma relação mais próxima 
entre as instituições pú-
blicas e os Poderes, com a 

sociedade civil, o que tam-
bém foi destacado pelo 
presidente da CBIC, José 
Carlos Martins, em sua fala 
de abertura. “Na sua rápi-
da, mas precisa mensagem, 
Vossa Senhoria bem salien-
tou a necessidade de nós 
legislarmos neste sentido e 
é o que nós defendemos, e 
atuamos para que isso seja 
cada vez mais uma realida-
de em nosso parlamento”.

 93º Enic - Política & 
Estratégia – O 93º Encon-
tro Nacional da Indústria 
da Construção, o Enic - 
Política & Estratégia, é o 
principal acontecimento da 
construção civil no Brasil. 
Ele está sendo realizado 
pela Câmara Brasileira da 
Indústria da Construção 
(CBIC), em formato híbri-
do, contando com mais de 
500 participantes de forma 
presencial, em Brasília, no 
Hotel Royal Tulip, e mais de 
10 mil on-line, por meio da 
sua plataforma.

Veneziano afirmou 
que muitas sugestões 
do setor podem ser 

assimiladas pelo 
Senado



Brasil

Votação é uma resposta à decisão do Supremo Tribunal Federal que suspendeu a execução do chamado orçamento secreto

O Congresso Nacional 
aprovou na noite da segun-
da-feira (29) medidas de 
transparência na apresen-
tação, aprovação e execução 
de emendas de relator-geral 
do Orçamento, classificadas 
como RP9.

O texto aprovado é o 
substitutivo do senador 
Marcelo Castro (MDB-PI) ao 
Projeto de Resolução do Con-
gresso Nacional (PRN) 4/21, 
que determina um teto para 
o valor das emendas de re-
lator equivalente à soma das 
emendas impositivas indivi-
duais e de bancada.

Isso vai representar 
R$ 16,2 bilhões no ano que 
vem, valor próximo das 
emendas de relator deste 
ano, com uma dotação de R$ 
16,8 bilhões.

A proposta foi aprovada 
na Câmara dos Deputados 
por 268 votos contra 31 e 1 
abstenção. Fizeram obstru-
ção os seguintes partidos: PT, 
PSB, PDT, Novo, PCdoB, PV e 
Psol. No Senado, o placar foi 
mais apertado, com 34 votos 
favoráveis e 32 contrários. O 
texto vai à promulgação.

Transparências indica-
ções e as solicitações que 
fundamentaram as emendas 
RP9 serão publicadas indi-
vidualmente e disponibili-
zadas em relatório em sítio 
eletrônico da Comissão Mis-
ta de Orçamento somente a 
partir de agora, e não retroa-
tivamente. 

As indicações deverão 
ser compatíveis com o Plano 
Plurianual (PPA) e com a Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO), e estar de acordo com 
a legislação aplicável à polí-
tica pública a ser atendida. 
      A votação é uma respos-
ta à decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que 
suspendeu a execução das 

emendas de relator. O STF 
alega que é necessário dar 
publicidade e transparência 
à distribuição dos recursos 
com base em demandas de 
parlamentares.

Marcelo Castro entende 
que o relatório atende 100% 
a decisão do STF. “O passado 
não está na resolução. A re-
solução não tem poder para 
isso”, ponderou. O senador 
observou que o Ato Conjun-
to das Mesas da Câmara dos 
Deputados e do Senado 1/21 
já decidiu, na sexta-feira, 
ser impossível estabelecer 
retroativamente um proce-
dimento para registro das 
emendas.

Agência Estado 

Congresso muda regras e limita 
emendas de relator a R$ 16,2 bi 
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Votação na CâmaRa 

n Sim
Efraim Filho (DEm)
Hugo motta (Republi-
canos)
Julian Lemos (PSL)
Pedro Cunha Lima 
(PSDB)
Ruy Carneiro (PSDB)
Wellington Roberto 
(PL)
Wilson Santiago (PtB)

n  ausentes

aguinaldo Ribeiro 
(PP)
Damião Feliciano 
(PDt)
Edna Henrique (PSDB)

n  obstrução
Frei anastácio (Pt)
Gervásio maia (PSB)

Votação no SEnaDo

n não
nilda Gondim (mDB)
Venezinano (mDB)
n  ausente
Daniella Ribeiro (PP)

As medidas de transparência na apresentação, aprovação e execução de emendas de relator-geral do Orçamento foram aprovadas na segunda-feira à noite

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Precatórios do Fundef estão fora do teto de gastos

O líder do governo e relator 
da PEC dos Precatórios no Sena-
do, Fernando Bezerra (MDB-PE), 
alterou o parecer da proposta e 
retirou o pagamento de precató-
rios ligados ao antigo Fundef do 
teto de gastos. A medida atende a 
um pedido das bancadas do PSD 
e do DEM e cede a uma pressão 
de governadores de Estados que 
aguardam por esses repasses, um 
total de R$ 16 bilhões.

Pelo novo relatório de Bezer-
ra, as despesas com o pagamento 

de precatórios do Fundef não 
ficam dentro dos limites do teto 
de gastos. O parecer, no entanto, 
mantém o parcelamento dessas 
despesas em três anos: 40% no 
primeiro ano, 30% no segundo 
e 30% no terceiro ano. Para o 
ano de 2022, a maior parte das 
transferências ficará garantida 
até 31 de agosto, ou seja, antes 
do período eleitoral.

Governadores ameaçaram en-
trar com uma ação no Supremo Tri-
bunal Federal (STF) para garantir os 
repasses em 2022 se a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) dos 
Precatórios fosse aprovada como 

estava. Técnicos e parlamentares 
questionaram a possibilidade de 
o limite para pagamento de pre-
catórios imposto pela PEC acabar 
inviabilizando os repasses ligados 
ao antigo Fundef, com a prioriza-
ção de outras despesas na fila.

Outra alteração, que atende 
a uma demanda do PSD e do 
MDB, inclui os precatórios de na-
tureza alimentícia na lista de prio-
ridade de pagamento, colocando 
idosos, pessoas com deficiência 
e portadores de doença grave 
na frente da fila, logo após os 
repasses para as Requisições de 
Pequeno Valor (RPV).

Daniel Weterman
Agência Estado

CCJ conseguiu aprovar ontem o relatório da PEC 

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado 
concluiu a votação da PEC dos 
Precatórios, após aprovar o 
relatório por 16 votos a 10. 

O governo do presidente Jair 
Bolsonaro queria liquidar a tra-
mitação ontem, mas a votação 
no plenário poderá ficar para 
quinta-feira, dia 2.

Os integrantes do colegiado 
rejeitaram os destaques apre-
sentados. O líder do governo 

e relator da PEC, Fernando Be-
zerra (MDB-PE), anunciou uma 
nova mudança para incluir a 
renda básica como um direi-
to na Constituição a pessoas 
em vulnerabilidade social. Há 
pressão para mais alterações 
na votação final.

Daniel Weterman
Agência Estado

Parcelamento de dívidas tributárias 
pode perdoar até R$ 60 bi em débitos

Parado na Câmara de-
pois de aprovado pelo Sena-
do em agosto, o novo Refis 
se transformou em moeda 
de troca para a aprovação 
da PEC dos Precatórios. 

A reabertura do pro-
grama para parcelamento 
de dívidas tributárias pode 
perdoar até R$ 60 bilhões 
em débitos, segundo apu-
rou o Estadão.

O projeto não deve-
rá ir a votação enquanto 
a PEC, que abre espaço no 
Orçamento para bancar o 
Auxílio Brasil e outros gas-

tos, não for aprovada pelos 
senadores. O Refis é uma 
promessa do presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco 
(DEM-MG). Mas o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira 
(Progressistas-AL), segu-
rou o projeto depois que 
o Senado travou a votação 
da reforma do Imposto de 
Renda. O combinado era 
que o Senado aprovaria o 
novo IR para que a Câmara 
desse aval ao Refis.

Pressão
Lideranças do governo 

cobram do senador apoio 
à PEC e pedem a empresá-
rios que pressionem pela 
votação do texto nesta se-

mana, com o argumento de 
que não haveria recursos 
para bancar a prorrogação 
da desoneração da folha de 
17 setores que mais empre-
gam. Em resposta, Pacheco 
disse ontem que a PEC deve 
ser votada pelo plenário da 
Casa na quinta-feira.

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do 
Senado começa a discutir 
hoje o relatório do líder do 
governo, Fernando Bezerra 
(MDB-PE). Já o relator na 
Câmara do Refis, deputado 
André Fufuca (PP-MA), che-
gou a prever a votação na 
semana passada. Ele preten-
de garantir regras iguais de 
parcelamento a todas as em-

presas, independentemente 
se houve queda ou aumento 
de faturamento durante a 
pandemia. Essas mudanças 
são rejeitadas pelo Ministé-
rio da Economia.

O presidente Jair Bol-
sonaro se filiou ontem (30) 
ao Partido Liberal (PL). O 
ato de assinatura da ficha 
de filiação foi realizado du-
rante uma cerimônia pro-
movida pela legenda, nono 
partido da carreira política 
de Bolsonaro. Em três dé-
cadas, o atual presidente 
passou por PDC, PPR, PPB, 
PTB, PFL, PP, PSC e PSL.

Eleito em 2018 pelo 
PSL, Bolsonaro deixou o 
partido em novembro de 
2019 e deixou o partido 
em 2019, em meio a diver-
gências com a cúpula da 
legenda. Na ocasião, che-
gou a articular a criação de 
um novo partido, a Aliança 
Pelo Brasil, que não pas-
sou da fase de coleta de 
assinaturas. Estar filiado 
a uma legenda é condição 
necessária para a dispu-
ta das eleições gerais de 
2022. Até o momento, a 
eventual candidatura do 
presidente à reeleição não 
foi oficializada.

Durante o evento, 
Bolsonaro destacou que 
a cerimônia foi uma sim-
ples filiação ao partido e 
que não estava “lançan-
do ninguém a cargo ne-
nhum”.

“Estou me sentin-
do aqui em casa, dentro 
do Congresso Nacional, 
aquele plenário da Câma-
ra dos Deputados, tendo 
em vista a quantidade 
enorme de parlamenta-
res aqui presentes. Vocês 
me trazem lembranças 
agradáveis, lembranças 
de luta, de embate, mas, 
acima de tudo, momen-
tos em que nós, juntos, 
fizemos pelo nosso país. 
Eu vim do meio de vocês. 
Fiquei 28 anos dentro da 
Câmara dos Deputados”, 
disse.

Pelas redes sociais, o 
ministro do Desenvolvi-
mento Regional, Rogério 
Marinho, confirmou que 
também se filiou ao par-
tido e que será pré-candi-
dato ao Senado pelo Rio 
Grande do Norte.

Presidente Bolsonaro 
assina filiação ao PL

O combinado era 
que o Senado Federal

aprovaria o novo 
Imposto de Renda para 

que a Câmara desse 
aval ao Refis

Adriana Fernandes e 
Daniel Weterman
Agência Estado

Agência Brasil
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Ontem, após uma saudação de 21 tiros, a jurista Sandra Mason tomou posse como a primeira presidente do país

Barbados: ex-colônia britânica 
é oficialmente uma República
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Agência Estado

Barbados substituiu a rai-
nha Elizabeth II oficialmente 
como chefe de Estado, ontem, 
com a posse da primeira presi-
dente do país, a jurista Sandra 
Mason. Dessa forma, a região 
mudou seu status de monar-
quia constitucional para uma 
República. A passagem ao sta-
tus republicano coincidiu com 
o 55º aniversário da indepen-
dência da ilha caribenha, que 
foi colônia britânica até 1966. 
Depois, permaneceu vincula-
da à Coroa.

Após uma saudação de 
21 tiros, Mason prestou jura-
mento e garantiu que com essa 
transição, os barbadianos, 
cerca de 280 
mil habitan-
tes, poderão 
“aproveitar 
ao máximo” 
a essência de 
sua soberania.

Mason, a 
primeira mu-
lher a servir 
no Tribunal 
de Apelações 
de Barbados e 
até agora go-
vernadora-ge-
ral da ilha, foi eleita presidente 
em 20 de outubro. “Durante 
décadas tivemos discursos e 
debates sobre a transição de 
Barbados para uma República. 
Hoje o debate e o discurso vi-
raram ação”, destacou a eleita.

Em seu discurso na Praça 
dos Heróis Nacionais de Bri-
dgetown, ela afirmou que a 
ilha agora está definindo sua 
“bússola em uma nova dire-
ção” com base nos “sucessos, 
triunfos e conquistas” dos úl-
timos 55 anos como um país 
independente. Mason, que foi 
premiada com a Ordem da Li-
berdade de Barbados, também 
se comprometeu a “avançar 
com confiança e ousadia para 
o bem da nação e das gerações 
presentes e futuras”.

A cerimônia de gala 
de quase três horas contou 
com a presença do Príncipe 
Charles, herdeiro do trono 

britânico, e líderes de alguns 
países da Comunidade do Ca-
ribe (CARICOM), bem como 
o proeminente ex-jogador 
de críquete Garry Sobers e a 
cantora Rihanna, ambos de 
Barbados. A artista, inclusi-
ve, recebeu a honra de Herói 
Nacional de Barbados.

O príncipe Charles dis-
se no evento que a criação 
desta República representa 
“um marco no longo cami-
nho” que os barbadianos 
“não apenas viajaram, mas 
também construíram”.

Recordando “as atro-
cidades terríveis da escra-
vidão” durante os tempos 
coloniais, sublinhou que a 
população da ilha “abriu o 

seu caminho 
com extraor-
dinária força, 
emancipação, 
autogoverno 
e  i n d e p e n -
dência”.

A  i l h a 
mais orien-
tal do Caribe, 
300 km ao 
leste da Ve-
nezuela, tem 
uma superfí-
cie de apenas 

430 km². Antes da pandemia 
de Covid-19, mais de 1 mi-
lhão de turistas visitavam 
o país por ano, famoso por 
suas praias paradisíacas e 
suas águas cristalinas.

Barbados não será a 
primeira ex-colônia britâ-
nica no Caribe a se tornar 
uma República, uma vez que 
a Guiana já deu esse passo 
em 1970, seguida por Tri-
nidad e Tobago, em 1976, e 
Dominica, em 1978. O res-
tante das colônias do Reino 
Unido na região são terri-
tórios membros da Comu-
nidade do Caribe (Caribe) 
e optaram como status a 
monarquia constitucional, 
permanecendo como parte 
da Comunidade das Nações 
com laços históricos com 
Londres. Esse status implica 
que a monarca britânica é a 
chefe de estado.

Em Portugal

Presidente veta pela segunda 
vez lei que permitiria eutanásia

Agência Brasil

O presidente de Portugal, 
Marcelo Rebelo de Sousa, ve-
tou pela segunda vez uma lei 
que permitiria que doentes ter-
minais buscassem assistência 
de um médico para por fim à 
vida, o que, na prática, adiou a 
legislação até um novo Parla-
mento ser eleito.

O veto, anunciado na noite 
da última segunda-feira, citou 
a linguagem usada no projeto 
de lei para descrever doenças 
terminais, que Rebelo de Sousa 
disse ser contraditória às vezes 
e necessitar de esclarecimento.

O Parlamento pode 
emendar a legislação ou anu-
lar o veto presidencial, mas é 
improvável que tenha tempo 
para qualquer uma destas 
ações antes de ser dissolvido, 
o que precederá uma eleição 
antecipada para 30 de janeiro.

Primeiro, parlamentares 
aprovaram um projeto de lei 
para legalizar a eutanásia em 
janeiro, mas Rebelo de Sousa 
pediu ao Tribunal Constitucio-

nal que avaliasse os “conceitos 
excessivamente indefinidos” 
da legislação. A corte concor-
dou e rejeitou o projeto de lei, 
dizendo que ele é “impreciso” 
em suas definições de quando 
o direito de morrer deveria 
ser concedido. O Parlamento 
abordou as preocupações do 
tribunal e voltou a aprovar o 
projeto de lei no mês passado.

Conforme a lei revisa-
da, as pessoas teriam direito 
de solicitar assistência para 
morrer em caso de doença 
terminal ou se tiverem “uma 
lesão grave, definitiva e ampla-
mente debilitante, que torna 
uma pessoa dependente de 
uma terceira parte ou de tec-
nologia para realizar tarefas 
cotidianas básicas”.

Mas o presidente con-
servador argumentou que 
ela continua usando termos 
demais, como “doença fatal”, 
“doença incurável” e “doen-
ça grave”, e a devolveu nova-
mente ao Parlamento, que ele 
mesmo deve dissolver nos 
próximos dias.

Agência Brasil

A Índia está pronta 
para enviar mais vacinas 
contra a Covid-19 à África 
“rapidamente” para ajudar 
a enfrentar a variante Ômi-
cron, disse o governo do país 
ontem, depois que a China 
prometeu 1 bilhão de doses 
ao continente.

Índia e China têm laços 
estreitos com muitos países 
africanos, mas Pequim inje-
ta muito mais dinheiro na 
região e na última segun-
da-feira prometeu investir 
outros US$ 10 bilhões.

Já a Índia disse ter 
fornecido mais de 25 mi-
lhões de doses de vacinas 
feitas domesticamente a 
41 países africanos, a 
maior parte através da 
rede global de distribui-
ção de vacinas Covax.

“O governo da Índia 
está pronto para apoiar os 
países afetados da África no 
enfrentamento da varian-

te Ômicron, inclusive com 
suprimentos de vacinas 
produzidas na Índia”, disse 
o Ministério das Relações 
Exteriores em comunicado.

“Os suprimentos po-
dem ser fornecidos através 
da Covax ou bilateralmente.”

O comunicado ainda 
disse que o governo liberou 
todas as encomendas feitas 
pela Covax para suprimen-
tos da vacina da AstraZene-
ca a países como Malawi, 
Etiópia, Zâmbia, Moçambi-
que, Guiné e Lesoto, além 
das remessas de doses da 
vacina indiana Covaxin a 
Botsuana, mas não disse 
quantas doses foram apro-
vadas recentemente.

No mês passado, a Índia 
retomou o envio de vacinas 
contra a Covid-19 para o 
exterior pela primeira vez 
desde abril, quando proibiu 
as exportações buscando 
imunizar seus próprios ci-
dadãos ao ver a disparada 
das infecções no país.

Índia promete mais 
vacinas para a África

Marcelo Rebelo de Sousa anunciou o veto na última segunda-feira

Foto: Fotos Públicas

Em seu discurso na 
Praça dos Heróis 

Nacionais de 
Bridgetown, ela afirmou 

que a ilha agora está 
definindo sua “bússola 
em uma nova direção”

UE espera aprovar vacina contra 
nova variante em quatro meses
Agência Brasil

A Agência Europeia de 
Medicamento (EMA) disse 
ontem que poderia apro-
var vacinas adaptadas para 
a variante Ômicron do co-
ronavírus dentro de três a 
quatro meses, se necessário, 
mas que as vacinas existen-
tes continuarão a oferecer 
proteção.

Falando ao Parlamen-
to Europeu, Emer Cooke, 
diretora-executiva da EMA, 

disse que não se sabe se 
as farmacêuticas terão que 
alterar suas vacinas para 
proteger as pessoas da Ômi-
cron, mas que a agência está 
se preparando para esta 
possibilidade.

“Quando houver uma 
necessidade de mudar as 
vacinas existentes, pode-
ríamos estar em condição 
de aprová-las dentro de 
três a quatro meses”, disse. 
“Empresas adaptando suas 
formulações para incluir o 

novo sequenciamento... te-
rão que mostrar então como 
o sistema de produção fun-
ciona, terão que fazer então 
alguns testes clínicos para 
determinar que isto real-
mente funciona na prática.”

O presidente da farma-
cêutica Moderna provocou 
novo alarme nos mercados 
financeiros ontem ao aler-
tar que as vacinas atuais di-
ficilmente são tão eficazes 
contra a variante ômicron, 
detectada primeiramente 

no sul da África, quanto são 
contra a delta. “Mesmo que 
a nova variante se torne 
mais generalizada, as va-
cinas que temos continua-
rão oferecendo proteção”, 
disse Cooke. 

Em fevereiro, a EMA 
emitiu uma nova diretriz 
para acelerar o processo de 
aprovação para farmacêu-
ticas que modificam suas 
vacinas contra Covid-19 
para proteger as pessoas 
de novas variantes.

Agência Estado  

A candidata esquer-
dista Xiomara Castro, ex
-primeira-dama de Hon-
duras, reivindicou sua 
vitória nas eleições presi-
denciais, após abrir uma 
vantagem de quase 20 
pontos porcentuais sobre 
seu principal adversário, 
o governista Nasry Asfura 
- com pouco mais da me-
tade dos votos apurados.

Caso a vitória seja 
confirmada, Xiomara será, 
aos 62 anos, a primeira 
mulher a ocupar o cargo 
em Honduras. Com uma 
apuração lenta, no início 
da noite de anteontem, 
ela tinha 53,6% dos votos, 
ante 34% de Asfura, do 
Partido Nacional. Em ter-
ceiro lugar aparece o can-
didato do Partido Liberal, 

Yani Rosenthal, com 9%. 
Esta é a maior vantagem 
já registrada no país des-
de o retorno à democra-
cia, em 1980.

Reconciliação
Xiomara é mulher do 

ex-presidente Manuel Ze-
laya, deposto por um gol-
pe militar, em 2009, após 
aproximar Honduras da 
Venezuela de Hugo Chávez. 
Na campanha, a ex-primei-
ra-dama prometeu “um 
governo de reconciliação”. 
“Estendo minhas mãos a 
meus opositores, pois não 
tenho inimigos. Convoca-
rei um diálogo com todos 
os setores”, assegurou.

Caso se torne a pri-
meira mulher a ocupar 
o cargo de presidente de 
Honduras, Xiomara colo-
cará fim a uma hegemonia 

de 12 anos do Partido Na-
cional, o mais tradicional 
do país, e substituirá o 
conservador Juan Orlando 
Hernández, que encerrará 
seu mandato envolvido em 
denúncias de narcotráfico 
e corrupção. “A esta altura 
(o resultado) é irreversí-
vel”, disse o ex-presidente 
do Conselho Nacional Elei-
toral (CNE), Augusto Agui-
lar. “É tanta a diferença, 
algo jamais visto na histó-
ria de Honduras.”

Aliança
O Partido Liberdade 

e Refundação, de Xioma-
ra, se aliou a outras le-
gendas para enfrentar o 
Partido Nacional. A alian-
ça também reivindicou a 
vitória nas prefeituras da 
capital, Tegucigalpa, e de 
São Pedro Sula, as duas 

maiores cidades do país, 
apesar de a apuração das 
eleições municipais só co-
meçar quando terminar a 
presidencial. O presidente 
do CNE, Kelvin Aguirre, 
destacou a participação 
“histórica” de 62% dos 
eleitores: 3,2 milhões de 
hondurenhos comparece-
ram às urnas. 

Se a vitória de Xio-
mara for confirmada, ela 
assumirá um país afetado 
pela violência das gan-
gues, pelo narcotráfico e 
constantemente atingido 
por furacões. 

Além disso, ela her-
dará uma crise econômica 
grave. O desemprego che-
ga a 11%, impulsionado 
pela pandemia, que leva 
milhares de hondurenhos 
a tentar migrar ilegalmen-
te para os EUA.

Ex-primeira-dama reivindica sua 
vitória nas eleições de Honduras
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Dados são referentes ao terceiro trimestre de 2021 e colocam o estado entre os três menores índices do Nordeste

Após recuo de 2,8 pontos per-
centuais, a Paraíba registrou, durante 
o terceiro trimestre deste ano, a me-
nor taxa de desemprego dos últimos 
quatro trimestres, com isso, o índice 
de desocupação do Estado caiu para 
14,5%. Os dados foram divulga-
dos ontem pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE) e 
apontam que, atualmente, a Paraíba 
se encontra entre os três estados com 
os percentuais de desocupação mais 
baixos do Nordeste. 

A Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios Contínua (Pnad 
Contínua) apontou que, na Paraíba, a 
quantidade de pessoas sem emprego 
caiu durante o terceiro trimestre de 
2021. Em comparação com o trimes-
tre anterior e o mesmo período do 

ano passado, os recuos foram de 0,9 
e 2,8 pontos percentuais, respectiva-
mente. Isto porque, entre abril e ju-
nho deste ano, a taxa de desocupação 
do Estado estava em 15,4% e, duran-
te os meses de julho e setembro de 
2020, o índice demonstrava que, em 
toda a Paraíba, 17,3% das pessoas 
economicamente ativas (aquelas que 
podem trabalhar no setor produtivo) 
não tinham ocupação.

De acordo com o IBGE, o recuo 
na taxa de desemprego aconteceu 
ao mesmo tempo em que a quanti-
dade de pessoas ocupadas cresceu. 
Se por um lado, a taxa de ocupação 
do Estado estava em 39,5% durante 
o terceiro trimestre do ano passado, 
por outro, o índice alcançou 42,9% 

entre julho e setembro de 2021, che-
gando a 1,36 milhão de paraibanos 
empregados. Ainda segundo o IBGE, 
este aumento refletiu em uma alta de 
9,1% no cenário estadual. 

Em comparação com outros es-
tados nordestinos, a Paraíba conta 
com a terceira menor taxa de deso-
cupação da região Nordeste, estando 
abaixo apenas do Piauí (com uma re-
lação de desemprego de 11,9%) e do 
Ceará, cujo índice de desocupação do 
terceiro trimestre chegou a 12,4%. 
Frente aos estados de Pernambuco e 
da Bahia, que registraram as maiores 
taxas de desocupação do país, a Pa-
raíba também se destaca. Em compa-
ração com Pernambuco, a diferença 
nos índices de desocupação é de 4,8 
pontos percentuais e, em relação às 
taxas baianas, a Paraíba tem uma ra-
zão 4,2% menor. 

Motivos para a queda
Alimentado principalmente pelo 

setor privado, o recuo no índice de de-
socupação da Paraíba está diretamen-
te atrelado ao aumento do número de 
empregos informais gerados pela ini-
ciativa privada. Durante o terceiro tri-
mestre, 52 mil postos de trabalho com 
carteira assinada foram ativados. No 
mesmo período, a quantidade de pes-
soas prestando serviço para este setor 
aumentou e 39 mil postos sem car-
teira assinada foram ocupados. Além 
disso, também cresceu o número de 
trabalhadores domésticos sem cartei-
ra assinada. Hoje, a Paraíba conta com 
23 mil pessoas a mais diante destas 
circunstâncias de trabalho.

Neste contexto, as atividades 
com maior representatividade para 
o aumento das taxas de ocupação 
do Estado são agricultura, pecuária, 
produção florestal, pesca, aquicultu-
ra, construção e serviços domésticos. 
Juntas, estas profissões contribuíram 
com aproximadamente 118 mil no-
vas ocupações. 

Com o lançamento dos resul-
tados da pesquisa, o IBGE também 
apontou a taxa de informalidade do 
trabalho desenvolvido na Paraíba. Em 
todo o Estado, mais da metade dos 
empregados desenvolvem relações de 
trabalho informais e 30,5% das pes-
soas trabalham por conta própria.

Carol Cassoli 
Especial para A União
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Estamos na contagem regressiva para a 
chegada do Natal e quero saber: seu negó-
cio já está com todas as ações planejadas? 
Principalmente para atuar no varejo on-line? 
Para te ajudar nesse desafio, pesquisei algu-
mas informações que vou compartilhar aqui 
contigo e trouxe algumas dicas para que sua 
marca se prepare para as oportunidades do 
período. Vamos a elas?

Cerca de 90% dos brasileiros preten-
dem comprar via smartphone no Natal. O 
mercado de apps, entenda aqui, varejo on-li-
ne, tem a atenção dos brasileiros para valer. 
40% dos brasileiros aumentaram o uso de 
seus smartphones durante o pico da pande-
mia; 59% acreditam que vão continuar usan-
do na mesma medida atual mesmo após o 
período pandêmico; 20% dos brasileiros não 
ficam mais de 30 minutos longe do celular; e 
19% conseguem no máximo uma hora longe 
do celular, é o que mostra a mais recente pes-
quisa encomendada pela Digital Turbine.

Para as compras via smartphone, o cená-

rio segue positivo: 92% dos brasileiros com-
pram, sim, pelo celular. Desses, 30% passa-
ram a comprar ainda mais pelo celular após 
o início da pandemia; 18% só começaram o 
hábito de comprar via celular na pandemia; 
68% já preferem, hoje, comprar pelo celular 
do que pelo computador. Por outro lado, 
24% ainda não consideram a compra mobile 
muito segura. O estudo nos revela que hoje o 
brasileiro está mais digital que nunca e que 
já se tornou um costume a compra on-line. E 
que se, você, empreendedor quer aproveitar 
este novo modelo, para não perder vendas, 
tem que se inserir no mercado digital.

Preparei aqui para você, caro leitor, 
algumas orientações que servirão na hora 
do planejamento para vendas de final de 
ano. Mesmo faltando menos de um mês para 
a data mais festejada e esperada do vare-
jo, ainda dá tempo de se organizar e obter 
lucros neste natal. Abaixo algumas conside-
rações:

Compra on-line X compra física

Sobre os motivos que levam os brasilei-
ros a preferir o smartphone para comprar, 
70% é para ganharem tempo e 54% porque 
não precisam sair de casa na pandemia. O 
computador ainda ganha na facilidade de 
navegação e visualização. Consumidores 
consideram importante comprar de uma 
loja segura, que economize no frete e fácil 
de navegar. Sobre as vantagens da compra 
física, 68% dos brasileiros consideram poder 
experimentar e ver antes de comprar, e 58% 
considera vantagem não ter que pagar frete.

Mudança no uso de dados 
Com cada vez mais medidas e regula-

ções protegendo a privacidade dos usuários 
on-line, departamentos de marketing estão 
passando por um momento de adapta-
ção profunda. Rastrear a atividade de um 
usuário na web ou em aplicativos através de 
dados de terceiros deve se tornar muito mais 
caro, ou até mesmo impossível, o que torna 
os dados coletados e organizados pela pró-

Compras para o Natal: por que o 
varejo deve apostar no e-commerce?

Edição: Nara Valuska            Editoração: Bhrunno Maradona

pria organização muito mais valiosos. Pro-
gramas de fidelidade, engajamento em redes 
sociais e e-mails marketing personalizados 
são ótimas oportunidades para coletar os 
próprios dados dos consumidores. Segundo 
nossas estimativas apontadas na pesquisa, 
haverá crescimento de 30% no tráfego das 
plataformas de e-commerce provenientes 
de indicações e de 18% no uso de e-mail 
marketing entre novembro e dezembro se 
comparado com o mesmo período do ano 
passado.

Disponibilidade: principal desafio 
No ano passado, o grande desafio foi 

o atraso nas entregas aos consumidores. 
Apesar de ainda ser uma preocupação, 
prevemos uma queda de 94% no número 
de pacotes que correm o risco de atrasarem, 
passando de 700 milhões no ano passado 
para 40 milhões neste ano. Em 2021, por 
conta de gargalos nos portos e custos cres-
centes de contêineres, o principal problema 
será a disponibilidade de produtos para os 
consumidores - que deverão adiantar suas 
compras de fim de ano para antes da Black 
Friday para não correrem este risco.

Espero ter ajudado, até a próxima 
quarta!

IBGE: taxa de desocupação 
na PB cai em relação a 2020

O índice de ocupação 
alcançou 42,9% na 

Paraíba entre julho e 
setembro de 2021

Trabalho
No país, 13,5 milhões buscam emprego

No Brasil, a Pnad Contínua demonstrou 
que a taxa de desocupação caiu para 12,6% 
ao longo do terceiro trimestre de 2021. Assim, 
atualmente, 13,5 milhões de brasileiros encon-
tram-se à procura de um emprego. Em contra-
partida, 54,1% da população economicamente 
ativa está empregada, dado que supera em dois 
pontos percentuais a realidade evidenciada no 
trimestre anterior.

Destaque desta edição da pesquisa, o tra-
balho doméstico teve o maior aumento da série 
histórica da Pnad Contínua, iniciada em 2012. 
Ao todo, o aumento na quantidade de pessoas 
envolvidas com trabalho doméstico chegou a 5,4 
milhões de pessoas, 9,2% a mais que o registro 
feito durante os meses de abril, maio e junho 
deste ano.

Assim como na Paraíba, o setor privado 
também foi responsável por alavancar a taxa 
de ocupação nacional. Neste contexto, houve 
aumento de 10,2% no número de trabalhadores 

do setor privado que não têm carteira assinada.  
Ocorreu acréscimo também na seara das 

pessoas que desenvolvem serviços por conta 
própria. Hoje existem 25,5 milhões de pessoas 
trabalhando sob esta categoria, 3,3% a mais 
que no segundo trimestre deste ano e o maior 
registro desde 2012. Com isso, o número de 
pessoas atuando no mercado informal chegou 
a 38 milhões de trabalhadores, mais de 40% da 
população brasileira. 

Além de relacionar a taxa de desocupação 
por categorias de trabalho, a Pnad Contínua 
também apontou o índice de desemprego se con-
siderados os grupos raciais. Desta forma, a taxa 
de desocupação de pessoas brancas do último 
trimestre foi inferior à média nacional, chegando 
a 10,3%.  Por outro lado, no entanto, a pesquisa 
demonstrou a racialização das vagas de emprego 
brasileiras, pois, pretos e pardos somaram 30% 
do total de pessoas desempregadas no país, mais 
que o dobro da taxa nacional de desocupação.

Piauí  11,9%
Ceará  12,4%
Paraíba 14,5%
Rio G. do Norte 14,7%
Maranhão 15%
Sergipe 17%
Alagoas 17,1%
Bahia 18,7%
Pernambuco 19,3%
Brasil 12,6%

Fonte: Pnad Contínua/ IBGE

Classificação de 
desemprego nos 
estados do Nordeste

Foto: Marcos Russo

Número de empregos cresceu no terceiro 
trimestre do ano, permitindo o recuo 
da taxa de desocupação na Paraíba
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Paraíba é um dos quatro estados nordestinos integrantes da ação, que visa divulgar os roteiros turísticos integrados
A presidente da Em-

presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
participa hoje, em São Pau-
lo, capital, do lançamento 
oficial do projeto de Turis-
mo Integrado Nordeste Ar-
retado. O projeto, que tem 
apoio do Ministério do Tu-
rismo (MTur), é realizado 
pelos estados da Paraíba, 
Rio Grande do Norte, Per-
nambuco e Alagoas e visa 
a divulgação em conjunto 
de roteiros turísticos inte-
grados. A primeira etapa 
do evento vai ocorrer nas 
dependências do Shopping 
Villa Olímpia, das 10h às 
22h, entre os dias 1º e 12 
de dezembro, com uma ex-
posição dos atrativos turís-
ticos, artesanato e manifes-
tações culturais dos quatro 
estados nordestinos.

Também no dia 1º de 
dezembro, às 17h no WTC 
Events Center São Paulo, ha-
verá o lançamento oficial do 
Roadshow Nordeste Arreta-
do, que vai reunir jornalis-
tas, influenciadores digitais 
e representantes do trade 
turístico de São Paulo para 
conhecer, em primeira mão, 
os parceiros estratégicos da 
ação de marketing, que é 
coordenada pela BBG Brasil. 

Ruth Avelino informou 
que, além do apoio do MTur, 
empresas aéreas também 

Projeto Nordeste Arretado é 
lançado na capital paulista
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estão envolvidas neste pro-
jeto, que tem uma proposta 
inovadora em divulgar os 
atrativos e as facilidades 
de locomoção por quatro 
estados, que são muito pró-
ximos e estão interligados 
por estradas, linhas aéreas 
e rotas marítimas. “Estare-
mos representando a Pa-
raíba na ação de divulgação 

em São Paulo e em outros 
estados brasileiros, a partir 
de janeiro de 2022. É im-
portantíssimo a Paraíba es-
tar integrada nesse projeto 
em parceria com Pernam-
buco, Rio Grande do Norte e 
Alagoas, que já são bastante 
conhecidos pela infraestru-
tura hoteleira e de serviços”, 
explicou Ruth Avelino.

Exposição
Além da ação de divul-

gação em painéis fotográ-
ficos das belezas naturais 
e históricas, a Paraíba vai 
mostrar ao consumidor 
paulistano, que visitar o 
Shopping Villa Olímpia, 
peças do rico artesanato 
e de manifestações cul-
turais. Ruth Avelino in-

forma que até o dia 12 de 
dezembro estarão em ex-
posição peças de artesãos 
paraibanos, além de uma 
vestimenta completa da 
Quadrilha Junina Moleka 
Sem Vergonha, de Campina 
Grande, que já foi campeã 
em vários anos, nos festi-
vais e concursos regionais 
e nacionais.

As belezas naturais 
e o potencial turístico 
do Destino Paraíba serão 
apresentados aos agen-
tes de viagens e opera-
dores de turismo que 
vão participar, a partir 
de hoje, da 16ª edição 
do Festival de Turismo 
das Cataratas, em Foz do 
Iguaçu (PR). A Empresa 
Paraibana de Turismo 
(PBTur) vai ocupar dois 
espaços no evento: área 
de trabalho no estande 
do Ministério do Turis-
mo (MTur) e balcão no 
estande da operadora de 
turismo FRT, a maior do 
estado do Paraná. Nesses 
espaços, a PBTur vai dis-
ponibilizar, durante os 
três dias de evento, que 
termina sexta-feira, va-
riado material institucio-
nal impresso e vai capa-
citar agentes de viagens.

Na quarta-feira, às 
20h, acontece a soleni-
dade de abertura nas 
dependências do Hotel 
Grand Carimã. Paralela-
mente, está programa-
da a abertura do Natal 
Águas e Luzes, na Praça 
da Paz. De acordo com a 
diretora do Festival das 
Cataratas, Mayara Ange-
li, a dupla programação 
tem como objetivo forta-
lecer o setor do Turismo 
neste momento tão im-
portante.

“O Festival sempre 
teve esse fator agregador 
e faz parte do nosso pro-
pósito incentivar toda a 

cadeia do turismo da ci-
dade. Por isso, achamos 
que seria ideal a união 
dessas ações”, desta-
ca. Na quinta-feira (2) e 
sexta-feira (3), a progra-
mação do Festival segue 
no Rafain Palace Hotel & 
Convention com a tradi-
cional Feira de Turismo 
e Negócios e diversos 
eventos paralelos, como 
o Fórum Internacional 
de Turismo do Iguaçu, 
Rodadas de Negócios, Sa-
lão MICE Cataratas, Are-
na Gastronômica, além 
de palestras, mentorias e 
capacitações.

A palestra sobre o 
Destino Paraíba vai ocor-
rer na sexta-feira (3) e 
será feira pela coorde-
nadora de Marketing da 
PBTur, Débora Luna. A 
presidente da estatal de 
turismo, Ruth Avelino, ex-
plica que os eventos pre-
senciais estão voltando a 
ocorrer em todo o país e 
que a presença do Destino 
Paraíba em Foz de Iguaçu 
é uma oportunidade de 
massificar a divulgação 
das nossas potencialida-
des turísticas. “Iremos 
mostrar que nossos equi-
pamentos de hospedagem 
estão cumprindo todas as 
normas e portarias sani-
tárias em decorrência da 
pandemia. Mostraremos 
que nossas praias e ou-
tros atrativos naturais do 
interior do estado conti-
nuam prontos para rece-
ber os turistas”, afirmou.

Belezas da Paraíba são 
mostradas em festival

Até 31 de dezembro

Estado prorroga redução de 50% do 
ICMS do diesel de transportes públicos

O Governo da Paraíba 
prorrogou até o dia 31 de-
zembro de 2021 a redução 
de 50% da base de cálcu-
lo do ICMS nas operações 
internas com óleo diesel e 
biodiesel, destinado às em-
presas concessionárias ou 
permissionárias de trans-
porte coletivo de passa-
geiros das Regiões Metro-
politanas de João Pessoa e 
Campina Grande, incluindo o 
transporte aquaviário e tam-
bém o intermunicipal. Os de-
cretos 41.945 e 41.947, assi-
nados pelo governador João 
Azevêdo, foram publicados 
no Diário Oficial do Estado.

O decreto publicado 
pelo Governo da Paraíba, no 
mês de junho deste ano, es-
tabelecia que a redução de 
50% da base de cálculo do 
ICMS nas operações internas 
com óleo diesel e biodiesel 
seria por um período de seis 
meses e o prazo venceria, 
nesta terça-feira, dia 30 de 
novembro. Os novos decre-
tos publicados, no último sá-
bado, estendem a redução no 
óleo diesel para as empresas 
de transporte de passageiros 
até o final de 2021.

Sem reajuste
“A prorrogação do de-

creto, que garante redução 
de 50% do Governo da Pa-
raíba até o final deste ano, 
tem objetivo de manter o 
preço atual das passagens 
para o cidadão paraiba-

no sem reajuste e também 
reconhece as dificuldades 
enfrentadas pelas empre-
sas do setor de transporte 
neste período de pande-
mia. Essa medida é mais 
um esforço do Governo da 
Paraíba para ajudar o ci-
dadão e ao mesmo tempo 
as empresas de transporte 
urbano, metropolitano, in-
termunicipal e aquaviário”, 
declarou o secretário de Es-
tado da Fazenda (Sefaz-PB), 
Marialvo Laureano.

O secretário da Fazenda 
afirmou ainda que “enquan-
to o Governo Federal não 
implementa uma política 
equilibrada para manter os 

preços dos combustíveis 
sem reajustes desenfrea-
dos, o Governo da Paraíba 
publica medidas com ações 
para conter reajustes das 
passagens e da perda do po-
der aquisitivo da população, 
que necessita do transporte 
coletivo. Outra medida apro-
vada com voto da Paraíba foi 
o congelamento por 90 dias, 
desde 1º de novembro, do 
preço nominal dos combus-
tíveis, que serve de referên-
cia para cobrança do ICMS”, 
pontuou Marialvo.

Alcance da redução
O novo decreto mante-

ve o alcance de redução para 

as empresas de transporte 
coletivo urbano; das Regiões 
Metropolitanas de João Pes-
soa (Bayeux, Cabedelo, Con-
de, Jacumã e Santa Rita) e 
de Campina Grande (Lagoa 
Seca, Queimadas, Massaran-
duba, Montadas, Puxinanã, 
Alagoa Nova e Serra Redon-
da); além de aquaviário e o 
intermunicipal.

O benefício fiscal esta-
belecido no decreto para as 
empresas concessionárias 
de transporte coletivo será 
revogado na hipótese de 
descumprimento das obri-
gações ou exigências impos-
tas neste Decreto e na legis-
lação tributária estadual.

A presidente da PBTur, Ruth Avelino, 
participa do lançamento oficial do projeto, 
que acontece hoje e vai até o dia 12 

Foto: Divulgação

Foto: Arquivo A União

A prorrogação tem o objetivo 
de manter o preço atual das 
passagens e um esforço do 
Governo para ajudar as empresas

O projeto é realizado 
pela Paraíba, Rio 
Grande do Norte, 

Pernambuco e Alagoas 
para divulgar roteiros 
turísticos integrados 
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Até 31 de dezembro, serão divulgados, na TV e nas redes sociais, vídeos educativos para evitar a proliferação das doenças

O Ministério da Saúde 
lançou ontem a campanha 
nacional de combate ao mos-
quito Aedes aegypti, trans-
missor de doenças como 
dengue, zika e chikungunya. 
Até 31 de dezembro, serão 
divulgados na TV e nas re-
des sociais vídeos educativos 
para evitar a proliferação das 
doenças. 

A campanha deste ano é 
intitulada “Combata o mos-
quito todo dia, coloque na 
sua rotina” e tem objetivo 
de mobilizar a população 
para retirar água acumulada 
de calhas, garrafas, sacos de 
lixo, pneus e outros recipien-
tes que podem se tornar cria-
douros do mosquito. 

Durante coletiva de lan-
çamento da campanha, o 
secretário de Vigilância em 
Saúde, Arnaldo Medeiros, 
conclamou a população a es-
tar vigilante no combate ao 
Aedes aegypti.

“É a você cidadão bra-
sileiro que a gente dirige a 
palavra e pede para que re-
dobremos os nossos cuida-
dos para que possamos com-
bater o mosquito todo dia e 
coloquemos esse combate na 
nossa rotina. Neste momento, 
precisamos de seu apoio para 
combatermos o mosquito, er-
radicarmos e termos controle 
das doenças”, afirmou. 

De acordo com levan-
tamento apresentado pela 
pasta, 12 estados tiveram au-
mento dos casos de dengue 
em relação ao ano passado. 
No Amapá, os casos passaram 
de 53 para 241 neste ano. Em 
Alagoas, foram registrados 
2,2 mil casos ano passado e 
6,3 mil em 2021. No Rio Gran-
de do Sul, são 9,9 mil casos re-
gistrados neste ano. Em 2020, 
foram 3,9 mil.

Agência Brasil

Ministério lança campanha 
de combate ao Aedes aegypti
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A partir de dezembro, 
cerca de três mil estudantes 
vão começar a receber a Bol-
sa de Iniciação Científica, um 
dos benefícios complemen-
tares do Programa Auxílio 
Brasil. A família do estudan-
te contemplado com a bolsa 
receberá uma parcela inicial 
de R$ 1 mil e mais 12 parce-
las mensais de R$ 100.

A bolsa é destinada a 
estudantes a que integrem 
famílias beneficiárias do 
Auxílio Brasil e que se 
destacam em competições 
acadêmicas e científicas, 
de abrangência nacional, 
vinculadas a temas da Edu-
cação Básica.

Os pagamentos se-
rão para 15 competições 
credenciadas. São elas: IX 
Olimpíada Brasileira de 
Neurociências; IV Olimpía-
da Brasileira de Cartogra-
fia: Ciência e Arte; Olimpía-
da Brasileira de Robótica 
2021; 5ª Olimpíada Nacio-
nal de Aplicativos; Olimpía-
da Brasileira de Soluções 
Sustentáveis para Água e 
Energia, 3ª Olimpíada Cien-

tífica Nacional sobre Ocea-
nos e Ambientes Polares; 
Olimpíada Brasileira de 
Matemática; IPhCO - Olim-
píada Internacional de Físi-
ca e Cultura (fase nacional); 
24ª Olimpíada Brasileira de 
Astronomia e Astronáutica; 
10ª Olimpíada Brasileira de 
Física das Escolas Públicas; 
11ª Olimpíada Brasileira de 
Agropecuária; Olimpíada 
de Matemática dos Insti-
tutos Federais; Olimpíada 
Brasileira de Informática 
2021; Programa Nacional, 
Olimpíadas de Química e 
XVII Olimpíada Brasileira 
de Biologia.

Bolsa Científica será 
paga em dezembro
Agência Brasil

do estudante 
contemplado receberá 
uma parcela inicial de 

R$ 1 mil e mais 12 
mensais de R$ 100

Família

Física

PB sedia Olimpíada Ibero-americana

Uma estrutura de moni-
toramento virtual distribuí-
da em 17 países, controlada 
de forma centralizada, está 
em operação na Paraíba para 
a realização da Olimpíada 
Ibero-americana de Física 
2021. Ao todo, 61 estudan-
tes de países da América 
Latica, Portugal e Espanha 
estão conectados em um sis-
tema virtual distribuído, es-
pecialmente montado para a 
realização desta, que é uma 
das mais tradicionais olim-
píadas internacionais do co-
nhecimento, na sua 26ª edi-
ção. O Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia, 
apoiou de forma integral a 
implantação desta estrutu-
ra tecnológica, juntamente 
com a Universidade Esta-
dual da Paraíba.

A edição virtual da 
XXVI OIBF iniciou dia 27 de 
novembro e se encerrará no 
próximo sábado, na Paraíba. 
Na último segunda-feira, foi 
realizada a prova teórica. 
Ontem, foi realizada a prova 
experimental simultanea-
mente, em todos os países. 

O coordenador local 
da OIBF, professor Dr. Má-
rio César Soares Xavier, da 
UEPB, afirma que esta é uma 
das maiores competições de 
Física para estudantes do 8º 
e 9º anos do Ensino Fun-
damental do Ensino Médio 
no mundo e a maior para 

Márcia Dementshuk
Assessoria da SEC&T

Edição virtual da XXVI Olimpíada Ibero-americana de Física 2021 começou dia 27 de novembro e se encerrará no próximo sábado, na Paraíba

Foto: Márcia Dementshuk

o Brasil. “Anualmente, são 
realizadas a IFO, Olimpíada 
Internacional de Física, que 
neste ano registrou a parti-
cipação de cerca de 80 paí-
ses. A EUFO, Olimpíada de 
Física da União Europeia, da 
qual o Brasil participa como 
país convidado. E a OIBF, da 
qual participam países da 
América Latina, Portugal 
e Espanha cuja sede, neste 
ano, é em João Pessoa”.

A competição inicia nas 
escolas e é conduzida pela 
Olimpíada Brasileira de Fí-
sica (OBF), uma estrutura 
organizada a partir da Socie-
dade Brasileira de Física. A 
etapa inicial da OBF é aplica-
da em 3 fases de provas expe-
rimentais. Para esta edição, 
o coordenador geral da OBF, 
Prof. Dr. Ricardo Andreas 
Sauerwein (UFSM), estima 
que 160 mil alunos participa-
ram. Os concorrentes passam 

pelas seleções até alcança-
rem as seletivas internacio-
nais, das quais 160 disputa-
ram. Destes, os 14 melhores 
colocados são direcionados 
para as etapas internacionais 
na Europa, na Iberoamerica-
na e na mundial. 

O professor Ricardo in-
sere um ingrediente impor-
tante aos objetivos destas 
olimpíadas, que é a identifi-
cação de talentos na área de 
Física. Ele faz uma analogia 
com o futebol: “No Brasil 
não existe um talento de 
futebol desperdiçado. Os 
especialistas em identifi-
car talentos estão nas es-
colinhas de várzea, até nos 
grandes clubes. O atleta re-
cebe um treinamento que o 
torna capaz de desenvolver 
seu potencial. Mas nas outras 
áreas, não. Tem muito talento 
desperdiçado no nosso país, 
tanto em áreas do conheci-

mento quanto esportiva”.
A OBF tem uma estru-

tura piramidal. O grande 
objetivo é participar de uma 
competição internacional, 
mas há um caminho para 
o aluno trilhar e adquirir 
aperfeiçoamento. “A primei-
ra fase está mais ligada com o 
nível da escola e a própria es-
cola identifica talentos nessa 
fase, formam-se grupos de 
estudos que integram os alu-
nos em torno da Física”, fala o 
professor Ricardo. 

Para realizar as provas, 
cada equipe nos seus países, 
os estudantes se dirigem 
presencialmente à sala onde 
será aplicada. No Brasil, está 
ocorrendo em João Pessoa. 
Câmeras captam com deta-
lhes a execução de cada es-
tudante. Em outra sala, na 
central de monitoramento, 
os fiscais se certificam da 
movimentação, enquanto o 

estudante resolve a prova. 
Só é permitida a entrada na 
sala dos delegados de cada 
país - são, no máximo dois - 
e os fiscais locais.

Outro centro de acom-
panhamento de todos os 
países participantes está 
em operação na Universi-
dade Estadual da Paraíba, 
campus Araruna, onde oito 
fiscais monitoram dois paí-
ses, cada um. 

Nos horários em que 
as provas não são aplica-
das, a OIBF promove lives 
nas quais são apresentadas 
atividades acadêmicas em 
destaque no Brasil e na Pa-
raíba nas áreas de música, 
artes gráficas e, nesta sexta, 
a partir das 14h, será apre-
sentado o projeto de cola-
boração para a construção 
do radiotelescópio Bingo. As 
transmissões são feitas pelo 
canal da SBF no YouTube.

A ministra da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento, 
Tereza Cristina, disse ontem, 
na abertura do Fórum Plane-
ta Campo, organizado pelo 
Canal Rural, que os debates 
da Conferência das Nações 
Unidas sobre as Mudanças Cli-
máticas de 2021, a COP26, em 
Glasgow, na Escócia, foram im-
portantes para mostrar que a 
nossa pecuária tem papel fun-
damental na agenda climática 
nacional e mundial. Segundo 
ela, a agropecuária é parte da 
solução do problema e deve 
ser encarada dessa forma por 
quem desejar reduzir os im-
pactos do aquecimento global.

“A equipe brasileira apre-
sentou ao mundo soluções 
que já adotamos e surpreen-
deu, porque poucos países 
têm projetos de redução das 
emissões no nosso setor. Mos-
tramos o Plano ABC, o Pla-
no ABC+, que consolidou-se 
como uma grande estratégia 
do setor agropecuário da área 

do atendimento da NBC bra-
sileira. Metade das emissões 
brasileiras são provenientes 
do desmatamento. Há um 
desafio de construção da eco-
nomia da floresta e valoração 
dos seus serviços ecossistê-
micos e ambientais no âmbito 
das propriedades rurais.”

Segundo a ministra, o 
Brasil saiu da COP26 com o 
compromisso de zerar o des-
matamento ilegal até 2030, 
até antecipando essa meta 
para 2028, além de assinar 
o compromisso de reduzir a 
emissão de metano, que traz 
desafios ao país, mas traz 
oportunidades. “O Brasil deve-
rá superar o conjunto de obs-
táculos, entre eles o desafio do 
crédito, da capacitação de téc-
nicos nesse tema e da trans-
ferência das tecnologias já 
disponíveis para o setor, a fim 
de cumprir com seus compro-
missos climáticos”, afirmou. 

Legislação
A ministra também res-

saltou que, no Brasil, a legis-
lação ambiental é uma das 

mais rigorosas do mundo e o 
produtor rural é o maior am-
bientalista do país, já que o 
Brasil preserva até hoje 66% 
da vegetação nativa e 25% 
está dentro das propriedades 
dos produtores rurais. Ela 
acrescentou que está  pas-
sando da hora de resolver o 
pagamento pelos serviços 
ambientais e que temos que 
resolver o problema do des-
matamento ilegal, que deve 
ser nulo no Brasil.

“Vejo, então, esses com-
promissos como uma oportu-
nidade para o agrobrasileiro. 
Temos expertise nas medidas 
de redução de emissões e po-
demos colaborar com outros 
países nessa necessária trans-
ferência de tecnologia”, disse.

Pegada de carbono
O ministro do Meio Am-

biente, Joaquim Leite, afir-
mou que a conferência do 
clima é uma vitrine para o 
Brasil em termos de políticas 
de meio ambiente, de agri-
cultura sustentável, e que na 
COP26 o país teve a oportu-

nidade de fazer uma confe-
rência diferente, com a pos-
sibilidade de mostrar seus 
projetos para o mundo.

“Isso foi importantíssi-
mo, além das negociações 
que ocorreram com a estra-
tégia de criação do mercado 
de carbono que traz recursos 
para projetos sustentáveis  e 
que a agricultura fará parte 
desse mercado com certeza. 
Esse mercado que traz uma 
tonelada de carbono equiva-
lente para ser comercializa-
da no mercado global pelo 
governo brasileiro. Conquis-
tamos um consenso e come-
moramos muito”.

Leite afirmou ainda que 
o Brasil fechou também um 
acordo para contribuir junto 
com outros 104 países com a 
redução em 30% do metano. 
“A contribuição do Brasil já 
está nas políticas nacionais 
e por isso o esforço é muito 
baixo. Lembrando que paí-
ses que não tem política al-
guma têm que fazer muito 
esforço para aderir ao acor-
do e contribuir”.

Pecuária tem papel fundamental na 
agenda climática mundial, diz ministra
Flávia Albuquerque
Agência Brasil
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Paraíba investiga 11 casos 
de coceira após surto em PE
Notificações foram realizadas entre os dias 25 e 29 de novembro em seis municípios do estado; causas ainda são desconhecidas

A Paraíba investiga 11 
casos suspeitos de coceira e 
lesões cutâneas, após início 
de um surto em Pernambu-
co que vem se alastrando 
para os demais estados. De 
acordo com a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), seis 
cidades paraibanas notifi-
caram casos possíveis. As 
causas ainda não são conhe-
cidas.

O documento publica-
do pela secretaria informa 
que João Pessoa concentra 
cinco dos 11 casos, Cajazei-
ras possui dois, já as cidades 
de Campina Grande, Alagoa 
Nova, Caldas Brandão e Ma-
turéia registraram um caso 
suspeito cada.

Os casos foram notifi-
cados entre 25 e 29 de no-
vembro. Todos os pacien-
tes apresentaram sintomas 
de prurido (coceira); 73% 
dos pacientes apresenta-
ram erupção cutânea; 55% 
relatou aparecimento de 
manchas vermelhas na pele; 
36% registrou dor de gar-
ganta; dores de cabeça fo-
ram relatadas por 27% dos 
pacientes. Além disso, febre 
e coriza (18% ambos), diar-
reia, fadiga, irritação ocular, 
mal estar, náusea e vômito 
(9% cada) foram apresenta-
dos pelos casos suspeitos. 

Antes do aparecimento 
do primeiro caso suspei-
to, a SES já havia publica-
do uma nota técnica com 
orientações para os profis-
sionais de saúde para que 
casos semelhantes sejam 
notificados.

Casos em Pernambuco
O primeiro caso acon-

teceu em Pernambuco, 
notificado no dia 1º de ou-
tubro. Neste momento, o 
estado vizinho apresenta 
223 casos sintomáticos, de 
acordo com dados da Se-
cretaria Estadual de Saúde 
de Pernambuco. O número 
informado pelas secreta-
rias municipais de saúde, 
no entanto, é maior. Foram 
227 casos suspeitos, dividi-
dos entre 16 municípios. A 
maior incidência é em Reci-
fe, com 176 casos em inves-
tigação, seguido por Cama-
ragibe, com 110, e Jaboatão 
dos Guararapes, com 63.

Em estudo realizado 
pela Universidade Federal 
de Alagoas (UFAL), o con-
sumo excessivo de ivermec-
tina, remédio divulgado 
como parte do “kit covid”, 
sem comprovação de eficá-
cia, poderia estar relaciona-
do com o surto. A hipótese 
é de que o uso excessivo da 
medicação pode ter desen-
volvido uma superresistên-
cia do ácaro responsável 
pela escabiose (sarna hu-
mana).

Médicos que lideram 
a pesquisa de investigação 
dos casos em Pernambuco 
discordam da relação. Isto 
porque, alguns casos não são 
de escabiose e, ainda, alguns 
não apresentaram histórico 
do consumo do medicamen-
to. As causas são, portanto, 
ainda desconhecidas.

Solenidade de instalação será na segunda-feira, às 10h, no Fórum Desembargador Francisco Espínola, com presença do presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, desembargador Saulo Benevides 

TJPB cria 1o Cejusc Indígena do Nordeste
De forma inédita, a re-

gião Nordeste vai receber 
o primeiro Centro Judiciá-
rio de Solução de Confli-
tos (Cejusc) Indígena para 
atuar em aldeias potigua-
ras no Estado. O Cejusc vai 
ser instalado na próxima 
segunda-feira, na Comarca 
de Rio Tinto, pelo presiden-
te do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, desembargador 
Saulo Henriques de Sá e Be-
nevides, e pela diretora do 
Núcleo Permanente de Mé-

todos Consensuais de Solu-
ção de Conflitos (Nupemec) 
do TJ, desembargadora Fá-
tima Bezerra Cavalcanti.

A solenidade ocorrerá 
no Fórum ‘Desembargador 
Francisco Espínola’ a partir 
das 10h. O evento contará 
também com a presença 
do diretor da comarca, juiz 
Judson Kildere Nascimento 
Faheina. 

A instalação é uma par-
ceria do TJ com o Ministé-
rio Público Federal e a Fun-

dação Nacional do Índio 
(Funai).

De acordo com o juiz 
Judson Kildere, o Cejusc In-
dígena propiciará os meios 
de solução não contencio-
sos para todas as deman-
das das tribos indígenas 
existentes na Comarca de 
Rio Tinto. “Através desse 
espaço de conciliação, os 
indígenas encontrarão o 
acolhimento de suas de-
mandas e o encaminha-
mento respectivo, seja na 

esfera da Justiça estadual, 
seja na da Justiça Federal”, 
disse o diretor do fórum.

Para o diretor adjunto 
do Nupemec, juiz Antônio 
Carneiro, a instalação do 
Cejusc Indígena é a reali-
zação de um sonho, não 
apenas da comunidade in-
dígena de Rio Tinto, mas de 
toda a rede de governança 
da Justiça Consensual. “É o 
Poder Judiciário tentando 
solucionar os conflitos de 
forma especializada, com 

ênfase no respeito à digni-
dade das pessoas”, afirmou 
o magistrado.

A instalação do Cejusc 
está inserida também na 
programação das comemo-
rações alusivas aos 65 anos 
de emancipação do muni-
cípio de Rio Tinto. Na oca-
sião, haverá o lançamento 
do livro do desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albu-
querque e a concessão de 
títulos honoríficos a autori-
dades e homenageados.

Uma parceria firmada 
entre o Governo do Estado 
através da Secretaria da Ad-
ministração Penitenciária 
(Seap) e o Instituto Federal 
da Paraíba (IFPB), Campus 
João Pessoa, vai ofertar, a 
partir de amanhã, o curso 
de eletricista residencial 
e predial a 20 estudantes 
egressos do sistema prisio-
nal de unidades da capital. O 
curso tem carga horária de 
500 horas. Depois da capa-
citação, os estudantes terão, 
por três meses, uma etapa 
de incubação.

De acordo com o IFPB 
cada estudante receberá 
uma bolsa, paga durante os 
oito meses de permanência 
no projeto; além de uma 
bolsa empreendedor - paga 
em parcela única sendo des-
tinada à aquisição de itens 
relacionados à natureza do 
curso para facilitar o desen-
volvimento de atividades 
geradoras de renda.

O curso será ministrado 
através do Projeto Alvorada 
criado com o objetivo de 
promover a inclusão social e 
produtiva de pessoas egres-

sas do sistema prisional, 
uma parceria entre o De-
partamento Penitenciário 
Nacional - Depen, do Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública e o Instituto Federal 
da Paraíba – IFPB.

Na segunda-feira (29), 
o IFPB realizou na Escola 
de Serviço Público do Esta-
do da Paraíba (Espep), em 
Mangabeira, uma capaci-
tação voltada à equipe de 
professores que irá atuar no 
curso.

Humanização
Na ocasião, o secretá-

rio  de Administração Pe-
nitenciária, Sérgio Fonseca, 
proferiu aos professores e 
demais parceiros presentes 
palestra com o tema: O Sis-
tema Prisional na atual Con-
juntura. O gestor destacou 
que nos últimos três anos 
as políticas públicas defi-
nidas pelo Governo do Es-
tado para as pessoas priva-
das de liberdade e pessoas 
egressas do sistema peni-
tenciário têm proporciona-
do avanços no processo de 
humanização nos presídios 

e consequentemente consi-
deráveis índices de resso-
cialização de quem cumpre 
pena, o que contribui com a 
redução nas estatísticas de 
reincidência criminal.

O secretário Sérgio 
Fonseca enfatizou que os 
projetos de reinserção so-
cial nas cadeias e peniten-
ciárias do Estado são apli-
cados com base nos pilares 
do Planejamento Estraté-
gico da Seap, colocado em 
prática desde 2019.

Destaque para a ações 
de melhorias na área de 
assistência social, saúde e 
educação dos privados de 
liberdade. “Do ano passado 
para cá, o Escritório Social 
e a Gerência de Ressociali-
zação conseguiram colocar 
no mercado de trabalho 
cerca de 500 pessoas egres-
sas do sistema penitenciá-
rio, e isso é ressocializar”, 
pontuou.

O evento na Espep teve 
a participação da pró-rei-
tora de Extensão e Cultura, 
Cleidenedia Oliveira, e do 
coordenador geral do proje-
to, Franklin Garcia, do IFPB.

Pela Secretaria da Ad-
ministração Penitenciária, 
o gerente executivo de Res-
socialização, o policial penal 
João Sitônio Rosas, proferiu 
a palestra “Planejamento 
Estratégico como Ferra-
menta de Fortalecimento da 

Política de Reinserção So-
cial”. A gerente do Escritó-
rio Social,  assistente social 
Ana Paula Santos, destacou 
em sua apresentação “O 
Escritório Social e as Ações 
de Reinserção Social dos 
Egressos”.

Parceria garante curso a ex-presidiários

Foto: TJ/PBAna Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br  Comarca de Rio Tinto

Secretário Sérgio Fonseca deu palestra para os futuros professores do curso



Técnico do Botafogo fala sobre o planejamento para a próxima temporada e os principais objetivos

O atual técnico do Bo-
tafogo-PB, Gerson Gusmão, 
concedeu entrevista exclu-
siva na edição do Progra-
ma Cabine Esportiva da 
Rádio Tabajara FM, dire-
to de Novo Hamburgo–RS, 
e entre tantos assuntos, 
o comandante alvinegro, 
já confirmado para tam-
bém comandar a equipe, 
em 2022, fez um balanço 
sobre a temporada do Belo, 
ao mesmo tempo, em que 
revelou as expectativas,  a 
permanência no clube, de-
safios e planejamento para 
a temporada de 2022.

Assumindo o lugar de 
Marcelo Villar, em abril deste 
ano, o gaúcho de Novo Ham-
burgo veio com a missão 
tentar classificar a equipe 
para a segunda fase da Copa 
do Nordeste 2021, porém, 
sem êxito. Àquela época, o 
Botafogo – PB não seguiu ir 
adiante da próxima fase do 
torneio regional, somando 
oito pontos, o alvinegro ficou 
apenas na vice-lanterna do 
grupo B.

Restava a Gerson Gus-
mão o comando do clube 
frente a outras duas com-
petições para a temporada: 
Campeonato Paraibano e 
Campeonato Brasileiro Sé-
rie D, nas duas, o alvinegro 

amargurou mais dois in-
sucessos. No Paraibano, o 
clube foi eliminado na fase 
semifinal, nos pênaltis, pelo 
Campinense, ficando pelo se-
gundo ano consecutivo fora 
da disputa do Estadual. No 
Brasileiro Série C, o “Belo” 
mais uma vez deixou para 
trás o sonho de acesso à Sé-
rie B, quando foi eliminado 
na fase de quadrangular final 
pelo Ituano – SP.

Para salvar uma possí-
vel temporada sombria em 
2022, a equipe, também, so-
bre o comando de Gerson 
Gusmão, jogou a Pré-Copa 
da Nordeste para tentar ga-
rantir a vaga no torneio re-
gional do próximo ano. A 

classificação histórica veio 
no jogo de volta, contra o 
Vitória – BA, nos pênaltis, em 
Salvador, após dois jogos em-
patados no confronto. Dessa 

vez, triunfo do Botafogo – PB, 
garantia de participação na 
Copa do Nordeste 2022 e 
contribuição para a perma-
nência do treinador gaúcho à 
frente do clube.

Sobre a temporada à 
frente do clube, Gerson Gus-
mão avaliou seu trabalho 
como positivo, tendo como 
argumento o aproveitamen-
to ao longo das disputas sob 
o  seu comando.

“Os números compro-
vam o que conseguimos du-
rante essa temporada. Feliz-
mente no último jogo do ano 
conseguimos uma classifica-
ção histórica e importantís-
sima visando a temporada de 
2022 e também deixando ex-

pectativas no torcedor para 
disputar, novamente, a Copa 
do Nordeste, para própria 
receita do clube. Chegamos 
ao último jogo da Série C, 
dependo apenas do nosso 
grupo, formamos uma equi-
pe competitiva, infelizmente, 
não fizemos um bom jogo e 
acabamos eliminados. Foi 
um ano de aprendizado e re-
construção, vamos trabalhar 
para conseguir resultados, 
em 2022”, avaliou.

Gerson ainda fez revela-
ções sobre a sua permanência 
e falou dos planejamentos da 
formação do elenco para a 
temporada de 2022. Acompa-
nhe na sequência os melho-
res trechos da entrevista.

Depois do jogo contra 
o Vitória, ficou a expecta-
tiva para sua permanência 
no clube. A conquista da 
classificação foi prepon-
derante para que o clube 
firmasse a renovação de 
seu contato?

“Sem dúvidas. O ano sem 
a participação na Copa do 
Nordeste seria muito ruim 
para o Botafogo em termos 
financeiros. Ficaria muito in-
viável minha permanência, o 
clube dificilmente teria con-
dições de investir e manter 
uma equipe como foi a desse 
ano.  Com a classificação, o 
meu desejo foi permanecer, 
o clube me procurou, apre-
sentou uma proposta, e con-
sequentemente, firmamos o 
acordo”.

Você praticamente 
terá a oportunidade, de 
fato, de comandar e traba-
lhar junto com o clube na 
formação do elenco para a 
temporada. Quais as prio-
ridades neste momento e 
o seu nível de participação 

para a estrutura do elenco?
“A prioridade é a reno-

vação com boa parte dos 
atletas, que nós entendemos 
que podem contribuir com 
os objetivos do clube. Va-
mos disputar com petições 
importantes, precisamos de 
alguns reforços pontuais. 
A diretoria está atenta em 
situações bem adiantadas, 
quanto a essa questão, não 
abro mão de minha partici-
pação na indicação de con-
tratações, pois é importante 
analisar cada reforço e as 
características de nomes 
que já pensamos para com-
por o nosso elenco. Sugiro 
nomes para a avaliação da 
diretoria e a partir de um 
consenso, buscamos a con-
tratação. Algumas situações 
de renovações estão bem 
adiantadas, até fim de sema-
na definiremos os nomes de 
quem fica e quem sai, depois 
disso, é foco total em novas 
contratações”.

Três nomes foram im-
portantes para o clube na 

temporada, o zagueiro Wil-
lian Machado, o lateral di-
reito Sávio e o meia Tinga. 
Você espera contar com es-
ses jogadores e alguns ou-
tros nomes no seu elenco?

“O torcedor está atento o 
que acontece dentro de cam-
po, por isso cobram a per-
manência de bons jogadores. 
Willian Machado, Sávio e 
Tinga são atletas que tiveram 
uma regularidade muito boa, 
toda comissão técnica espera 
que eles permaneçam, es-
tamos negociando por essa 
possibilidade.” 

Nessa temporada, o 
clube atendeu ao pedido 
da torcida por jogadores 
que se identificavam com 
histórias da equipe, como 
por exemplo, Marcos Au-
rélio. Para a formação do 
novo elenco ele (Marcos 
Aurélio) é uma opção, ou a 
sua ideia é de buscar atle-
tas mais jovens?

“Marcos Aurélio é um 
jogador que tem uma histó-
ria bonita no clube, um atleta 

que dispensa comentários. 
Ele foi muito importante, 
talvez esse ano, mas fora do 
que dentro de campo. Ele en-
tendeu isso, que o momento 
era de uma situação diferen-
te. É um jogador que sempre 
tem espaço, tem condições 
de jogar, se ele permanecer 
será uma peça importante, 
como foi esse ano.”

O que o torcedor do 
Botafogo pode esperar do 
clube para a próxima tem-
porada?

“Tudo está sendo mon-
tado para formarmos uma 
equipe  compet i t iva ,  de 
maneira a buscar nossos 
objetivos. A expectativa é 
conseguirmos o título do 
Campeonato Paraibano, um 
boa participação na Copa 
do Nordeste e o acesso para 
Série B de 2023.”

O Botafogo de Gerson 
Gusmão vai disputar, em 
2022, o Campeonato Parai-
bano, a Copa do Nordeste e 
o Campeonato Brasileiro da 
Série C.

Fabiano Sousa 
fabianogool@gmail.com

Metas do Belo para 2022
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Neymar contundido
Craque sofre um entorse grave no tornozelo e 
vai desfalcar o PSG no Campeonato Francês e 
na Liga dos Campeões da Europa. Página 23
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Esportes
Foto: Ascom/Botafogo GersoN GusMão 

a eNtrevista

Gerson Gusmão está participando 
diretamente da formação do elenco 
para as disputas do Campeonato 
Brasileiro e Copa do Nordeste

Foto: Ascom/Botafogo

Gerson Gusmão está confiante na próxima temporada do Botafogo

 Os números 
comprovam o que 

conseguimos durante essa 
temporada. Felizmente, 
no último jogo do ano, 

conseguimos uma 
classificação histórica e 

importantíssima visando à 
temporada de 2022 



Etapa Inverno havia sido adiada por conta da pandemia e deve reunir pelo menos 2,5 mil corredores profissionais e amadores

Acontece neste domin-
go, 5, em João Pessoa, a eta-
pa Inverno do Circuito das 
Estações 2021. A corrida 
de rua, que deveria ter sido 
realizada em julho, preci-
sou ser adiada por conta da 
pandemia da Covid-19. Pelo 
menos 2.500 corredores 
profissionais e amadores 
são esperados no evento, 

Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Circuito das Estações será 
no próximo domingo, em JP

Esportes
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Abu Dhabi

Judô brasileiro é destaque 
em disputa internacional

A temporada de com-
petições internacionais do 
judô chegou ao fim no últi-
mo final de semana com a 
disputa do Grand Slam de 
Abu Dhabi, nos Emirados 
Árabes. E o judô brasileiro 
encerrou o ano da melhor 
forma possível, com duas 
atletas no pódio. Beatriz 
Souza (+78kg) confirmou 
o favoritismo e conquistou 
a medalha de ouro, sua pri-
meira em etapas de Grand 
Slam, enquanto Ketleyn 
Quadros (63kg) manteve 
a consistência de resulta-
dos e levou a medalha de 
bronze na categoria até 
63kg. A novata Eduarda 
Rosa (70kg) também lutou 
em Abu Dhabi, mas caiu na 
estreia.  

Atual número dois do 
mundo, Bia chegou ao úl-
timo Grand Slam do ano 
como cabeça-de-chave nú-
mero um. Ela precisou de 
apenas duas lutas para con-
quistar a medalha de ouro. 
Primeiro, bateu a mongol 
Adiyasuren Amarsaikhan 

Quando os noventas 
minutos da partida de hoje 
agendada para as 20 horas, 
no estádio Almeidão, em 
João Pessoa, envolvendo as 
equipes do Auto Esporte 
e Serrano acabar, a Paraí-
ba vai conhecer o terceiro 
clube que irá disputar a 
elite do futebol paraibano, 
em 2022. Os times chegam 
para o confronto após te-
rem sido eliminados na 
fase semifinais da Segun-
da Divisão do Campeonato 
Paraibano, para Sport La-
goa Seca e CSP – equipes 
que já garantiram o acesso 
para a Primeira Divisão no 
ano que vem.

O regulamento da 
disputa da segunda divi-
são deste ano estabelece 
o acesso de três clubes 
semifinalistas para a elite 
do futebol paraibano, em 
2022, sendo os finalistas 
os dois primeiros times 
a garantirem a vaga. Os 
perdedores dessa fase do 
torneio disputam a última 
vaga, em jogo único, com 
cobranças de pênaltis, em 

caso de empate durante os 
noventa minutos.

Mesmo com a elimi-
nação na semifinal para 
o Sport Lagoa Seca, o 
Auto Esporte sabe que 
essa partida será o último 
trunfo da equipe na tenta-
tiva de retornar à elite do 
futebol da Paraíba, no pró-
ximo ano. Apesar de ainda 
frustrado após ter perdido 
a chance de disputar o tí-
tulo da segundona do es-
tadual 2021, o treinador 
Douglas Andrade acredita 
no acesso com vitória do 
“Macaco Autino” frente o 
“Lobo da Serra”.

“Trabalhamos muito 
para a conquista do título, 
infelizmente, não conse-
guimos. O foco agora é o 
acesso e acredito muito 
que vamos alcançar. Mas, 
é preciso termos cautela, 
trabalhamos o psicológico 
dos jogadores depois da 
eliminação nas semifinais, 
sabemos de nossa qualida-
de, não podemos ser sur-
preendidos dentro de casa. 
Vamos buscar esse acesso”, 
comentou.

O adversário do Auto 
Esporte tenta deixar para 

trás a má impressão que 
ficou nas disputas dos dois 
jogos semifinais. O Serra-
no não conseguiu marcar 
e ainda sofreu impressio-
nantes treze gols nos pla-
cares agregados contra o 
CSP, sendo duas goleadas 
de 7 a 0 e 6 a 0. No entan-
to, o “Lobo da Serra” agora 
tenta equilibrar a partida 
para também conseguir o 
acesso.

“Entramos na compe-
tição como azarões. Tudo 
que foi disputado nas parti-
das contra o CSP ficou para 
trás, nosso objetivo agora é 
o acesso. Espero que o time 
entre focado e tenha uma 
ascensão nesse jogo deci-
sivo”, disse o presidente do 
Serrano, Valdir Cabral.

A Federação Paraiba-
na de Futebol – FPF es-
calou Afro Rocha de Car-
valho Filho, como árbitro 
central; Rafael Guedes de 
Lima e Marcelo Paulino de 
oliveira como assistentes; 
José de Arimatéia Freire 
de Sá, quarto árbitro; e 
Matheus Charles Rodri-
gues Marques  como árbi-
tro reserva para comanda-
rem a partida.

Auto Esporte e Serrano lutam 
hoje por vaga na 1a Divisão
Fabiano Sousa 
fabianogool@gmail.com

Da Redação com um ippon escandaloso 
destacado até pela Federa-
ção Internacional de Judô 
em suas redes sociais.  

Na decisão, a brasilei-
ra encarou a atleta mais 
pesada do Circuito Mun-
dial, a francesa Léa Fontai-
ne, campeã europeia júnior 
e prata no Grand Slam de 
Paris. Com mais mobilida-
de e técnica, Beatriz proje-
tou Fontaine ao chão para 
marcar um waza-ari no iní-
cio da luta e administrou a 
vantagem forçando ainda 
duas punições à adversá-
ria. Vitória e ouro inédito 

para Bia em Grand Slam.  
Os mil pontos não se-

rão suficientes para ultra-
passar a francesa Romane 
Dicko, bronze em Tóquio, 
que fechará o ano como 
número um do mundo. 
No entanto, Beatriz fecha 
2021 como a melhor bra-
sileira no ranking mundial.  

Retornando às compe-
tições depois do sétimo lu-
gar nos Jogos Olímpicos de 
Tóquio, Ketleyn Quadros 
mostrou que ainda está em 
grande forma e garantiu 
sua segunda medalha em 
Grand Slam neste ano.

Brasileiras exibem, com orgulho, as medalhas conquistadas em Abu Dhabi

Foto: Ascom/CBJ

que disponibiliza os percur-
sos de cinco e 10 quilôme-
tros com largada e chegada 
no Largo da Gameleira, em 
frente ao Centro Turístico 
Tambaú. As inscrições ainda 
estão abertas e podem ser 
feitas através do site circui-
todasestacoes.com.br

No menor trecho os 
participantes correrão pela 
avenida Cabo Branco no 
sentido bairro retornan-
do em frente ao Food Park 

de mesmo nome. Já para 
quem vai encarar os 10 qui-
lômetros o retorno acon-
tece próximo ao Gulliver 
Mar restaurante, na região 
conhecida como Ponta do 
Cabo Branco. 

Segundo a organização 
do evento, todos os proto-
colos sanitários serão se-
guidos, sendo necessária a 
comprovação da imuniza-
ção completa contra a Co-
vid-19, no ato da retirada 

do kit. É obrigatório tam-
bém o uso de máscara antes 
e depois da corrida, sendo 
opcional durante o trajeto. 
O Circuito das Estações é 
realizado na capital desde 
2018, quando acontecem 
quatro corridas por ano. 

Adriane Lira começou 
a correr há cinco anos e não 
perde uma prova. A estudan-
te de educação física conta 
que já participou de outras 
edições do Circuito das Es-

tações e que, mesmo tendo 
ficado um tempo parada, 
acredita que vai completar 
os 10 quilômetros com tran-
quilidade. O melhor, conta, 
além da prática da corrida 
é a celebração entre ami-
gos. “Sempre vai uma turma 
grande. Domingo estaremos 
em nove pessoas e o clima é 
de confraternização”. É, mas 
Adriane conta que mesmo 
entre amigos, não há como 
deixar de lado a disputa.

É necessária a 
comprovação da 

imunização completa 
contra a covid-19, no 
ato da retirada do kit

Prevenção

Foto: Secom/PMJP

Corrida promete reunir milhares de 
corredores na orla de João Pessoa
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Craque teve 
uma entorse 

muito forte 
no tornozelo 

e deverá ficar 
cerca de oito 

semanas longe 
dos gramados  

O ano de 2021 dentro 
dos gramados acabou para 
Neymar no último domin-
go, na visita ao Saint-É-
tienne, pelo Campeonato 
Francês. Ao tentar pular 
um adversário, o brasi-
leiro pisou em falso no 
chão e acabou virando o 
tornozelo esquerdo. Foi 
retirado de campo choran-
do. Após exames, o Paris 
Saint-Germain anunciou 
que o atacante sofreu uma 
lesão ligamentar e ficará 
ausente dos jogos "entre 
seis e oito semanas."

Após a vitória por 3 a 
1, Neymar deixou o está-
dio amparado por mule-
tas, sem conseguir colocar 
o pé esquerdo no chão e 
foi submetido a exames 
mais  detalhados já  em 
Paris que confirmaram a 
gravidade da lesão.

"Os exames realizados 
confirmam que Neymar 
Jr sofreu uma entorse no 
tornozelo esquerdo com 
lesão ligamentar. É previsí-
vel uma indisponibilidade 
de seis a oito semanas. Um 
novo exame será feito nesta 
quarta-feira para especifi-
car a evolução", anunciou o 
clube francês.

Neymar deve desfal-
car o PSG por até oito par-
tidas e perderá as tradi-
cionais "peladas" de fim 
de ano que costuma dis-
putar com os amigos no 
Brasil. Caso fique o tempo 
máximo em recuperação, 
chegará sem ritmo para 
a  p róx i m a  ro d a d a  d a s 
Eliminatórias Sul-Ameri-
canas, no fim de janeiro, 
quando estará retornando 
ao PSG.

A Seleção Brasileira 
visita o Equador, dia 27 de 
janeiro. No dia 1º de feve-
reiro hospeda o Paraguai. 
Apesar de classificada, a 
equipe de Tite vai encarar 
dois rivais em busca da 
vaga e promete não facili-
tar para não prejudicar os 
demais adversários tam-
bém lutando para ir à Copa 
do Mundo do Catar.

Agência Estado 

Neymar sofre uma contusão 
grave e vai desfalcar o PSG 

Dependendo da 
recuperação de 

Neymar, ele pode 
ficar fora dos jogos da 

Seleção Brasileira 
nas Eliminatórias 
Sul-Americanas

Foto: Divulgação/PSG

Neymar pisou em um buraco 
do campo e torceu o tornozelo, 
afetando os ligamentos, e não 
deverá jogar mais em 2021

Agência Estado 

Pandemia

Bayern volta a jogar sem os torcedores
O Bayern de Munique 

terá de jogar novamente 
sem público na Allianz Are-
na. Nesta terça-feira, o pri-
meiro-ministro da Baviera, 
Markus Söder, confirmou o 
retorno das restrições para 
os torcedores por causa do 
aumento do número de ca-
sos do novo coronavírus. 
Ele defendeu que esta me-
dida seja adotada em todo 
o país.

"É importante decidir 
de forma unitária para todo 
país que os espectadores 
não sejam admitidos. Se 
isso não funcionar, faremos 
isso sozinhos na Baviera", 
afirmou Markus Söder, em 
entrevista ao canal Bayeris-
cher Rundfunk. "O futebol 
tem um papel importante 
como exemplo. No momen-
to, temos de reduzir o con-

tato entre as pessoas em 
todos os lugares."

A decisão acontece pou-
co tempo depois de um de-
creto já reduzir o número 
de torcedores nos estádios. 
A participação em jogos foi 
limitada para no máximo 
25% da capacidade há dez 
dias. Markus Söder defen-
deu que, com a Alemanha 
imersa na quarta onda da 
covid-19, o fluxo de entrada 
e saída de torcedores das 
arenas não se justifica neste 
momento.

A medida vai vigorar 
pelo menos até o final do 
ano, período em que o Ba-
yern de Munique terá duas 
partidas pelo Campeonato 
Alemão - contra o Mainz, 
dia 11, e Wolfsburg, dia 17 
- e outro compromisso pela 
Liga dos Campeões, dian-
te do Barcelona, dia 8. Ou-
tros clubes bávaros, como o 

Augsburg e Greuther Fürth, 
também terão de atuar sem 
público.

A incidência cumulativa 
ao longo de sete dias caiu 
ligeiramente na Baviera na 

terça-feira pelo quarto dia 
consecutivo e ficou em 618,2 
novas infecções por 100.000 
habitantes. Enquanto isso, 
em toda a Alemanha, a in-
cidência caiu pela primeira 

vez após um mês de picos 
contínuos, com 452,2 novas 
infecções em comparação 
a 452,4 na segunda-feira, 
segundo dados do Instituto 
Robert Koch (RKI).

A pandemia do coronavírus voltou a crescer na Alemanha e os jogos em Munique serão disputados sem público

Foto: Divulgação

A China admitiu nesta 
terça-feira que a nova va-
riante da Covid-19, chama-
da Ômicron, se tornou alvo 
de preocupação por parte 

da organização da Olimpía-
da de Inverno, marcada para 
ser disputada na capital Pe-
quim entre os dias 4 e 20 de 
fevereiro de 2022. Apesar 
disso, o país disse estar con-
fiante sobre o assunto.

"Isto significará alguns 
desafios em termos de luta 
contra a pandemia. Mas a 
China tem experiência no 
tema e estou plenamente 
confiante de que os Jogos 
Olímpicos acontecerão sem 
problema", declarou Zhao 
Lijian, porta-voz do minis-
tério chinês das Relações 
Exteriores.

A China mantém uma 
das regras mais restritas 
do mundo quanto a viagens 
e entrada no país em rela-
ção à pandemia. O país já 
avisou que não permitirá a 
presença de espectadores 
estrangeiros na Olimpíada. 
Atletas, funcionários e jor-
nalistas ficarão confinados a 

bolhas sanitárias durante a 
competição, que acontecerá 
em três locais distantes no 
centro da cidade

Todos terão que estar 
com a vacinação completa e 
vão precisar respeitar uma 
quarentena de 21 dias ao 
desembarcarem em solo 
chinês. Além disso, os par-
ticipantes serão submeti-
dos a testes diários. A China 
ainda não registrou casos 
da Ômicron no país, mas 
foram detectados casos no 
território semiautônomo de 
Hong Kong.

A nova variante é o 
mais novo desafio enfren-
tado pela organização da 
Olimpíada, que vem sendo 

alvo de críticas desde a 
escolha de Pequim como 
sede porque a cidade não 
conta com neve natural. 
Além disso, a China en-
frenta críticas por conta 
da questão dos direitos 
humanos e, mais recente-
mente, encara as acusa-
ções de abuso sexual da 
tenista Shuai Peng contra 
um ex-líder do Partido Co-
munista chinês.

A Associação de Tênis 
Feminino (WTA, na sigla em 
inglês), políticos e os prin-
cipais jogadores do circuito 
também levantaram preo-
cupações sobre a segurança 
da tenista, que chegou a fi-
car incomunicável por dias.

Jogos Olímpicos de Inverno ameaçados
Agência Estado 

A chegada da nova variante Ômicron põe em risco a realização das Olimpíadas

Foto: Divulgação
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Entre janeiro e novembro deste ano, mais de 360,5 mil brasileiros morreram vítima de algum problema no coração

Eletrocardiograma preventivo 
pode evitar mortes por infarto

Entre 1º de janeiro e 25 
de novembro deste ano, mais 
de 360,5 mil pessoas morre-
ram vítimas de algum pro-
blema no coração no Brasil, 
conforme dados do Cardiô-
metro, o indicador do número 
de mortes por doenças cardio-
vasculares no país, criado pela 
Sociedade Brasileira de Car-
diologia (SBC). Muitas dessas 
mortes poderiam ser evitadas 
ou postergadas com cuidados 
preventivos e medidas tera-
pêuticas. Dentre as formas de 
prevenção, está a realização 
do eletrocardiograma (ECG).

Exame simples e de baixo 
custo, o eletrocardiograma é 
rápido e indolor. Mesmo com 
os avanços da medicina, ainda 

hoje é considerado um dos exa-
mes mais solicitados na cardio-
logia (tanto em ambulatórios, 
quanto em unidades de urgên-
cia e emergência) para o diag-
nóstico de diversas doenças.

“O eletrocardiograma é 
um exame que avalia a ati-
vidade elétrica do coração 
através de eletrodos fixa-
dos na pele. A partir disso, é 
possível detectar o ritmo do 
coração e o número de bati-
mentos por minuto”, explica 
o cardiologista e pesquisador 
paraibano Valério Vasconce-
los, um dos autores e também 
editor do livro ‘Eletrocardio-
grama simples: guia de bolso’ 
(Editora Manole).

O resultado do exame é 
registrado em gráficos que 
comparam a atividade do pa-

ciente com o padrão, indican-
do se a atividade cardíaca está 
dentro da normalidade ou se 
há alterações nos músculos 
e nervos do coração. A partir 
da realização do ECG, afirma 
Valério Vasconcelos, é possí-
vel diagnosticar a existência 
de vários problemas cardía-
cos, como arritmias, aumento 
do coração, entupimento nas 
artérias do coração, proble-
mas nas válvulas do coração, 
problemas na membrana que 
envolve o coração e doença 
de chagas.

Conforme o cardiologista, 
o eletrocardiograma também 
pode ser indicado para verifi-
car a saúde do coração quando 
o paciente apresenta outras 
condições, como pressão alta, 
colesterol alto, tabagismo, 

diabetes e histórico familiar 
de doença cardíaca precoce. 
“Esse exame também é comu-
mente solicitado na avaliação 
pré-operatória e antes de libe-
rar para atividade física. O ele-
trocardiograma é um exame 
rápido, simples e indolor e não 
há contraindicações, poden-
do ser realizado em qualquer 
pessoa”, afirma o médico.

O cardiologista Valério 
Vasconcelos ressalta, po-
rém, que há medicamentos 
que podem alterar o resulta-
do do ecocardiograma, por 
isso o médico que assiste o 
paciente deve ser informado. 
“Nesse contexto, estão alguns 
remédios para pressão, para 
arritmias, antidepressivos, 
antibiótico, antifúngicos, en-
tre outros. Como eles podem 

alterar o resultado do exame, 
é necessário informar seu uso 
ao médico”, orienta.

Como é feito?
Para a realização do ECG, 

o paciente fica deitado numa 
maca em repouso por cinco 
minutos antes do procedi-
mento, para que o resultado 
não sofra influência de fatores 
externos, tais como atividades 
físicas ou uso de cigarros. Em 
seguida, são colocados eletro-
dos na parede torácica ante-
rior (região frontal do peito), 
nos punhos e tornozelos, e 
aplica-se um gel sobre esses 
dispositivos para facilitar a 
medição da corrente elétrica. 
A pele deve estar bem limpa 
e desengordurada nos locais 
de fixação dos eletrodos. Se o 

corpo do paciente tiver mui-
tos pelos, a depilação deve 
ser feita. Caso a pele seja es-
pecialmente oleosa, deve ser 
promovida uma limpeza local 
com álcool.

O eletrocardiograma 
deve ser executado perio-
dicamente, dependendo da 
faixa etária e do sexo biológi-
co. Mulheres a partir dos 50 
anos e homens a partir dos 
40 anos devem fazer o ECG 
padrão anualmente. A partir 
dele pode ser recomendado o 
teste de esforço (caso neces-
sário), como para indivíduos 
que pretendem começar a se 
exercitar na academia. O ele-
trocardiograma também pode 
ser requisitado em exames 
admissionais e demissionais 
para trabalhadores.

1521 — Papa Leão X
1866 — George Everest, geógrafo e topógrafo britânico
1903 — João Soares Neiva, militar e político (PB)
2014 — Tobias Di Pace Maranhão, 
radialista, árbitro de futebol e cronista esportivo (PB)
2019 — Paulo Nunes Batista, 
escritor, poeta, repentista, cordelista e jornalista (PB)

Mortes na História

Obituário

Virgil Abloh
28/11/2021 – Aos 41 anos, em Illinois, 
Estados Unidos, de angiossarcoma cardía-
co (uma forma rara e agressiva de câncer). 
Designer norte-americano era diretor 
artístico da coleção de roupas masculinas 
da Louis Vuitton e CEO da Off-White.

Foto: Reprodução

Maria Aparecida de Souza (Cida)
29/11/2021 – Aos 63 anos, em João 
Pessoa (PB), vítima de uma picada de 
aranha, que provocou uma infecção 
generalizada. Servidora pública esta-
dual, trabalhava no setor financeiro 
do Jornal A União desde 1984, sendo 
uma das funcionárias mais antigas da Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC).

Foto: Redes Sociais

José de Ribamar Araújo Filho (Zé Filho)
28/11/2021 – Aos 43 anos, em Luzilândia 
(PI), em decorrência de tiros. Prefeito de 
Madeiro (PI) pelo Progressistas foi baleado 
quando estava em um campo de futebol no 
município. Nascido em 1º de outubro de 
1978, era motorista quando foi eleito para 
vereador em 2014. Em 2020 foi eleito pela primeira vez para 
o cargo de prefeito após conseguir 62,10% dos votos.

Foto: Instagram

Aforismo
“Acredito que nossa 

existência continua com 
outras energias vibratórias. 

Não acredito no final da 
vida e, se não há final, não 

há do que ter medo.”(Val Donato)
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CONTATOS 

n Para críticas, correções, colaborações, 
sugestões, informações sobre óbitos e propostas 
de temas relacionados à Seção Memorial do 
jornal A União, o leitor pode entrar em contato 
pelo e-mail jorgerezende.imprensa@gmail.com 
ou pelo WhatsApp (83) 98854-1491.

Da Redação

Frank Williams
28/11/2021 – Aos 79 anos, de causa 
não divulgada. Considerado uma das 
maiores lendas do automobilismo 
mundial. Além de fundador da equipe 
Williams, foi piloto e mecânico. Em 17 
anos, entre 1980 e 1997, a escuderia 
Williams conquistou nove títulos de construtores e sete 
de pilotos. Em 1986, ele sofreu um acidente de carro, na 
França, que o deixou paraplégico. A equipe Williams, sob 
seu comando, conquistou 313 pódios, com 114 vitórias.

Foto: Fracois Lenoir

Breves & Curtas
# “Fui assassinada pelo meu marido” I
“Eu fui Michal Sela”, diz a mulher morta, olhando diretamente 
para a câmera. “Em 2019, fui assassinada pelo homem que 
era meu marido, o assassino Eliran Malul. E hoje, depois de 
perder minha vida, apelo a vocês: ouçam minha voz”. O vídeo 
é parte de uma campanha pública educativa de Israel que usa 
tecnologia de inteligência artificial para trazer cinco mulhe-
res assassinadas de volta à vida para alertar outras mulheres 
sobre como se protegerem de relacionamentos abusivos.

# “Fui assassinada pelo meu marido” II
Os vídeos são feitos com fotos das mulheres antes de elas 
morrerem, e recorrem à tecnologia para criar animações 
em vídeo que as mostram falando dubladas por atrizes. Eles 
foram produzidos pela start-up de aprendizado profundo D-ID 
para marcar o Dia Internacional da Eliminação da Violência 
Contra as Mulheres, no último dia 25 de novembro. Entre as 
mulheres destacadas está Sela, que tinha 32 anos quando foi 
morta a facadas pelo marido diante da filha pequena em 2019. 
O marido foi condenado por assassinato no mês passado.

# Condenados à morte por extremismo no Egito
A justiça egípcia condenou 22 acusados de extremismo à 
morte, incluindo um ex-oficial de polícia, por 54 ataques, entre 
eles o assassinato de uma autoridade do serviço de inteligên-
cia. Além das condenações à morte, que não podem ser objetos 
de recursos porque todas as apelações legais foram esgota-
das, o tribunal confirmou as penas, em alguns casos, à prisão 
perpétua, contra 118 acusados. Todos os condenados foram 
acusados de relação com o líder extremista egípcio Hisham el 
Ashmawy, ex-oficial das Forças Especiais que pegou em armas 
contra as autoridades e foi executado em março de 2020.

# Gado criado em cima de cemitério indígena
Txai Suruí, indígena e ativista de Rondônia, denunciou 
nas redes sociais no último dia 25 a invasão, queimadas e 
desmatamento de parte da terra indígena Uru-Eu-Wau-Wau. 
Segundo a jovem, os invasores destruíram um antigo cemi-
tério indígenas para criar gado. Na denúncia, ela diz que um 
incêndio foi registrado pelo satélite da Nasa em setembro 
deste ano e o fogo tomou uma proporção tão grande que 
se tornou perceptível mesmo para os povos indígenas que 
vivem em aldeias distantes.

# Estátua roubada de cemitério há seis anos é recuperada
Equipe do Setor de Investigações Gerais (SIG) da 1ª Dele-
gacia de Polícia Civil de Corumbá, no Mato Grosso do Sul, 
recuperou uma estátua de bronze que havia sido furtada 
de um cemitério na cidade, a 429 quilômetros de Campo 
Grande, em 2015. A imagem de bronze do “Sagrado Coração” 
estaria sendo vendida em um grupo de vendas e trocas no 
Facebook. Ela tinha sido furtada de uma lápide no Cemitério 
Santa Cruz, em Corumbá, há seis anos.

Anselmo José da Gama
28/11/2021 – Aos 66 anos, em Lauro 
de Freitas (BA), por problemas res-
piratórios causados por uma pneu-
monia. Era taata e líder do Terreiro 
Mokambo. Conciliava a atividade 
religiosa com a vida acadêmica. Era 
bacharel no Curso de Secretariado Executivo da Uni-
versidade Católica do Salvador, mestre em Educação e 
concluía o doutorado em Estudos Multidisciplinares na 
Universidade Estadual da Bahia (Uneb). Participava da 
Rede Nacional de Saúde dos Povos de Terreiro e da Rede 
Baobá, em Salvador. O Terreiro Mokambo abriga o es-
paço museológico Memorial Kisimbiê – Águas do Saber, 

Foto: Tacun Lecy

Norodom Ranariddh
28/11/2021 – Aos 77 anos, em Paris, 
França. Príncipe foi o primeiro chefe de 
governo do Camboja democraticamente 
eleito após o regime dos Khmers Verme-
lhos. Ganhou as primeiras eleições demo-
cráticas em 1993. Ele era meio-irmão do 
atual rei, Norodom Sihamoni, e filho do monarca anterior, 
Norodom Sihanouk.

Foto: CNN-Portugal

Francisco de Assis Almeida Brasil
28/11/2021 – Aos 92 anos, em Teresina 
(PI), após uma cirurgia ocorrida dois dias 
antes. Escritor piauiense havia sofrido uma 
queda em sua casa, fraturando o fêmur. 
Ocupava a Cadeira 36 da Academia Piauien-
se de Letras (APL). Deixou 106 obras 
escritas e publicadas. Romancista, cronista, crítico literário e 
jornalista, era nascido na cidade de Parnaíba (PI) em 1929.

Foto: APL

premiado pelo Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan) como espaço de visibilidade e manutenção 
da tradição Bantu no Brasil. O taata do Candomblé de nação 
Angola é semelhante ao babalorixá ou pai de santo nos ter-
reiros da nação Ketu.

Paulinho Camafeu
29/11/2021 – Aos 73 anos, em Salvador 
(BA), em decorrência de problemas car-
díacos. Cantor e compositor baiano, autor 
de inúmeros hinos do Axé Music, como ‘Ilê 
Aiyê’ (‘Que bloco é esse?’), ‘Afoxé Badauê’, 
e ‘Menina do Cateretê’. Ao lado de Luiz 
Caldas, é autor de ‘Fricote’, canção que é considerada a pedra 
fundamental do Axé Music.

Foto: Divulgação

David Gulpilil
29/11/2021 – Aos 68 anos, na Austrália, 
de câncer no pulmão. Ator e dançarino 
australiano de origem indígena. Em qua-
se 50 anos de carreira, atuou em cerca 
de 40 filmes e séries, entre eles ‘Geração 
Roubada’, ‘Crocodilo Dundee’, ‘TheLefto-
vers’ e ‘Austrália’, este último ao lado de Nicole Kidman e 
Hugh Jackman.

Foto: Nikki Short
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Dubai: Prefeitura diz que STF 
não suspendeu desocupação
Em nota, gestão alega que o Supremo determinou fornecimento de informações sobre a realocação dos desalojados; CEDH discorda

No fim da noite da segun-
da-feira, a Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa publicou 
uma nota informando que a 
decisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF), publicada na se-
gunda-feira, não determinava 
a suspensão da ordem de de-
socupação e sim que o Estado 
da Paraíba e a capital forneçam 
informações sobre a realocação 
dos desalojados a respeito da 
capacidade de mantê-los as-
sentados.

A prefeitura informou 
ainda que tais informações 
serão prontamente prestadas 
ao Supremo Tribunal Federal. 
Devem ser listadas as medidas 
humanitárias e sociais promo-
vidas pelos entes para com os 
desalojados, com o acompa-
nhamento do Ministério Públi-
co Estadual.

Com a peça do processo 
publicada oficialmente pelo 
STF na terça-feira, o ministro 
Alexandre de Moraes reconhe-
ceu que a decisão da 4ª Vara 
da Fazenda Pública de João 
Pessoa, em princípio, cumpriu 
o que determina a decisão do 
ministro Luís Roberto Barro-
so, prolatada na Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental (ADPF) 828, que 
proíbe a desocupação de áreas 
durante a pandemia de Co-
vid-19, mas prevê excepciona-

lidades como em “situações em 
que a desocupação se mostre 
absolutamente necessária para 
o combate ao crime organizado 
– a exemplo de complexos ha-
bitacionais invadidos e domi-
nados por facções criminosas 
– nas quais deve ser assegurada 
a realocação de pessoas vulne-
ráveis que não estejam envolvi-
das na prática dos delitos”, rela-
ta Alexandre de Moraes. 

No entanto, mesmo reco-
nhecendo o cumprimento da 
ação, a suspensão ocorreu em 
decorrência do destaque sobre 
as condições da realocação das 
pessoas vulneráveis que não 
estão envolvidas com práticas 
de delitos, um dos motivadores 
para a ordem de desocupação 
da área, e ainda a inexistência 
de informações de local hábil 
a assentar as famílias eventual-
mente desalojadas aliada ao 
cumprimento da ordem de de-
socupação. 

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) esclareceu que 
a liminar não autoriza o retor-
no das pessoas para a área já 
desocupada, tendo efeito de 
suspensão da continuidade 
da desocupação, caso existam 
atos pendentes, elencados por 
Alexandre de Moraes na peça. 
Determinando ações imediatas 
relativas à acomodação ade-
quada, inclusive a concessão do 
aluguel social.

O ministro da Suprema 
Corte determinou que o Esta-

do da Paraíba e o município 
de João Pessoa sejam oficiados 
para que prestem informações, 
especialmente sobre a capaci-
dade de assentar, em novo lo-
cal, as famílias eventualmente 
desalojadas.

O Conselho Estadual de 
Direitos Humanos (CEDH), por 
sua vez, informou que, com a 
liminar concedida, a ordem da 
4ª Vara de Fazenda Pública da 
Capital não subsiste mais no 
mundo jurídico e que é digna 
de repúdio. 

“A tentativa da Prefeitura 
de João Pessoa de criminalizar 
os moradores da comunidade 
‘Dubai’, tendo-os, indistinta-
mente, sem individualização 
de condutas, como traficantes e 
praticantes de degradação am-
biental, incluindo centenas de 
idosos e crianças, somando-se 
a isso o sofrimento oriundo das 
violações de Direitos Humanos 
já cometidas e o preconceito 
que as famílias terão de en-
frentar doravante”, declarou o 
CEDH, em nota. 

Desde a última terça-fei-
ra, as famílias desalojadas da 
comunidade de Dubai foram 
distribuídas entre o Ginásio 
do Centro Profissionalizante 
Deputado Antônio Cabral (CP-
DAC), no bairro do Valentina, a 
Escola João Gadelha e o Ginásio 
Hermes Taurino, ambos em 
Mangabeira. As famílias recla-
mam do abandono e das condi-
ções em que estão vivendo.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

João Ker
Agência Estado

MPPB recomenda assistência às famílias 

Ainda na segunda-feira, o Minis-
tério Público da Paraíba expediu uma 
recomendação conjunta à Prefeitura 
Municipal de João Pessoa com medidas 
que deveriam ser tomadas para garan-
tir assistência adequada e moradia às 
famílias que foram retiradas da área 
conhecida como Dubai e que estão 
abrigadas provisoriamente em escolas 
e ginásios. 

Foi recomendado que a prefeitura 
finalize, em números exatos, o cadas-
tramento das famílias desalojadas, 
especificando quantidade de famílias 
que possuem: pessoas com deficiência 
ou que apresentem doenças crônicas 
degenerativas (comprovadas por laudo 
médico), pessoas idosas, gestantes, 
crianças e adolescentes. 

Além disso, deve incluir no Progra-
ma Auxílio-Moradia do município de 
João Pessoa as famílias desalojadas, 
atendidos os requisitos previstos no art. 
2º da Lei Municipal nº 13.776/2019, 
desburocratizando, em face da urgên-
cia, a obtenção de parecer favorável, 
da equipe técnica da Secretaria de 
Desenvolvimento Social (Sedes). 

A prefeitura deve ainda pagar o 
auxílio-moradia pelo prazo necessário 
à conclusão do processo de reassenta-
mento com a entrega de unidades ha-
bitacionais, por serem famílias inseridas 
em projeto de reassentamento do mu-
nicípio de João Pessoa, cujas moradias 
estavam situadas em área ocupada 
irregularmente e que precisaram ser 
removidas por interesse público. 

A recomendação destaca ainda 
que relatórios do setor de assistência 
social dos Centros de Apoio do MPPB 
apontam que não há local adequado 
para acolhimento das famílias, care-

cendo de medidas resolutivas reco-
mendadas pelo órgão. Como garantir 
condições básicas para as famílias alo-
jadas, bem como acompanhamento da 
situação epidemiológica a respeito da 
Covid-19.

Outras medidas foram para que 
a prefeitura faça uma busca ativa de 
imóveis, cujo aluguel possa ser pago 
com o valor do auxílio-moradia, que 
sejam residenciais, não coletivos, de 
propriedade particular, localizados 
no município de João Pessoa, o mais 
próximo possível do local onde antes 
as famílias moravam, com adequadas 
instalações elétricas e hidráulicas, com 
condições positivas de salubridade, 
ventilação, iluminação e estabilidade 
estrutural e de tamanho adequado ao 
número de membros da família que o 
habitará.

Determinar a abertura de vagas 
em creches e escolas municipais para 
receber as crianças relocadas. Provi-
denciar o transporte escolar de crianças 
e adolescentes que estiverem em aulas 
presenciais enquanto o assentamento 
em escolas e ginásios durar. Inserir pes-
soas interessadas no banco de vagas na 
busca de empregos por intermédio do 
Sine, além de promover a participação 
destes em cursos profissionalizantes 
ou em curso de alfabetização e/ou de 
elevação de escolaridade.

O acompanhamento das famí-
lias pelos Centros de Referência em 
Assistência Social (CRAS), Conselhos 
Tutelares e Conselhos Municipais, para 
garantia de seus direitos fundamentais 
também faz parte das solicitações do 
MPPB.

A recomendação foi expedida pe-
las Promotorias de Justiça de Defesa da 
Cidadania, de Defesa do Meio Ambien-
te e de Defesa dos Direitos da Criança 
e do Adolescente de João Pessoa.

Tênis de Mesa 

Socioeducandos do CEA-JP 
participam do Primeiro Torneio

A busca constante da 
qualidade do atendimento 
socioeducativo, por meio 
da educação, esporte e cul-
tura, vem se tornando uma 
rotina nas unidades socioe-
ducativas da Fundação De-
senvolvimento da Criança e 
do Adolescente “Alice de Al-
meida” (Fundac), e a Escola 
Cidadã Integral Socioedu-
cativa tem sido uma grande 
parceira nessa construção. 
Na tarde da segunda-feira 
(29), os socioeducandos 
do Centro Educacional do 
Adolescente (CEA), em João 
Pessoa, vivenciaram mais 
um momento marcante 
com o Primeiro Torneio de 
Tênis de Mesa, idealizado 
por um professor de Edu-
cação Física.

De acordo com Pau-
lo Henrique, coordenador 

pedagógico no Centro Edu-
cacional do Adolescente 
(CEA), o principal objetivo 
do torneio foi estimular 
tanto o desenvolvimento 
integral do socioeducan-
do (mental e corporal), 
quanto para a importância 
de saber lidar com limi-
tes, regras e competição. 
“Entender que pedagogi-
camente o torneio pode 
ser um elemento voltado 
à cooperação, e não como 
uma atividade de rivalida-
de”, enfatizou.

“Devido a situação da 
pandemia mundial, as au-
las de práticas esportivas 
na escola foram tempora-
riamente canceladas, mas, 
com o início das aulas no 
modelo híbrido, que mes-
cla aulas presenciais e vir-
tuais, surgiu a possibilida-

de de voltar às atividades 
esportivas, mantendo todo 
o protocolo de segurança”, 
relatou o coordenador pe-
dagógico.

A iniciativa de promo-
ver o Torneio de Tênis de 
Mesa no CEA partiu das 
aulas ministradas pelo 
professor Walter Gomes 
de Albuquerque, sobre a 
modalidade esportiva. “Há 
mais de três meses, venho 
ministrando aulas de tênis 
de mesa para os internos. 
No início, com aulas remo-
tas e vídeos demonstran-
do a maneira de jogar o 
esporte. Em seguida, vie-
ram as aulas presenciais 
tão aguardadas por eles, 
onde muitos, em sua gran-
de maioria, não tinham a 
mínima noção de como era 
a modalidade”, comentou.

Foto: Secom-PB

Iniciativa de promover o Torneio de Tênis de Mesa partiu de aulas ministradas sobre a modalidade esportiva

Anvisa identifica dois casos da 
variante Ômicron no Brasil

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
fez a identificação prelimi-
nar de dois casos de infecção 
pela variante Ômicron do co-
ronavírus ontem. Ambos os 
pacientes são brasileiros e a 
identificação da cepa foi feita 
após sequenciamento genéti-
co realizado pelo laboratório 
Albert Einstein.

Um dos pacientes teria 
desembarcado em Guarulhos 
no último dia 23, vindo da 
África do Sul e portando re-
sultado negativo de teste RT
-PCR. Dois dias depois, ele e a 
esposa tentaram retornar ao 
país africano quando fizeram 
um novo teste no aeroporto 
que deu positivo para o coro-
navírus.

Após o resultado, am-
bos os testes foram sequen-
ciados pelo Albert Einstein, 
que identificou a variante 
Ômicron nas duas amostras. 

Agora, o material será envia-
do ao Instituto Adolfo Lutz 
(IAL) para a confirmação do 
sequenciamento genético.

Segundo a Anvisa, o Mi-
nistério da Saúde, as Secre-
tarias de Saúde estadual e 
municipal de São Paulo e o 
Centro de Informações Estra-
tégicas em Vigilância em Saú-
de (CIEVS) já foram notifica-
dos dos casos para a “adoção 
das medidas de saúde públi-
ca pertinentes”.

A agência também frisa 
que a entrada do passageiro 
em território nacional, no úl-
timo dia 23, foi antes da data 
em que a Organização Mun-
dial da Saúde declarou a Ômi-
cron como uma variante de 
preocupação, no dia seguinte.

Flexibilização
A confirmação dos dois 

casos fizeram com que o go-
vernador de São Paulo, João 
Doria (PSDB) solicitasse novo 
parecer técnico ao Comitê 
Científico do Estado sobre a 

liberação do uso de máscaras 
faciais em locais abertos. A 
flexibilização estava prevista 
para entrar em vigor no pró-
ximo dia 11.

“O nosso parâmetro sem-
pre foi o cenário epidemioló-
gico em São Paulo. E, por isso, 
precisamos saber o impacto 
da nova variante com a flexi-
bilização do uso de máscaras 
em espaços abertos”, afirmou 
Doria. A expectativa é de que 
o novo estudo esteja pronto 
ainda na próxima semana. “É 
necessário ter cautela e ava-
liar esse novo elemento. O 
nosso compromisso é com a 
saúde da população.”

Apesar da recomenda-
ção do Estado para a flexibi-
lização, a decisão de liberar 
ou não o uso de máscara 
cabe, em última instância, 
às prefeituras. No interior 
de São Paulo, pelo menos 13 
municípios já sinalizaram 
que pretendem manter a 
obrigação da proteção facial 
após o dia 11.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL

DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 

conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00012/2021, do tipo menor preço por item, pela contratação de empresa do ramo pertinente 
para aquisição de equipamentos (computadores), cuja abertura será no dia 14.12.2021 às 09:00 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. 
O edital poderá ser obtido na Prefeitura Municipal ou pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.
br e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180,  pelo email cpl@
aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 30 de Novembro de 2021.
Maria de Fátima Matias de Caldas Alves

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

DE PROPOSTAS E HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021

A Pregoeira e sua equipe de apoio, vem através deste aviso, tornar público o resultado de 
julgamento de propostas de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 00011/2021, cujo objeto 
é contratação de empresa para aquisição de equipamentos e materiais odontológico para UBS e 
para o CEO, atendendo a Portaria nº 3.389/2020 e Termo de Compromisso nº 150020/2020, junto 
a Secretaria de Saúde e Meio Ambiente, atendendo. Tendo como VENCEDORAS e HABILITADAS 
as empresas: DENTAL FARMA COMÉRCIO LTDA, cadastrada no CNPJ nº 18.110.143/0001-11, 
vencedora do item 03 do LOTE 01, com o valor de R$ 249,00 (duzentos e quarenta e nove reais), 
vencedora dos itens 03, 04, 07 e 09 do LOTE 02, com o valor de R$ 7.621,00 (sete mil, seiscentos 
e vinte e um reais), totalizando o valor de R$ 7.870,00 (sete mil, oitocentos e setenta reais), JOSÉ 
NERGINO SOBREIRA – ME, cadastrada no CNPJ nº 63.478.895/0001-94, vencedora dos itens 01, 
02 e 05 do LOTE 01, com o valor de R$ 1.171,50 (hum mil, cento e setenta e um reais e cinquenta 
centavos), vencedora dos itens 01, 02, 05, 08 e 10 do LOTE 02, com o valor de R$ 2.691,00 (dois 
mil, seiscentos e noventa e um reais), totalizando o valor de R$ 3.862,50 (três mil, oitocentos e 
sessenta e dois reais e cinquenta centavos) e FARMAGUEDES COMÉRCIO DE PRODUTOS 
FARMACEUTICOS MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 08.160.290/0001-
42, vencedora dos itens 04 e 06 do LOTE 01, com o valor de R$ 1.590,00 (hum mil, quinhentos 
e noventa reais), vencedora do item 06 do LOTE 02, com o valor de R$ 495,00 (quatrocentos e 
noventa e cinco reais), totalizando o valor de R$ 2.085,00 (dois mil e oitenta e cinco reais). Abre-se 
vistas aos interessados do inteiro teor da decisão da Pregoeira e equipe de apoio, não havendo 
nenhuma manifestação de alguma empresa interessada, o certame será encaminhado ao ordenador 
de despesas para fins de homologação e adjudicação.  

Aguiar-PB, 30 de novembro de 2021
MARIA DE FÁTIMA MATIAS DE CALDAS ALVES

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00040/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00040/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO 0 KM TIPO MOTOCICLETA PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: NOVORUMO – MOTORES E PECAS 
LTDA - R$ 17.090,00.

Alagoa Nova - PB, 01 de Dezembro de 2021
FRANCINILDO PIMENTEL DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE CONTRATO

DISPENSA Nº DV00040/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO 0 KM TIPO MOTOCICLETA PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00040/2021. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2021: RECURSO 
PRÓPRIOS / FEDERAIS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00215/2021 - 01.12.21 - NOVORUMO 
- MOTORES E PECAS LTDA - R$ 17.090,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, por meio do site www.comprasgovernamentais.
gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Perfuração e instalação de 
poços do tipo tubular com profundidade de até 100 metros, para atender a demanda da Prefeitura 
Municipal de Araruna/PB no tocante ao abastecimento d’água do Munícipio. Abertura da sessão 
pública: 08:30 horas do dia 14 de dezembro de 2021. Início da fase de lances: 08:45 horas do dia 
14 de dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.
pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Araruna - PB, 30 de novembro de 2021
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para execução dos serviços pa-

vimentação em paralelepípedos em áreas rurais deste Município, conforme especificações do 
projeto básico e Convênio MDR/CAIXA nº. 907713/2020. LICITANTE HABILITADO: FABIO JUNIOR 
FRANCO EIRELI. LICITANTES INABILITADOS: GMAX CONSTRUCOES E ENGENHARIA LTDA; 
VALTER ALVES SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10/12/2021, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. 

Aroeiras - PB, 26 de novembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00046/2021, Aquisição de 

forma parcelada de material de construção (pedra rachinha), destinado a esta Prefeitura, para o 
dia 08 de Dezembro de 2021 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Dom 
Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 99383–7991. E-mail: licitabaia@gmail.com. 

Baia da Traição - PB, 30 de Novembro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO 0 KM, TIPO FURGÃO, PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00004/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO: 02.050 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; 12 361 0018 2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DE ENSINO FUNDAMENTAL – MDE; 12 361 0018 2020 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
ENSINO BÁSICO – FUNDEB; 12 361 0018 1029 AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS PARA EDUCAÇÃO; 
4490.52 99 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 
00192/2021 - 26.11.21 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 224.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de construção de um ginásio po-

liesportivo na comunidade de Vila Egídio, município de Bernardino Batista. Data e Local: 17 de 
Dezembro de 2021 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Edinete Abrantes de Abreu, 
n° 30 - Centro – Bernardino Batista/PB. O edital está disponível no Portal Oficial do Município: http:// 
www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes e no Mural de Licitação no Portal do Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba: https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Bernardino Batista-PB, 30 de Novembro de 2021. 
ANTÔNIO DUARTE DE LIMA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaoca-
bedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de purificadores de água e 
velas de filtragem, visando atender às necessidades das diversas secretarias do município. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 21 de Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 09:15 
horas do dia 21 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.
tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 30 de Novembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Dezem-
bro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE TECIDOS E AVIAMENTOS 
(ITENS REMANESCENTES). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. 
Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 30 de Novembro de 2021
Gabrielle Thays da Silva Mendes

Pregoeira Substituta.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00034/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00034/2021, 
que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Tinta Viária (A 
base de água e acrílica, micro espera e termoplástico), oriunda da rescisão contratual do pregão 
eletrônico Nº 00005/2021; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
Vimaster Industria e Comercio de Componentes de Vidro LTDA. - R$ 27.000,00.

Campina Grande - PB, 30 de Novembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 25013/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMEN-

TÍCIOS PERECÍVEIS (CARNES, FRANGO, PEIXES, FRIOS E DERIVADOS) PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa: CARLOS ALBERTO LINS CNPJ 
10.858.487/0001-00 para no prazo de 02 (dois) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Secretaria Municipal de Assistência Social na Rua Agrimensor 
José de Brito, 187 - Alto Branco , Campina Grande/PB para assinatura do contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores:

Campina Grande - PB, 30 de Novembro de 2021,
VALKER NEVES SALES

Secretário Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Tinta Viária (A 

base de água e acrílica, micro espera e termoplástico), oriunda da rescisão contratual do pregão 
eletrônico Nº 00005/2021. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00034/2021. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: As despesas correrão por conta da 
seguinte dotação, constante do orçamento vigente: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande: 05.010 – Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 15.451.1025 2091 – Ações 
de Melhoria no sistema de transito 3390.30.99 – Material de Consumo 1001 – Recursos Ordinários. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia 
de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00168/2021 - 30.11.21 - VIMASTER 
INDUSTRIA E COMERCIO DE COMPONENTES DE VIDRO LTDA. - R$ 27.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 
17 de Dezembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM NO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS - PB, CONFORME CON-
TRATO CR 1074364-51/2020 (908982). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 30 de Novembro de 2021
MARIA DO SOCORRO ANDRADE ARAÚJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, por meio do site https://www.por-
taldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
MATERIAL PARA MONTAR KITS ESCOLARES PARA PROFESSORES E ALUNOS. Abertura da 
sessão pública: 09:00 horas do dia 14 de Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 09:05 horas do 
dia 14 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Caraúbas - PB, 30 de Novembro de 2021
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2021
OBJETO: Aquisição de patrulha mecanizada para o município de Conceição – PB, conforme 

proposta Nº. 034833/2018.
A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 

atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 273/2021, de 20/09/2021, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto 
Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 10.024, de 20 de Setembro de 
2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas, R E 
S O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00058/2021, 
que objetiva: Aquisição de patrulha mecanizada para o município de Conceição – PB, conforme 
proposta Nº. 034833/2018; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 
- AGRO SHOP COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS VETERINARIOS 
EIRELI - AGRO SHOP. - CNPJ Nº. 27.636.436/0001-28 - Valor: R$ 12.990,00; - PUMA COMERCIAL 
EIRELI. - CNPJ Nº. 23.655.349/0001-67 - Valor: R$ 133.000,00; - SILVA ARAÚJO COMERCIO E 
SERVIÇOS DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS AGRICOLAS LTDA – T & C TRATORES. - CNPJ 
Nº. 27.848.692/0001-89 - Valor: R$ 201.000,00. 

Conceição - PB, 19 de Novembro de 2021.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
GABINETE DO PREFEITO 

Conceição - PB, 30 de Novembro de 2021.
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão 
Eletrônico nº 00058/2021, que objetiva: Aquisição de patrulha mecanizada para o município de 
Conceição – PB, conforme proposta Nº. 034833/2018; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: - AGRO SHOP 
COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS VETERINARIOS EIRELI - AGRO 
SHOP. - CNPJ Nº. 27.636.436/0001-28 - Valor: R$ 12.990,00; - PUMA COMERCIAL EIRELI. 
- CNPJ Nº. 23.655.349/0001-67 - Valor: R$ 133.000,00; - SILVA ARAÚJO COMERCIO E SERVI-
ÇOS DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS AGRICOLAS LTDA – T & C TRATORES. - CNPJ Nº. 
27.848.692/0001-89 - Valor: R$ 201.000,00.

Publique-se e cumpra-se.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO CONGO
TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10016/2021
O Fundo Municipal de Saúde do Congo/PB, torna público através do seu Pregoeiro Oficial, para 

conhecimento dos interessados que decidiu tornar sem efeito a Publicação do Aviso de Licitação 
Pregão Eletrônico nº 10016/2021, que tem como Objeto a LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA O FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO CONGO/PB. Motivo: Necessidade de Adequação das especificações 
contidas no Termo de Referência. Data da Publicação: Diário Oficial do Estado da Paraíba, datado 
em 17/11/2021, Jornal A União, datado em 17/11/2021. 

Congo - PB, 24 de novembro de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
NOTIFICAÇÃO DE LICITANTE

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro torna público que está notificando 

a licitante: Sattev Locadora de Veículos Eireli, CNPJ: 30.671.055/0001-94 e a licitante: Linserv 
Serviços Eireli, CNPJ: 20.401.718/0001-05, para participarem da Sessão Pública que será realizada 
às 13h:30min (treze horas e trinta minutos) do dia 13/12/2021, para abertura dos seus envelopes 
habilitação referente ao Pregão Presencial Nº 025/2021 (Processo Administração Nº 128/2021). 
Motivo: Não comparecimento para assinatura do contrato dentro do prazo previsto da pessoa jurídica: 
SBC Construção Serviços e Locações Eireli-EPP, CNPJ: 22.732.871/0001-32. Objeto: Contratação 
de pessoa jurídica para serviços parcelado em forma de locação diária de equipamentos, que serão 
usados na manutenção preventiva e corretiva das estradas de terra do Município de Coremas, con-
forme termo de referência. Local previsto para realizada a sessão pública e abertura dos envelopes 
(habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/
PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin). 

Coremas-PB, 29 de novembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 1º ADITIVO VALOR

AO CONTRATO Nº 086/2021
Dispensa de Licitação Nº 007/2021. Contratante: Prefeitura Municipal de Coremas/PB. Contrata-

da: Vital Comercio de Descartáveis e Produtos Alimentícios Ltda-EPP, CNPJ: 02.095.877/0001-39, 
Considerando a necessidade de continuação do fornecimento dos produtos contratados. Conside-
rando a cláusula décima - da alteração e rescisão do contrato “O Contratado fica obrigado a aceitar 
nas mesmas condições contratuais, os acréscimos ou supressões que se fizerem necessários, até 
25% (vinte e cinco por cento) do valor inicial atualizado do contrato.” Desta forma fica aditivado 
ao valor total de R$ 73.425,00 (setenta e três mil quatrocentos e vinte e cinco reais) ao valor total 
contratado. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas 
pelo presente termo aditivo. Partes: Irani Alexandrino da Silva (Prefeito) e o Sr. Manoel Vital Neto, 
CPF nº 286.340.712-00 (Pela contratada). 

Coremas/PB, 23 de novembro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 2º ADITIVO DE PRAZO

AO CONTRATO Nº 10000140/2020
Tomada de Preços Nº 003/2020. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: FFJ 

Construtora Ltda, CNPJ: 19.369.906/0001-06. Justificatica técnica: Considerando que a vigência do 
contrato vai até 23/06/2021 e a continuação dos serviços contratados, desta forma a nova vigência 
passa a ser de 23/06/2021 a 26/06/2022 para efeito de execução dos serviços e pagamentos junto 
a contratada, fundamentado na cláusula setima do referido contrato, desta forma fica justificado a 
prorrogação. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais. Partes: Irani Alexandrino da 
Silva (Prefeito) e Sr. Jolisberto Vital do Nascimento (Pela contratada). 

Coremas-PB, 04 de junho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

EXTRATO DO 2º ADITIVO DE PRAZO
AO CONTRATO Nº 160/2020

Tomada de Preços Nº 005/2020. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: FFJ 
Construtora Ltda, CNPJ: 19.369.906/0001-06. Justificatica técnica: Considerando que a vigência do 
contrato vai até 10/07/2021 e a continuação dos serviços contratados, desta forma a nova vigência 
passa a ser de 10/07/2021 a 10/07/2022 para efeito de execução dos serviços e pagamentos junto 
a contratada, fundamentado na cláusula setima do referido contrato, desta forma fica justificado a 
prorrogação. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais. Partes: Irani Alexandrino da 
Silva (Prefeito) e Sr. Jolisberto Vital do Nascimento (Pela contratada). 

Coremas-PB, 04 de junho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 1º ADITIVO DE VALOR

AO CONTRATO Nº 230/2021
Tomada de Preços Nº 002/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. Contratada: Jhonatan 

Andrade da Silva Eireli-ME, CNPJ: 34.955.075/0001-48. Considerando a planilha encaminhada pelo 
setor de engenharia desta Prefeitura, onde está comtemplando novos serviços de engenharia que 
serão executados pela contratada e que não foram previstos na planilha inicial contratada que foi 
de R$ 69.996,17 (sessenta e nove mil, novecentos e noventa e seis reais e dezessete centavos). 
Desta forma deverá ser acrescentado o valor total de R$ 16.628,46 (dezesseis mil, seiscentos e vinte 
e oito reais, quarenta e seis centavos) ao valor total contratado, com isso o valor total contratado 
passou para R$ 86.624,63 (oitenta e seis mil, seiscentos e vinte e quatro reais, sessenta e três 
centavos). Fundamentado no inciso §1º do Art. 65 Lei Nº 8.666 e suas alterações, e na clausula 
decima. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais. Partes: Irani Alexandrino da Silva 
(Prefeito) e o Sr. Jhonatan Andrade da Silva (Pela contratada). 

Coremas-PB, 29 de novembro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO

DE SERVIÇOS Nº 404/2021
Pregão Presencial Nº: 025/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: DB Cons-

trutora Eireli, CNPJ: 42.312.300/0001-56. Valor total contrato: R$ 126.000,00 (cento e vinte e seis mil 
reais), referente aos itens: 3, 5 e 6. Objeto: Prestar o para serviços parcelado em forma de locação 
diária de equipamentos, que serão usados na manutenção preventiva e corretiva das estradas de 
terra do Município de Coremas-PB. Forma de pagamento: De acordo com a execução dos serviços/
entregas. Fonte de Recurso 01: Recursos próprios (Diversos) da Prefeitura de Coremas-PB. Do-
tação: QDD/2021, ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) 
aprovado por lei para o exercício seguinte. Início dos serviços ou entrega: 5 (cinco) dias. Vigência 
do contrato: Até 10/11/2022, considerado da data de sua assinatura, podendo ser prorrogado por 
iguais períodos, caso seja necessário. Partes: Sr. Irani A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Jose 
Danilo Dantas Braga (Pela contratada).  

Coremas-PB, 10 de novembro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 

00004/2021, para o dia 08 de Dezembro de 2021 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Avenida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: 
(83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. 

Coxixola - PB, 30 de Novembro de 2021
JERRI ADRIANO CORREIA DE BRITO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2021, que objetiva: 
EXECUÇÃO DE OBRAS DE REFORMA DA ESCOLA M. E.F. GUIOMAR RODRIGUES DE LIMA, 
localizada na Rua Afonso Cordeiro Agra na sede do Municipio, Conforme Planilha Orçamentária e 
Projeto Básico em Anexo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: DIT CONSTRUÇÕES, IMOBILIARIA E SERVIÇOS EIRELI - R$ 437.540,81.

Cubatí.. - PB, 26 de Novembro de 2021
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE REFORMA DA ESCOLA M. E.F. GUIOMAR RODRIGUES 
DE LIMA, localizada na Rua Afonso Cordeiro Agra na sede do Municipio, Conforme Planilha Orça-
mentária e Projeto Básico em Anexo. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2021. 
DOTAÇÃO: 02.006 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.0004.1007. CONSTRUÇÕES E 
AMPLIAÇÕES DE UNIDADES DE ENSINO FUNDAMENTAL – 1.113.0000 – TRANSFERENCIAS 
DO FUNDEB 40% – RECURSOS DO EXERCICIO CORRENTE – 1.111.0000 – RECEITAS DE 
IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO – RECURSOS DO EXER-
CICIO CORRENTE.. VIGÊNCIA: até 31/05/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cubati e: CT Nº 00068/2021 - 26.11.21 - DIT CONSTRUÇÕES, IMOBILIARIA E SERVIÇOS 
EIRELI - R$ 437.540,81.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO 10.2021.
O Pregoeiro Oficial do Município de Cuitegi/PB, Rua Nossa Senhora do Rosário, 35, Centro 

– Cuitegi/PB, torna Público aos interessados em participar do Certame Licitatório PREGÃO ELE-
TRÔNICO 10.2021, do tipo MENOR PREÇO, objetivando aquisições de materiais permanentes 
destinados à Secretaria Municipal de Educação e Cultura, o ADIAMENTO da referida licitação de 
02.12.2021, para 16.12.2021, às 09h00min. JUSTIFICATIVA: Acolhimento de impugnação ao Edital 
com alterações nos requisitos habilitatórios. FUNDAMENTAÇÃO: Art. 24, Parágrafo 3º do Decreto 
Federal nº 10.024, de 20 de setembro de 2019. Outras informações: pelos sites: www.cuitegi.pb.gov.
br / tce.pb.gov.br e portaldecompraspublicas.com.br.

Cuitegi/PB, 30 de novembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2021.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário 35, Centro – Cuitegi/PB, às 09h00min, do dia 14.12.2021, licitação na 
modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, de nº 021/2021, cujo 
objetivo é a aquisição de 01 (um) Veículo novo, movido a Diesel, ano e modelo não inferiores a 
2021/2021, tipo UTILITÁRIO, capacidade para 16 (dezesseis) passageiros, de primeiro uso, para 
primeiro emplacamento, fabricação nacional, zero quilômetro, destinado a atender às necessidades 
da Secretaria Municipal de Educação e Cultura. RECURSOS FINANCEIROS: MDE/QSE/FUNDEB 
30% e ORÇAMENTÁRIOS previstos no orçamento vigente. FUNDAMENTAÇÃO: Leis Federais nºs 
8.666/93, 10.520/02, 123/2006, (com suas respectivas alterações), Decreto Municipal nº 01.2013 e 
demais legislações pertinentes. Outros esclarecimentos e Cópia do Edital poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min. 
sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br.

Cuitegi/PB, 30 de novembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
A Prefeitura Municipal de Damião, torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e 

Equipe de Apoio, sediada na Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, 08h00min do 
dia 15 de Dezembro de 2021, por meio do site www.gov.br/compras, a licitação PREGÃO ELETRÔ-
NICO, tipo menor preço por item, restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno 
Porte e Equiparado, para: Aquisição de equipamentos e materiais para a Rede Pública Infantil de 
Ensino deste Município. Nº UASG:980478. Recursos: Próprios/Federais. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3635-1013.Email:pmdamiaolicitacao@
gmail.com. Edital:www.gov.br/compras ou www.tce.pb.gov.br.

Damião - PB, 29 de Novembro de 2021
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 14 de dezembro de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material de 
construção para atender demandas de serviços de diversas Secretarias deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1.907/19; Decreto 
Municipal nº 2028/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08h00min Às 14h00min dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca. pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Esperança - PB, 30 de Novembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2021, que objetiva a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE RUAS 
NO CENTRO DE ESPERANÇA PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJU-
DICO o seu objeto à empresa MATRIX CONSTRUTORA EIRELI EPP - CNPJ 18.920.924/0001-71, 
com proposta com valor global de R$ 957.573,24.

Esperança - PB, 29 de novembro de 2021.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para a aquisição de gêneros alimentícios na forma de 
kit merenda escolar, para a distribuição junto aos alunos da rede municipal de ensino, devido a 
suspensão das aulas por conta da pandemia da covid–19, visando atender a solicitação da Secre-
taria de Educação de Esperança/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00028/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.007–SECRETARIA DE EDUCA-
CAO 02007.12.306.1003.2010 – AQUIS DE GENEROS ALIMENTICIOS P MERENDA ESCOLAR 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 122. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00302/2021 - 16.11.21 - JOSE FHILLYPE DOS SANTOS BRITO 
- R$ 183.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DO CONTRATO Nº 00343/2021

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA - PB
Contratada: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI EPP - CNPJ 18.920.924/0001-71
Objeto: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE RUAS NO CENTRO DE 

ESPERANÇA PB.
Processo Administrativo: 2021.267.2-011.05/05 
Licitação: TOMADA DE PREÇOS 00005/2021.
Regime de Execução: EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO.
Recursos: FEDERAIS/PRÓPRIOS (Contrato de Repasse 903080/2020/MDR/CAIXA; Contra-

partida).
Vigência: 29/11/2021 a 27/05/2022
Valor: R$ 957.573,24

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ATO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 117.2021. SRP
REPUBLICADO POR CORREÇÃO

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 10h00min, do dia 14 de Dezembro de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de fardamentos 
para atender a necessidade de servidores  da secretaria de meio ambiente- SUMASA e Infraestrutura. 
Recursos: Próprios . Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E-
-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB, 30 de Novembro  de 2021.
DEBORAH  NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2021

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 20.12.2021 às 13h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, locali-
zada à Rua Antonio André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS DE N.° 14.2021, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para os 
serviços de   Pavimentação em paralelepípedos das ruas : Júlia Lucena (Bairro Novo) ; Dr José 
Tavares ( Bairro Dona Adália ); Rua Helena Lucena de Barbosa ( Bairro Sol Nascente ) conforme 
Contrato de Repasse n° 1072287-02/20020. Recursos Próprios / Outros. Dotação consignada no 
orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 30 de Novembro de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ATO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 118.2021. SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 08h00min, do dia 16 de Dezembro de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Materiais 
para melhor atender as necessidades da STTRANS ( Superintendência de Transito) . Recursos: 
Próprios . Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: 
no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@
guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB,30  de Novembro  de 2021.
DEBORAH  NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ATO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 119.2021. SRP
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 10h00min, do dia 16 de Dezembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Câ-
meras para fiscalização de vias urbanas para melhor atender as necessidades da STTRANS ( 
Superintendência de Transito) . Recursos: Próprios . Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB,30  de Novembro  de 2021.
DEBORAH  NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE SUSPENSÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2021
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados a SUSPENSÃO TEMPORARIA da Tramitação do 
processo licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 00011/2021, cujo o objeto é a contratação 
de empresa do ramo pertinente para os serviços de elaboração de projeto executivo de engenharia 
e consultoria técnica, estudo geotécnicos e sondagens (SPT), do açude público, que deverá ser 
construído na comunidade Logradouro, no Município de Ibiara – PB, atendendo a solicitação da 
Comissão Permanente de Licitação (CPL). Demais informações encontram-se a disposição dos 
interessados no endereço de e-mail cplibiara@hotmail.com, no horário das 08:00 às 12:00 horas, 
contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

 Ibiara - PB, 29 de Novembro de 2021.
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o processo de Licitação 
Tomada de Preços nº 00010/2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CONTRATADA: FRANCILEUDO SUZANA DA SILVA EIRELI, cadastrada no CNPJ n° 

17.812.270/0001-08
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para prestação de serviços de limpeza 

e serviços gerais junto as UBS’S, PSF’S, UNIDADE MISTA DE SAÚDE, SAMU E SECRETARIA 
DE SAÚDE, no Município de Ibiara-PB

VALOR GLOBAL R$: 118.392,75 (cento e dezoito mil, trezentos e noventa e dois reais e setenta 
e cinco centavos).

VIGÊNCIA: 31.12.2021.
Ibiara - PB, 30 de Novembro de 2021

Francisco Nenivaldo de Sousa
Prefeito Constitucional

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato para o fornecimento, conforme proposta de preços e especificações 

da Chamada Pública nº 00002/2021.
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO:  Claudinete Cirilo de Sousa – CPF nº 033.493.454-09
OBJETO: Aquisição de Gêneros alimenticios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar 

Rural, conforme proposta de preços.
VALOR GLOBAL R$ 12.500,00 (doze mil e quinhentos reais)
PRAZO:  31.12.2021.

Ibiara  - PB, 30 de Novembro de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

 Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato para o fornecimento, conforme proposta de preços e especificações 

da Chamada Pública nº 00002/2021.
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO:  Cícero Viturino dos Santos – CPF nº 698.060.201-20
OBJETO: Aquisição de Gêneros alimenticios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar 

Rural, conforme proposta de preços.
VALOR GLOBAL R$ 12.400,00 (doze mil e quatrocentos reais)
PRAZO:  31.12.2021.

Ibiara  - PB, 30 de Novembro de  2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato para o fornecimento, conforme proposta de preços e especificações 

da Chamada Pública nº 00002/2021.
CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO:  Odenival Anizio da Silva – CPF nº 067.996.314-64
OBJETO: Aquisição de Gêneros alimenticios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar 

Rural, conforme proposta de preços.
VALOR GLOBAL R$ 31.085,00 (trinta e um mil e oitenta e cinco reais)
PRAZO:  31.12.2021.

Ibiara  - PB, 30 de Novembro de  2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE SEGUNDA CONVOCAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2021

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da Comissão Permanente de Licitação, convoca a 
empresa FABIANA PRAXEDES, cadastrada no CNPJ nº 42.516.038/0001-61, com endereço a 
Rua João Ciriaco, 322, Ibiarinha, Ibiara – PB, para assinar o CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS de ENFERMEIRO PLANTONISTA junto a UNIDADE MISTA, com plantões de 12 (doze) 
horas limitados a 18 plantões mensais, referente a Tomada de Preços 00012/2021, no prazo de 
até 05 (cinco) dias úteis.

Ibiara-PB, 30 de Novembro de 2021.
SEBASTIÃO BATISTA PALITO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura – SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA AMBIENTAL para obra de MANUTENÇÃO DA COZINHA 
COMUNITÁRIA DO TIMBÓ, LOCALIZADA NO BAIRRO DOS BANCÁRIOS, JOÃO PESSOA-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA AMBIENTAL para EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO DA COZINHA COMUNITÁRIA DO BELA VISTA, LOCALIZADA NO BAIRRO DO 
CRISTO, JOÃO PESSOA-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que recebeu da SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia N° 159/2020 para REQUALIFICAÇÃO DA AVENIDA HILTON SOUTO MAIOR, em diversos 
bairros, em João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 105386/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.040/2021
DATA DE ABERTURA: 14/12/2021 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino, torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 910222, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, Decretos Municipais nº 
4.985/2003, 7.884/2013, 9.607/2020 e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Chave CGM: 
T5PD-OA9Y-E0SE-93DF .

João Pessoa, 29 de Novembro de 2021. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 07.003/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/103887
CHAVE CGM: 7RTT-V7IL-KL3S-GJOV
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Tomada de Preços nº 07.003/2021, em regime de execução de empreitada 
por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios a ser realizada 
no dia 17/12/2021, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de 
Empresa Especializada de Engenharia para Construção da Rotatória da Interseção da Avenida 
Juscelino Kubitschek e a Rua Abelardo Targino da Fonseca, Bairro do Geisel em João Pessoa/PB. 
A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir da 
quarta-feira dia 30/11/2021, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SU-
PORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer informações serão 
prestadas na Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infraestrutura, localizada a 
Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou 
das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 30 de novembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.042/2021/SEINFRA
DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.002/2021/SEINFRA.             

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: CONSTRUPAV EMPRENDIMENTOS LTDA. - CNPJ 30.251.160/0001-74
OBJETO: Execução dos Serviços de Implantação de Pavimentação em Paralelepípedos em 

Diversos Bairros da Cidade de João Pessoa/PB (Bairro Mumbaba: Rua Cidade Boa Ventura, Rua 
Cidade Brejo do Cruz), (Bairro José Américo: Rua Antônio Anastácio Pereira, Rua Geiza Maria de 
Sousa e Rua Travessa Geiza Maria De Sousa) - Lote 08.

VALOR TOTAL: R$ 744.262,37 (Setecentos e quarenta e quatro mil, duzentos e sessenta e dois 
reais e trinta e sete centavos). 

Classificação Funcional: 11000.11107.15.451.5099.111063 – SISTEMA VIÁRIO 
Natureza da despesa: 44.90.51 – Obras e Instalações
Fonte de Recursos:    FR                 FR STN 
                                 0.1.00             1001 - Próprios
                                 0.1.92          1920 – Recursos de Operações de Crédito – Recursos do 

Exercício Corrente
SIGNATÁRIOS: Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o João Vitor de Souza Torres Cabral /

Construpav Empreendimentos Ltda.
DATA DA ASSINATURA: 23/11/2021 

João Pessoa, 23 de novembro de 2021. 
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 00004/2021
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO N.º 00004/2021, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de um veículo tipo passeio, para atender as 
necessidades da Secretaria Saúde do Município de Juarez Távora, no dia 14/12/2021 às 09:00 
horas, horário de Brasília – DF, no site: www.bnc.org.br.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados na Sala de Licita-
ções da Prefeitura Municipal de Juarez Távora, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações 
pelo e-mail:  setordelicitacaopmjt@gmail.com, até o dia 13/12/2021. O edital pode ser adquirido 
também através do Portal da Transparência do Município, no site do Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba e no site www.bnc.org.br.

Juarez Távora(PB), 30 de novembro de 2021.
MARCUS AURÉLIO DUARTE SILVA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, NO DIA 16 DE DEZEMBRO DE 2021, às 
11h00min HORAS, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A CONSTRUÇÃO DE TEATRO 
NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA – PB, CONFORME CR 1072.724-88/2020. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. E-mail: 
lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; podendo ser 
solicitado também pelo e-mail indicado. 

Lagoa Seca - PB, 30 de Novembro de 2021.
AMANDA SOARES FREIRE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVEL (GASOLINA, ETANOL, DIESEL S500 E DIESEL S10), PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00005/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca 
e: CT Nº 00042/2021 - JHS COMERCIO DE COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES LTDA - CNPJ: 
23.295.776/0001-81 - Apostila 03 - acréscimo médio de 16,24%. ASSINATURA: 12.11.21

FÁBIO RAMALHO DA SILVA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, NO DIA 16 DE DEZEMBRO DE 2021, 
às 09h00min HORAS, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM COMUNIDADES CHÃ DO MARINHO E QUICÊ, NO MUNICIPIO 
DE LAGOA SECA - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@
gmail.com; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Lagoa Seca - PB, 30 de Novembro de 2021.
AMANDA SOARES FREIRE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU
AVISO DE ERRATA

TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2021 
O Presidente da Comissão de Licitação comunica que no Aviso de Licitação – Tomada de 

Preços nº 001/2021, onde se lê: “10h00min do dia 13 de Dezembro de 2021”; leia-se: “10h00min 
do dia 16 de Dezembro de 2021”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis. 

Mulungu - PB, 30 de Dezembro de 2021
JORGE ADELINO PAIVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
DISPENSA POR VALOR N.º 00017/2021

OBJETO: AQUISIÇÃO DE COPOS DESCARTÁVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DE SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE NAZAREZINHO-PB. 

FUNDAMENTO: art. 24, inciso IV da Lei 8.666/93.
FONTE DE RECURSO: As despesas decorrentes do objeto do presente processo de dispensa 

correrão por conta da seguinte dotação:
Recursos Próprios do Município de NAZAREZINHO para o exercício no ano de 2021.
Secretaria Municipal de Administração; Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social e 

Cultural; Secretaria Municipal de Saúde.
Administração: 04 122 2003 2003; Desenvolvimento Social e Cultural: 08 244 1001 2065; Saúde: 

10 301 1002 2064, 10 301 1002 2023, 10 301 1002 2024. 
Elemento de Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo.
CONTRATADO: LEIA COMERCIAL DE LIVROS E MAGAZINE LTDA, CNPJ Nº: 11.895.653/0001-

00
VALOR GLOBAL: R$7.190,00 (sete mil cento e noventa reais).
Ratifico, com base no parecer emitido pela Assessoria Jurídica, o referido processo de Dispensa.

NAZAREZINHO- PB. 15 de outubro de 2021.
MARCELO BATISTA VALE

PREFEITO CONSTITUCIONAL

GABINETE DO PREFEITO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2021

Objeto: Contratação de empresa para aquisição de um trator agrícola e uma grade com discos, 
com o objetivo de atender as necessidades do município de Nazarezinho-PB. Nos termos do relatório 
final apresentado pela Pregoeira e sua equipe de apoio, e observado Parecer da Assessoria Jurídica 
referente ao Pregão Eletrônico 45/2021, REVOGO a presente licitação, devendo ser marcada nova 
sessão, conforme necessidades do município.

Nazarezinho-PB, 26 de novembro de 2021.
MARCELO BATISTA VALE

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1° TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 00053/2021

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO.
CONTRATADO: FARMACIA CLINICA LTDA
OBJETO DO ADITIVO: Alteração ao contrato com acréscimo de 25% ao valor original, passando 

de R$200.000,00 (duzentos mil reais) a R$250.000,00 (duzentos e cinquenta mil reais).
VIGÊNCIA: 25 de novembro de 2021 a 31 de dezembro de 2021.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 65 da Lei n° 8.666/93.
DATA ASSINATURA: 25 de novembro de 2021. 

Marcelo Batista Vale
Prefeito Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

2° TERMO ADITIVO
CONTRATO N° 00085/2021

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO.
CONTRATADO: ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA
OBJETO DO ADITIVO: Realinhamento no valor do Item 36: Esparadrapo impermeável composto 

por tecido 100% algodão com resina acrílica impermeável, fácil de rasgar e de excelente flexibi-
lidade, usado para fixação de atadura e curativos, tam. 10cm x 4,5 metros: R$9,65 (nove reais e 
sessenta e cinco centavos e do Item 48: Glicosímetro para análise de glicose no sangue capilar 
caixa contendo medidor, bolsa para transporte, manual de instrução, solução de controle e cartão 
de garantia e caneta: R$54,00 (cinquenta e quatro reais).

VIGÊNCIA: 03 de novembro de 2021 a 31 de dezembro de 2021.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 65 da Lei n° 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 03 de novembro de 2021. 

Marcelo Batista Vale
Prefeito Constitucional

EXTRATO DE CONTRATO
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

DISPENSA 00017/2021
Nº. CONTRATO: 234/2021

Contratante: Prefeitura Municipal de NAZAREZINHO
Contratado: LEIA COMERCIAL DE LIVROS E MAGAZINE LTDA, CNPJ Nº: 11.895.653/0001-00
Objeto: AQUISIÇÃO DE COPOS DESCARTÁVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE 

SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE NAZAREZINHO-PB. 
Valor: R$7.190,00 (sete mil cento e noventa reais).
Data do Contrato: 15 de outubro de 2021.
Vigência: 31 de dezembro de 2021.

MARCELO BATISTA VALE
PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO/PB
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2021

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição parcelada de combustíveis com o objetivo 

de atender as necessidades de secretarias do Município de Nazarezinho-PB.
VENCEDOR:
POSTO DE COMBUSTIVEL FERREIRA EIRELI - CNPJ: 17.215.270/0001-12 – CT: 243/2021 

com o valor de R$ 68.200,00 (sessenta e oito mil e duzentos reais);
Data do contrato: Nazarezinho, 26 de novembro de 2021
VIGÊNCIA:  31 de dezembro de 2021.

MARCELO BATISTA VALE
Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE CANCELAMENTO

DE PUBLICAÇÃO
A Comissão de Licitação da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, vem cancelar publicação da 

matéria EXTRATO TERMO DE RESCISÃO CONTRATUAL, veiculada no diário do estado na página 
nº 44 e jornal de grande circulação na página nº 29. Torne sem efeito a matéria veicula em razão 
de ter sido publicada indevidamente e equivocada.

Piancó – PB, 30 de novembro de 2021.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE 
AVISO DO EDITAL

CHAMADA PUBLICA Nº 002/2021
O Senhor prefeito constitucional, do município de RIACHÃO DO BACAMARTE – PB, no uso 

de suas atribuições legais, que lhe são conferidas por lei, torna público, a chamada pública N.º 
002/2021, através da comissão permanente de licitação, Para credenciamento de fornecedores 
de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar Rural para alimentação escolar, com dispensa de 
licitação - conforme § 1º do art.14, Lei n.º 11.947/2009, de 16/07/2009, Resolução n.º 38 do FNDE, 
de 16/07/2009 alterada pela Portaria FNDE nº 26/2013, Objetivo: Aquisição de gêneros alimentícios 
da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional 
de Alimentação Escolar/PNAE, Informa ainda que a abertura das propostas acontecerá no dia 22 
de Dezembro de 2021 as 10:00 horas, na sala de licitações, Informações na Av.Senador Cabral, 
nº 252, Centro, Riachão do Bacamarte- PB CEP: 58.382-000. 

Riachão do Bacamarte, 30 de Novembro de 2021
JOSÉ DE ARIMATEA DA SILVA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 013/2021-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 015/2020, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, 
em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 14 de 
Dezembro de 2021 às 11h00min, objetivo: Aquisição de equipamentos e materiais permanentes, 
Destinado a Atender as Necessidades do Município de Riachão do Poço-PB; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João 
Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO POÇO-PB. Para maiores informações no mesmo endereço 
no horário das 08:00 as 12:00 Horas, e-mail: cplrpoco@gmail.com 

RIACHÃO DO POÇO - PB, 30 de Novembro de 2021.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021

OBJETO: contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias 
públicas urbanas no Município de Santa Luzia-PB, conforme Contrato de Repasse N° 912896/2021/
MDR/CAIXA.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 17/12/2021 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 30 de novembro de 2021.
Everaldo Martins de Oliveira 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 048/2021.
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 180/2021.

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 061/2021. 1.0
DO OBJETIVO. REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE MATERIAL 

DE EXPEDIENTE PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
DE SANTA RITA/PB. 2.0 - DO RESULTADO. - META COMERCIO E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
29.903.019/0001-20 - Valor R$: 18.030,00. - M. G. COMERCIO, DISTRIBUIDORA E SERVICOS 
LTDA - CNPJ: 10.467.477/0001-35 - Valor R$: 328.800,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Rita - PB, 25 de novembro de 2021.
EDILENE DA SILVA SANTOS.

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE CONTRATO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2021
OBJETO: Prestação de Serviço de locação de Veículo tipo SUV destinado ao Gabinete do 

Prefeito do município de São José de Espinharas/PB
PARTES: CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS - PB.
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.010 GABINETE DO PREFEITO  - 04 122 3002 

2003  - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO - ELEMENTO DE DES-
PESA: 3.3.90.36  - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS  - PESSOA FISÍCA; 3390.39 -  OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.

CONTRATADO(S):  - N° 92401/2021, CRUZ DA MENINA LOCADORA DE AUTOMÓVEIS LTDA, 
CNPJ nº 07.845.051/0001-63, valor: 45.300,00.

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 06 (seis) meses
VALOR GLOBAL: R$ 45.300,00 (QUARENTA E CINCO MIL E TREZENTOS REAIS). 

São José de Espinharas, 18 de Novembro de 2021.
Antônio Gomes da Costa Netto

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, por meio do site 
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEICULOS COM CAPACIDADE PARA 07 LUGARES DESTINADA 
A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ–PB, 
CONFORME TERMO DE REFERENCIA. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 13 de 
Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 08:01 horas do dia 13 de Dezembro de 2021. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br. 

São José do Sabugí - PB, 30 de Novembro de 2021
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Governador Ronaldo Cunha Lima, SN - Centro - São José do Sabugí - PB, às 08:00 horas do dia 
17 de Dezembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
Execução de Obras de Implantação de Pavimentação em Paralelepipedos na Rua Manoel Marcelino 
no Perimentro Urbano do Municipio de São José do Sabugí/PB, Conforme Planilha Orçamentária e 
Projeto Básico em Anexo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34671028. E-mail: prefeitura@saojosedosabugi.pb.gov.br. 
Edital: www.saojosedosabugi.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

São José do Sabugí - PB, 30 de Novembro de 2021
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DO UMBUZEIRO
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
A Comissão Permanente de Licitação comunica o ADIAMENTO da Tomada de Preços nº 

00007/2021, para o dia 07 de dezembro de 2021 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Rua Frei Fernando, S/N - Centro - São Sebastião do Umbuzeiro - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 33041222. 
E-mail: licitacaossdoumbuzeiro@gmail.com. 

São Sebastião do Umbuzeiro - PB, 30 de Novembro de 2021
LEANDRO AUGUSTO ALVES SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DO UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
[...] TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIZAR ATRAVÉS DA COMISSÃO PERMANENTE 

DE LICITAÇÃO, SEDIADA NA RUA FREI FERNANDO, S/N - CENTRO - SÃO SEBASTIÃO 
DO UMBUZEIRO - PB, ÀS 10:00 HORAS DO DIA 17 DE DEZEMBRO DE 2021, LICITAÇÃO 
MODALIDADE TOMADA DE PREÇOS, DO TIPO MENOR PREÇO, PARA: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA OBRA DE CONSTRUÇÃO DO ES-
TACIONAMENTO PARA AMBULÂNCIAS NA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO, 
CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA. INFORMAÇÕES: NO HORÁRIO DAS 08:00 AS 
13:00 HORAS DOS DIAS ÚTEIS, NO ENDEREÇO SUPRACITADO. TELEFONE: (083) 33041222. 

E-MAIL: 
LICITACAOSSDOUMBUZEIRO@GMAIL.COM. 
EDITAL: HTTP://www.SSDOUMBUZEIRO.PB.GOV.BR;  www.TCE.PB.GOV.BR. 

SÃO SEBASTIÃO DO UMBUZEIRO - PB, 30 DE NOVEMBRO DE 2021
LEANDRO AUGUSTO ALVES SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
TORNA PÚBLICO QUE FARÁ REALIZAR ATRAVÉS DO PREGOEIRO OFICIAL E EQUIPE 

DE APOIO, SEDIADA NA RUA ORCINE FERNANDES, S/Nº - CENTRO - SAPÉ - PB, POR MEIO 
DO SITE www.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR, LICITAÇÃO MODALIDADE PRE-
GÃO ELETRÔNICO, DO TIPO MENOR PREÇO, VISANDO FORMAR SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS OBJETIVANDO CONTRATAÇÕES FUTURAS, PARA: AQUISIÇÃO DE PNEUS E 
RODAS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS A FROTA MUNICIPAL. ABERTURA 
DA SESSÃO PÚBLICA: 10:00 HORAS DO DIA 17 DE DEZEMBRO DE 2021. INÍCIO DA FASE 
DE LANCES: 10:02 HORAS DO DIA 17 DE DEZEMBRO DE 2021. REFERÊNCIA: HORÁRIO 
DE BRASÍLIA - DF. RECURSOS: PREVISTOS NO ORÇAMENTO VIGENTE. FUNDAMENTO 
LEGAL: LEI FEDERAL Nº 10.520/02 E SUBSIDIARIAMENTE A LEI FEDERAL Nº 8.666/93; LEI 
COMPLEMENTAR Nº 123/06; DECRETO FEDERAL Nº 10.024/19; DECRETO MUNICIPAL Nº 
2.721/19; E LEGISLAÇÃO PERTINENTE, CONSIDERADAS AS ALTERAÇÕES POSTERIORES 
DAS REFERIDAS NORMAS. INFORMAÇÕES: DAS 08:00 AS 12:00 HORAS DOS DIAS ÚTEIS, 
NO ENDEREÇO SUPRACITADO. E-MAIL: CPLSAPE1@GMAIL.COM. EDITAL: www.SAPE.
PB.GOV.BR; www.TCE.PB.GOV.BR; www.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR. 

SAPÉ - PB, 16 DE NOVEMBRO DE 2021
WELLYSON DO NASCIMENTO ARAUJO

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO
AVISO DE NOVA SESSÃO

PREGAO ELETRONICO N 22/2021
Torna-se público que,
o pregão eletrônico com o objetivo: Aquisição parcelada de materiais elétricos e de ilumina-

ção, destinados a atender as necessidades das secretarias municipais será retomado para nova 
negociata com remanescente uma vez que o primeiro classificado as suas marcas não atende as 
especificações do edital, fato reconhecido pelo próprio licitante vencedor. Por isso,  seguindo o 
ordenamento jurídico disciplinado no  Decreto 10.024 de 2019 e disciplina do art. 35 e 47, pará-
grafo único do mesmo dispositivo, a próxima sessão está/será marcada para o dia 06/12/2021 as 
9h00m.  ,  MEDIANTE PUBLICAÇÃO (que já está sendo feita nesse momento) NA PLATAFORMA 
E NA IMPRENSA OFICIAL..

Telefone: no site
Email: no site

SERTAOZINHO- PB, 30 - 11 - 2021.
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

PREGOEIRA 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 020/2021-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião 
que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 14 de Dezembro de 2021 as 14:00, 
tendo como objetivo: Aquisição de equipamentos e materiais permanentes, Destinado a Atender as 
Necessidades do Município de Sobrado-PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Sobrado. Para maiores informações através do telefone: 83 – 3661-1018 
e-mail: cplsobrado@gmail.com.

Sobrado - PB, 30 de Novembro de 2021.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00085/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 03 
(TRÊS) VEICULOS AUTOMOTORES TIPO VAN MINIBUS PASSAGEIROS, NOVOS, VENDIDOS 
POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA PELO FABRICANTE ANTES DE SEU REGISTRO 
DE EMPLACAMENTO E LICENCIAMENTO, PARA TRANSPORTE DOS PROFESSORES DA REDE 
DE ENSINO DESTE MUNICÍPIO DE SOLÂNEA/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: FIORI VEICOLO LTDA - R$ 722.400,00.

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2021
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

UNIÃO  A
Esportes
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE 03 (TRÊS) VEICULOS AUTOMOTORES TIPO VAN MINIBUS PASSA-
GEIROS, NOVOS, VENDIDOS POR UMA CONCESSIONÁRIA AUTORIZADA PELO FABRICANTE 
ANTES DE SEU REGISTRO DE EMPLACAMENTO E LICENCIAMENTO, PARA TRANSPORTE DOS 
PROFESSORES DA REDE DE ENSINO DESTE MUNICÍPIO DE SOLÂNEA/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00085/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solâ-
nea: 05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.2005.101(1113)/12.361.2005.101691(1130). 
ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52.99. EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00016/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00016/2021, 
que objetiva: SERVIÇOS DE PIPEIRO PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO 
D’ÁGUA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PAULO SÉRGIO 
FELIPE - R$ 54.000,00.

Tacima - PB, 25 de Novembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DP00016/2021
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

SERVIÇOS DE PIPEIRO PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA; DE-
SIGNO os servidores Antonio Gomes da Silva, Secretário Municipal, como Gestor; e José Virginio 
do Nascimento Irmão, Presidente da Defesa Civil Municipal - Compdec, para Fiscal, do contrato 
decorrente da Dispensa de Licitação nº DP00016/2021, especialmente para acompanhar e fiscalizar 
a execução do referido contrato, respectivamente.

Tacima - PB, 25 de Novembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00016/2021. OBJETO: SERVIÇOS DE PIPEIRO 
PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Infraestrutura e Serviços Urbanos. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 25/11/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2021, 
que objetiva: APRESENTAÇÃO ARTÍSTICA DA BANDA ZÉ CANTOR NA TRADICIONAL FESTA DE 
REIS DO ANO 2022; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ICZ 
GRAVACOES, PARTICIPACOES E ENTRETENIMENTOS LTDA - R$ 65.000,00.

Tacima - PB, 30 de Novembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00010/2021. OBJETO: APRESENTAÇÃO ARTÍSTICA 
DA BANDA ZÉ CANTOR NA TRADICIONAL FESTA DE REIS DO ANO 2022. FUNDAMENTO LE-
GAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Educação e Cultura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 30/11/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: APRESENTAÇÃO ARTÍSTICA DA BANDA MASTRUZ COM LEITE NA TRADICIONAL 
FESTA DE SANTOS REIS DO ANO 2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00009/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Tacima: 04.000 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO E CULTURA 04000.13.392.2016.2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES CULTURAIS 
3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT 
Nº 00144/2021 - 30.11.21 - DAM - EVENTOS DIVERSIONAIS LTDA - R$ 70.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: FORNECIMENTO DE MATERIAL DE LIMPEZA E HIGIENE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00030/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Tacima: 02.020 
SEC FINANÇAS, PLAN E ADMINISTRAÇÃO 02020.04.122.1002.2003 MANTER ATIVIDADES DA 
SEC FINANÇAS, PLAN E ADMINISTRAÇÃO 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 04.000 SE-
CRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 04000.12.361.2010.2010 MANTER ATIVIDADES DO EN-
SINO FUNDAMENTAL – MDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 04000.12.361.2010.2009 
MANTER ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 40 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 04000.12.365.2010.2017 MANTER ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO INFANTIL – FUNDEB 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 04000.12.365.2010.2018 MANTER ATIVIDADES DO 
ENSINO INFANTIL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 05.000 SECRETARIA DE SAÚDE 
– F.M.S. 05000.10.301.2008.2026 MANUTENÇÃO ASPS – BLC CUSTEIO: ATENÇÃO BASICA 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 05.000.10.302.2006.2031 MANUTENÇÃO DAS ATIVI-
DADES MÉDICO AMBULATORIAL/FMS 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 07.000 FUNDO 
MUN ASSIT SOCIAL – FMAS 07000.08.244.2005.2044 MANTER ATIVIDADES DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT Nº 00136/2021 - 25.11.21 
- NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - R$ 25.663,30; CT Nº 00139/2021 - 25.11.21 - SILVANDRO 
DIEGO DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA - R$ 14.690,52.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SERVIÇOS DE PIPEIRO PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO 
D’ÁGUA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00016/2021. DOTAÇÃO: OUTRAS 
TRANFERENCIA DE CONVÊNIOS OU CONTRATOS REPASSE DOS ESTADOS: 06.000 SEC DE 
AGRIC PEC MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 18 GESTÃO AMBIENTAL 
18.544 RECURSOS HÍDRICOS 18.544.2001 ABASTECIMENTO D’ÁGUA 18.544.2001.2062 
MANUTENÇÃO E OPERAÇÃO DE ABSTECIMENTO D’ÁGUA EM CARROS PIPA 3.3.90.36.00 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até 29/05/2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT Nº 00141/2021 - 29.11.21 - PAULO SÉRGIO 
FELIPE - R$ 54.000,00.

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 022/2021

REGISTRO Nº 21-02300-7
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA PADRÃO (12 SALAS DE AULA) DE ENSINO INTEGRAL, 

EM GUARABIRA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de janeiro de 2022 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 29 de novembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

AVIP – AVICOLA PRINCESA S/A – CNPJ nº 03.103.197/0001-82–- Assembleia Geral Extraor-
dinária – EDITAL DE CONVOCAÇÃO - Ficam convocados os Srs. Acionistas da AVIP – Avícola 
Princesa S/A, a se reunirem em AGE no dia 07/12/2021, às 10 (dez) horas, na sede social, situada 
no Sitio Padre, Zona Rural, Princesa Isabel-PB, a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do 
dia:  a) Mudança da sede social da empresa; Eleição do Conselho de Administração, para o triê-
nio 26.11.2021 a 26.11.2024; c) outros assuntos de interesse da Empresa. Princesa Isabel (PB), 
29/11/2021 – José de Arimatéa de Medeiros Francisco – Presidente do Conselho de Administração.

SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS DO CARIRI ORIENTAL – SINSECAR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O presidente do Sindicato dos Servidores Públicos Municipais do Cariri Oriental – SINSECAR, 

CNPJ nº 01.642.999/0001-35 nesse ato representado por Alexandre Maciel de Oliveira/Subscritor, 
CPF nº 715.015.254-68, no uso de suas atribuições estatutárias e nos termos da Portaria 671/2021, 
CONVOCA toda categoria profissional dos Servidores Públicos Municipais, Ativos e Inativos, das 
Prefeituras, Câmaras Municipais e Autarquias da Base Territorial de Alcantil, Barra de Santana, 
Boqueirão, Caturité, Cabaceiras, Caraúbas, Barra de São Miguel, Riacho de Santo Antônio, São 
Domingos do Cariri do estado da Paraíba, Convoca toda categoria para participarem de uma 
Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada na sede social do SINSECAR, localizada à Rua 
Epitácio, S/N, Centro, CEP, 58.450,000, Boqueirão/PB, no dia 22 de dezembro de 2021, às 08:00hs 
em primeira convocação ou às 10:00hs em segunda e última convocação com qualquer número de 
servidores presentes, para discussão e deliberação da ordem do dia: 1) Ratificação de fundação do 
Sindicato; 2) Reratificação e aprovação do Estatuto Social; 3) Re-ratificação da Eleição, Apuração 
e Posse da Diretoria e Conselho Fiscal; 4) Ratificação de filiação às entidades de Grau Superior; 
8) Outros assuntos.

Boqueirão/PB, 26 de novembro de 2021.
Alexandre Maciel de Oliveira

Presidente/Subscritor

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA –DELIBERAÇÃO-
DE GREVE – SINFEMP – SINDICATODOS FUNCIONÁRIOS PÚBLICOS MUNICIPAIS DE 

PATOS E REGIÃO–SERVIDORESDA SAÚDEDO MUNICÍPIODE PATOS – PB. 
A Presidente do Sindicato dos Funcionários Públicos Municipais de Patos e Região - SINFEMP, 

no uso de suas atribuições que lhe confere o art.8º, Letra d,como também o Art. 13º, letra b, do 
Estatuto Social, convoca todos os SERVIDORES DA SAÚDEDO MUNICÍPIO DE PATOS – PB, para 
se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA a ser realizada no dia 03de dezembrode 
2021, sexta-feira, às 08:00 horas, em primeira convocação, e, às 08:30 horas, em segunda e última 
convocação, no Auditório da Associação Comercial de Patos, localizado a Rua José Gomes Alves, 
Nº 91, Centro, Patos - PB, com a seguinte pauta: 1–Atraso de salário dos servidores; 2–Não paga-
mento do Previne Brasil; 3 – Faltade EPI – Equipamento de Proteção Individual; 4– Deliberação para 
entrar com ação na justiça; 5 – Deliberaçãode Greve; 6 - Calendário de Mobilização; 7 - Indicação 
dos membros para composição do Comando de Greve. Patos – PB, 30 de novembro de 2021.

MARIA DO CARMO NUNES SOARES
Presidente

SINTEG - SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS PRESTADORASDE SERVIÇOS 
DO ESTADO DA PARAÍBA

CNPJ nº 24.508.210/0001-53
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas Prestadoras de Serviços Gerais da Paraíba - SIN-

TEG, situado a Rua Duque de Caxias, 141 – 1º andar – Centro, João Pessoa,PB, vem através do seu 
Presidente FÁBIO KERSON DA SILVA XAVIER, convoca todos os trabalhadores, associados e não 
associados, dasempresasprestadoras de serviços terceirizados nasempresas privadas e nos entes 
públicos da administração direta e indireta municipal, estadual e federal (inclusive nas autarquias e 
fundações) dos seguimentos de ASSEIO E CONSERVAÇÃO, DETETIZADORAS, LAVANDERIAS DE 
ROUPAS, CONDOMÍNIOSEDILICIOS COMERCIAIS, MISTOS e RESIDENCIAIS, TREINAMENTOS 
E LOCAÇÃO DE MÃO DE OBRA, SERVIÇOS DE ENTREGASPOR EMPRESAS TERCEIRIZADA, 
EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS DE MONITORAMENTO E INSTALAÇÃO DE SISTEMA 
DE SEGURANÇA ELETRÔNICA, FUNEBRE, ESTACIONAMENTOS,ADMINISTRADORAS DE 
CONDOMÍNIOS E SHOPPING CENTERS DO ESTADO DA PARAÍBA (exceto Campina Grande), 
enquadrados na base territorial e social do SINTEG, para participarem da ASSEMBLÉIAGERAL 
EXTRAORDINÁRIA ESPECÍFICA, que se realizará no dia 15 de dezembro de 2021 no auditório 
na sede do SINTEG no endereço acima mencionado, em 1ª convocação às 14:00 horas com 2/3 
dos trabalhadores associados abrangidos pelo SINTEG ou em 2ª convocação às 15:00 horas, com 
os trabalhadores que estiverem presentes abrangidos pelo SINTEG, para deliberarem a seguinte 
ordem do dia: a) Discussão e aprovação da Pauta de Reivindicação Salariais e Sociais para o 
exercício de 2022; b) Autorização para a diretoria celebrar Convenção Coletiva de Trabalho com 
os Sindicatos Patronais SECOVI e SEAC;c) Autorização para a Diretoria celebrar Acordo Coletivo 
de Trabalho por segmento e/ou por empresa;d) Autorização para a instauraçãode Dissidio Coletivo 
de Trabalho com ou sem greve; e) Autorização para a Diretoria instituir Contribuição Negocialpara 
a campanha salarial e direitos sociaisno porcentual de 4% (quatro por cento) do salário normativo 
os trabalhadores, associados e não associados, abrangidos por pela convenção coletiva,sendo 
concedido aos trabalhadores o direito de manifestar a sua oposição ao desconto em folha em até 
10 (dez) dias após a homologação da convenção coletivaperante oMinistério da Economia; e f) E 
demais assuntosde interesse da Categoria.

João Pessoa, 29 de Novembro 2021
FÁBIO KERSON DA SILVA XAVIER

PRESIDENTE

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DOMOBILIÁ-

RIO DE JOÃO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 75 Varadouro, João Pessoa – PB.
                EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAóRDINARIA

Ficam pelo presente edital de convocado todos os trabalhadores da Ecomais Construtora e Incor-
poradoraLtda, CNPJ 10.668.664/0001-87, situada à Av Pombal, 1620, Manaíra, João Pessoa, para 
participarem da Assembleia Geral que será realizada no dia 02 de Dezembro de 2021, no canteiro de 
obras, às 07:00 horas da manhã, do Eco Fit Tambau, na Av Monteiro Lobato, Tambaú,  nesta cidade, 
com a presença de no mínimo um representante da categoria laboral, para tratar da seguinte pauta:

Sindicalização e Compensação de Jornada.
JOSÉ DEMONTIER

PRESIDENTE
João Pessoa, 29/11/2021.

MARILENE DE LIMA QUEIROGA, CPF: 652.762.804-87torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação paraCons-
trução de um Galpão Comercial, situado ao Loteamento João Paulo I, Quadra H, Lote 04, S/N, no 
bairro Renascer - Cabedelo/PB.

A MOREIRA E RUFFOS LTDA, inscrita no CNPJ 03.288.490/0001-61, torna público que recebeu a 
SEMAM – Secretaria do Meio Ambiente a LICENÇA DE  INSTALAÇÃO nº 138/2021, para a cons-
trução de Empreendimento Comercial, situado na Av Edson Ramalho, nº 1213 – Manaíra– CEP 
58.038-100 João Pessoa/PB

A MOREIRA E RUFFOS LTDA, torna público que recebeuda SEMAM – Secretaria do Meio Ambiente 
a LICENÇA PRÉVIA nº 158/2021, para a construção de Empreendimento Comercial, situado na Av 
Edson Ramalho, nº 1213 – Manaíra– CEP 58.038-100 João Pessoa/PB

LIDIA LIZANDRA DA COSTA SOUZA CNPJ: 34371298000168 torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença (OPERAÇÃO PARA 
COMERCIO E SERVIÇOS) para PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO E CONFEITARIA (PADARIA) 
Situado à RUA: PRAÇA VENÂNCIO NEIVA Nº40 CENTRO – CABEDELO – PB. CEP: 58100-246

FIDELIS DINIZ, CPF: 129.979.938-81 TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAPA - SECRE-
TARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO À LICENÇA DE INSTA-
LAÇÃO ( LI) PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, SITUADO 
NO CONDOMNIO HORIZONTAL “ VILLAS PONTA DE CAMPINA” LOTE 42 QUADR “ E “ BAIRRO 
PONTA DE CAMPINA, CABEDELO PB.

A CLARO S/A CNPJ 40.432.544/0775-22, TORNA PÚBLICO QUE SOLICITOU À SEMAM – SE-
CRETARIA DE MEIO AMBIENTE, A LICENÇA PRÉVIA PARA INSTALAÇÃO DE UMA ANTENA 
PARABÓLICA A SER CONSTRUÍDA NA RUA IRINEU JOFFILY, 23 – TRINCHEIRAS, JOÃO PESSOA.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 1º de dezembro de 2021         28
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